
Скидки, 
воздух и вода
Бизнес просит власти 
сохранить кэшбэк 
на детский отдых

После ликвидации  Ростуризма 
в подвешенном состоянии ока‑
зался вопрос продления кэшб‑
эка для летнего отдыха детей. 
Участники рынка обратились 
в правительство с просьбой 
продлить программу и выде‑
лить на это средства из бюдже‑
та. Сейчас спрос на детский от‑
дых на 47% выше, чем год назад, 
во многом из‑за ограничения чи‑
сла доступных зарубежных на‑
правлений. Но часть опера торов 
детского  туризма  опасаются, 
что отсут ствие кэшбэка приве‑
дет к  снижению продаж.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо организации «Содействие 
детскому отдыху» премьеру Михаи-
лу Мишустину от 25 января с прось-
бой продлить программу детско-
го туристического кэшбэка на 2023 
год, выделив средства из федераль-
ного бюджета. Вопрос о продлении 
программы «повис в воздухе после 
ликвидации Ростуризма», говорится 
в письме. В аппаратах правительства, 
вице-премьера Дмитрий Чернышен-
ко (курирует туризм), Минэкономики 
и Минпросвещения „Ъ“ не ответили.

Руководитель координационно-
го совета «Содействия детскому от-
дыху» Валерий Долгих поясняет, что 
в то время как решение по поводу 
взрослого кэшбэка четко сформули-
ровано (его решено не продлевать), 
ситуация с детским остается неопре-
деленной. Этот вопрос правительст-
во по поручению президента прора-
батывало в конце 2022 года, отмечает 
господин Долгих. Руководитель Сою-
за организаторов детского активно-
го туризма Марина Ненарокова сооб-
щила „Ъ“, что готовит аналогичное 
обращение в правительство.

Программа кэшбэка на отдых де-
тей, предполагающая возврат на кар-
ту «Мир» 50% от стоимости путевок, 
но не более 20 тыс. руб., действова-
ла в 2021–2022 годах. Только в прош-
лом году в ее рамках приобретено 
811 тыс. путевок с общей суммой воз-
вратов в 10,7 млрд руб. Эти средства, 
как и для взрослого кэшбэка, выде-
лялись в рамках нацпроекта по раз-
витию туризма. Но на 2023–2025 
годы финансирование программы 
не предусмотрено (см. „Ъ“ от 28 сен-
тября 2022 года). 

Собеседник „Ъ“ на рынке под-
тверждает, что тема детского кэшб-
эка обсуждалась в правительстве, 
но решения пока нет: «Звучали раз-
ные предложения, например предо-
ставления кэшбэка только на отдых 
детей участников военных дейст-
вий». По словам Валерия Долгих, 
из-за неопределенности с кэшбэком 
участники рынка детского туризма 
не могут в полном объеме планиро-
вать работу на летний сезон. Марина 
Ненарокова уверена, что на фоне об-
щего снижения доходов населения 
отсутствие кэшбэка в этом году при-
ведет к сокращению числа детей, от-
дыхающих в лагерях.
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Кого за нефтью посылать
Компании жалуются на отказы в перевозках
Как стало известно „Ъ“, круп‑
нейшие нефтяники обеспокоены 
участившимися отказами ОАО 
РЖД принимать нефтепродук‑
ты к перевозке в восточном на‑
правлении. Компании опасают‑
ся, что затруднения с вывозом 
могут повлиять на их производ‑
ственную программу. Ситуа‑
ция может  обостриться  после 
того, как в феврале вступит 
в силу  эмбарго ЕС на российские 
нефте продукты, а с апреля за‑
работают субсидии на перевоз‑
ку топлива на восток.

Нефтекомпании жалуются на 
массовые отказы ОАО РЖД в раз-
решении на перевозку нефтепро-
дуктов в восточном направлении, 
рассказали источники „Ъ“ в отра-
сли. С такими проблемами столк-
нулся ряд крупных НПЗ, в том чи-
сле Омский («Газпром нефть»), 
Киришский («Сургутнефтегаз»), 
Орский («Фортеинвест»), ТАНЕКО 
(«Татнефть»), а также заводы «Баш-
нефти» (входят в «Роснефть»). Источ-
ники „Ъ“ заявляют, что «вопрос не-
однократно поднимался на штабах 
Минэнерго и биржевом комитете 
ФАС, но решения нет».

Так, 23 января о проблеме нако-
пления не принятых к перевозке 
груженых вагонов с продукцией 
Омского НПЗ глава «Газпром неф-
ти» Александр Дюков «в очередной 
раз» проинформировал в письме 
(копия есть у „Ъ“) гендиректора 
ОАО РЖД Олега Белозерова. По сло-
вам топ-менеджера, около 30% неф-
тепродуктов завода, отгружаемых 
со станций Комбинатская (Омская 
область) и Сокур (Новосибирская 
область), предназначены для по-
требителей в восточных регионах, 
но со второй половины 2022 года 
компания «систематически сталки-
вается с проблемами при обеспече-
нии железнодорожных поставок». 
Среднее число вагонов, проста-
ивающих на станциях погрузки, 
в отдельные сутки превышало 
400 единиц — 65% от суточной от-
грузки завода и «является критич-
ным», причем в январе количество 
не принятых к перевозке груже-
ных вагонов в восточном направ-
лении «неуклонно увеличивается».

Господин Дюков полагает, что 
«столь значительное накопле-
ние груженых вагонов в услови-
ях ограниченности инфраструкту-
ры» угрожает производственной 
и сбытовой программе компании. 
Он просит «оперативно» решить 
проблему, установив ежесуточные 

квоты по приему вагонов с нефте-
продуктами со станций Комбинат-
ская и Сокур в восточном направ-
лении на уровне 220 вагонов.

В ОАО РЖД заверили, что «держат 
на особом контроле и обеспечивают 
бесперебойную доставку нефтепро-
дуктов в восточном направлении». 
В условиях дефицита провозной 
способности БАМа и Транссиба при-
ем грузов к перевозке идет «с учетом 
приоритетов, определенных во вре-
менных правилах очередности, где 
преимущества имеет продукция 
высокого передела, скоропортя-
щиеся грузы, а также любые грузы 
во внутрироссийском сообщении», 
уточнили в монополии.

По итогам 2022 года, говорят 
в ОАО РЖД, удалось увеличить 
объемы погрузки нефти и нефте-
продуктов на Восточный полигон 
на 1,3 млн тонн, или 4,6%. «В ян-
варе вывоз нефтяной продукции 
на восток носит стабильный ха-
рактер, и его объемы в целом соот-
ветствуют уровню аналогичного 
периода 2022 года»,— подчеркну-
ли в ОАО РЖД. «В ряде случаев из-за 

проблем с выгрузкой в портовых 
терминалах компании пришлось 
ограничить погрузку в их адрес,— 
признают там.— Однако эти огра-
ничения не касаются перевозок 
жизненно важных товаров, в том 
числе нефтепродуктов в адрес рос-
сийских регионов, в частности Ма-
гаданской области».

Так, рассказывают в ОАО РЖД, 
грузополучатель ООО «Нико-Ойл 
ДВ» (станция Гайдамак) при перера-
батывающей способности 44 ваго-
на осуществлял выгрузку на уров-
не 21 вагона в среднем в сутки. 
В связи с этим ОАО РЖД с 11 по 27 
января было вынуждено ограни-
чить погрузку всех нефтеналив-
ных грузов. Грузополучатель ООО 
«Трансбункер-Ванино» (станция Ва-
нино) при перерабатывающей спо-
собности 139 вагонов осуществ-
лял выгрузку на уровне 62 вагонов 
в среднем в сутки, ЗАО «ВостокБун-
кер» (станция Блюхер) — на уровне 
81 вагона в сутки при перерабаты-
вающей способности 100.

В Минтрансе отметили, что со-
гласование заявок на перевозку 

нефтепродуктов идет в рамках пя-
той очереди временных правил 
наравне с внутрироссийскими пе-
ревозками других грузов и экс-
портными — неэнергетических 
грузов. В 2022 году погрузка нефти 
и нефтепродуктов на внутренний 
рынок выросла более чем на 2%, 
а для потребителей Дальнего Вос-
тока —на 11%, добавили в мини-
стерстве. В ФАС сообщили „Ъ“, 
что в качестве оперативной меры 
служба предлагает воспользовать-
ся цифровым сервисом ОТП РЖД. 
В Минэнерго не ответили „Ъ“.

Проблема приема нефтепро-
дуктов на перевозку в восточном 
направлении вызывает озабочен-
ность независимых операторов 
АЗС. «С ноября мы наблюдаем про-
блемы с отгрузками в восточном 
направлении,— подтверждает ви-
це-президент Российского топлив-
ного союза Ринат Фаттахов.— Име-
ют место массовые продления 
биржевых контрактов по отгруз-
кам свыше 30 дней». По его данным, 
ОАО РЖД ограниченно согласовыва-
ет заявки (форма ГУ-12) на отгрузки. 

Собеседники „Ъ“ в отрасли опасают-
ся, что проблема усугубится после 
вступления в силу 5 февраля эмбар-
го ЕС на российские нефтепродук-
ты, а также старта с апреля субсидий 
на поставку топлива по железной 
дороге на Дальний Восток.

Ситуация на сети ОАО РЖД в ча-
сти управления вагонопотока-
ми в январе в целом существенно 
ухудшилась, особенно на Восточ-
ном полигоне, отмечает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. «ОАО РЖД заявило о росте 
провозной способности Восточно-
го полигона, однако, по всей види-
мости, не смогло спрогнозировать 
рост заявок на перевозку нефте-
продуктов в направлении портов 
Дальнего Востока и обеспечить со-
ответствующий резерв»,— полага-
ет эксперт. По его словам, ситуация 
осложняется дефицитом нефтена-
ливных цистерн на сети ОАО РЖД 
из-за снижения скорости движе-
ния, увеличения оборота вагона 
и длительности простоев.

Дмитрий Козлов,  
Наталья Скорлыгина
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Олаф Шольц  
дал объяснения
Канцлер Германии пообещал  
не усугублять конфликт с Россией  
и исключил поставки Украине истребителей

Канцлеру Германии Олафу Шольцу, не‑
давно решившемуся на поставки Украине 
танков Leopard, вновь пришлось объяс‑
нять позицию немецкого  правительства. 
По его словам, как только Берлин дает 
добро на отправку новых типов воору‑
жений Киеву, тут же звучат требования 
расширить ассортимент поставляемо‑
го оружия. Не успел Берлин  согласиться 
на отправку танков, как от него стали тре‑
бовать поставок Украине боевой авиа‑
ции, которую, впрочем, заверил Олаф 
Шольц, Германия никому передавать 
не собирается. Канцлер подчеркнул, что 
не заинтересован в эскалации конфлик‑
та и намерен продолжать контакты с пре‑
зидентом РФ Владимиром Путиным. 
В ответ в Кремле заявили, что в графике 
российского президента нет согласован‑
ных разговоров с господином Шольцем, 
но он «открыт для контактов».

Не прошло и недели с того момента, как 
Германия дала согласие на поставку танков 
немецкого производства Leopard Украине, 
как начала закручиваться дискуссия о переда-
че Киеву истребителей. Разговоры на этот счет 
ходили и раньше, но только после решения 
по танкам об этом заговорили предметно. На-
пример, глава МИД Нидерландов Вопке Хукс-
тра заявил, что правительство рассмотрит воз-

можность предоставления Украине F-16, «если 
Киев об этом попросит». А американское изда-
ние Politico со ссылкой на источники сообщи-
ло, что группа военных в Пентагоне активно 
лоббирует идею отправить F-16 Украине. Не-
смотря на то что речь преимущественно идет 
об американских F-16, которые США пока 
не готовы поставить сами, как и дать на это 
разрешение третьим странам, в центре дис-
куссии вновь оказалась Германия. Тем более 
одними F-16 западные возможности по бое-
вой авиации не ограничиваются.

Так, замглавы МИД Украины Андрей 
Мельник — бывший посол этой страны 
в Берлине — высказал «творческое предло-
жение к немецким друзьям»: передать Ки-
еву самолеты Tornado, которые, по его сло-
вам, хотя и «старые», но тем не менее «очень 
мощные». Позднее украинский дипломат 
также попросил у Берлина отдать Украине 
одну из шести подводных лодок HDW класса 
212A, находящихся на вооружении ФРГ, «для 
борьбы с Россией в Черном море».

Немецкое правительство, из-за истории 
с танками заработавшее репутацию чуть 
ли не главного препятствия в оказании во-
енной помощи Украине, на подобное давле-
ние реагирует достаточно болезненно.
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Путь, вера и ценности
Партия власти обозначила  
идеологические линии  
на предстоящие выборы

В прошлый четверг «Единая Россия» 
(ЕР) провела для представителей сво‑
их региональных отделений специаль‑
ное селекторное совещание, посвя‑
щенное предстоящим региональным 
выборам и предварительному голо‑
сованию, через которое на них отбе‑
рут потенциальных кандидатов. Пар‑
тийцев предупредили, что выборы 
этого года стоит рассматривать как 
тест перед предстоящей федераль‑
ной президентской кампанией, а также 
рекомендовали к использованию не‑
которые идеологические линии: спло‑
ченность, герои и патриоты, развитие 
и чувство стабильности, забота и по‑
мощь, сопричастность. В ЕР полагают, 
что герои — это не только те, кто непо‑
средственно принимает участие в СВО, 
а в работе партия может опираться 
не только на своих членов и сторонни‑
ков. Впрочем, регионам предоставле‑
на довольно большая степень свободы 
интерпретации: они могут корректи‑
ровать имеющиеся установки или 
предлагать свои.

Как рассказали источники „Ъ“, 27 января 
федеральное руководство «Единой России» 
провело для своих региональных отделе-
ний специальное селекторное совещание 
перед стартом избирательной кампании 
этого года. До ее официального старта еди-
нороссам еще нужно провести предвари-

тельное голосование, а значит, как поясня-
ют собеседники „Ъ“, по сути, кампания для 
партии уже началась. На совещании до пар-
тийцев довели ее примерный тайминг. 
До 1 февраля они должны провести специ-
альные обучающие семинары для членов 
своих избирательных штабов, сформиро-
вать предвыборные бюджеты, подготовить 
планы по социологическим исследовани-
ям, а также определить потенциальных 
лидеров общественного мнения и линии 
контрпропаганды. По большей части се-
лектор был посвящен именно праймериз: 
до единороссов, в частности, донесли, что 
они будут преимущественно проходить 
в электронной форме и по первой модели 
(выборщиками могут быть все желающие). 
Однако на совещании обсуждались и не-
которые идеологические контуры буду-
щей кампании. „Ъ“ уже сообщал, что в рам-
ках подготовки к президентской кампании 
2024 года внутриполитический блок Крем-
ля намерен внимательно следить за выбо-
рами этого года, в том числе и с целью те-
стирования идеологических установок. 
По словам источников „Ъ“, до участников 
прошедшего совещания также донесли, что 
выборы осенью этого года надо рассматри-
вать как финальный тест перед президент-
скими и это в том числе касается идеологи-
ческих линий.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,2

миллиона тонн достигла экспортная квота РФ на минеральные удобрения, следует из поста-
новления правительства,— она увеличена почти на 0,5 млн тонн. Квота на вывоз аммиачной селитры по-
вышена на 375 тыс. тонн, сульфоаммофоса — на 102 тыс. тонн. Пересмотр мер, действующих до 31 мая 
2023 года, объясняется желанием производителей экспортировать остатки продукции после обеспечения 
потребностей внутреннего рынка. Хотя дефицит удобрений угрожает мировому агропроизводству, экс-
порт их из РФ остается затруднен санкциями из-за ее военной операции на Украине — ранее МИД оцени-
вал «недопоставки» в несколько миллионов тонн удобрений и продовольствия.

КОНЪЮНКТУРА

Цены компаний  
готовы расти без спроса

Согласно данным конъюнктурных 
исследований Банка России, со-
бранным на основе опросов бо-
лее 14 тыс. компаний основных сек-
торов с первого по 23 января 2023 
года, бизнес-климат (БК) в экономи-
ке РФ за месяц не изменился — ин-
декс БК остался на уровне ноября 
2022 года. Оценки текущего положе-
ния дел (в опросах ЦБ респонденты 
оценивают предыдущий месяц) ухуд-
шились фактически одинаково в ча-
сти спроса и выпуска (соответствую-
щий индекс за месяц снизился с ми-
нус 3,4 до минус 4,4 пункта), а ожи-
дания, как в отношении перспектив 
спроса, так и выпуска, на ближайшие 
три месяца, напротив, выросли (с 8,3 
до 9,5 пункта) до максимума августа 
2022 года, перед началом «частич-
ной мобилизации».

Текущие оценки компаниями 
спроса в январе были хуже, чем в де-
кабре (см. график). Сильнее других 
ухудшилась ситуация в добыче из-за 
дальнейшего сужения рынков сбыта 
под влиянием усиления санкций, от-
мечают в ЦБ,— индекс указывает на 
обвал оценок с минус 1,8 в ноябре 
до минус 8,7 в декабре 2022 года. 
Не менее заметный обвал наблюдал-
ся в транспорте, где индекс БК опу-
стился до минимумов со времен лок-
даунов. Улучшение фиксировалось 
в стройке, рознице, сельском хозяй-
стве. Оценки предприятий рознич-
ной торговли остается самыми низ-
кими из-за вялой потребительской 
активности «в условиях общей эконо-
мической неопределенности», заме-
чают авторы обзора. Тем не менее 
в ближайшие три месяца предприя-
тия большинства отраслей ожидают 
расширения спроса. Заметно вырос 
оптимизм в строительстве после его 
значимого ухудшения в октябре—де-
кабре 2022 года. В обработке улуч-
шения ожиданий спроса отмечены 
у производителей инвестиционных 
и промежуточных товаров, а ухудше-
ние — у производителей продукции, 
ориентированной на потребитель-
ский спрос. Первые январские конъ-
юнктурные опросы промышленников 
Институтом Гайдара (ИЭП) свиде-
тельствуют, что произошедший в на-
чале 2023 года отскок спроса оказал-
ся не столь значительным, как рас-
считывали компании (см. „Ъ“ от 27 
января). И если опросы ЦБ зафик-
сировали снижение ценовых ожи-
даний бизнеса по итогам декабря 
2022 года впервые за четыре меся-
ца (в рознице индекс ценовых ожи-
даний даже обновил минимум 2022 
года, опустившись до минимально-
го значения со времен локдаунов), то 
в ИЭП обнаружили их новый подскок 
в промышленности в январе.

Артем Чугунов

ОЦЕНКИ ИЗМЕНЕНИЯ СПРОСА 
НА ПРОДУКЦИЮ РОССИЙСКИХ 
КОМПАНИЙ (БАЛАНС ОТВЕТОВ, ПУНКТЫ)
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Грузия продолжает пожинать 
плоды с геополитических сдви-
гов в регионе после начала воен-
ной операции России на Украи-
не. Оценив экономический рост 
страны в результате значитель-
ного притока эмигрантов и де-
нежных переводов из РФ, а так-
же развитие параллельного им-
порта с перенаправлением тран-
зитных потоков на Южно-Кав-
казский коридор, международ-
ное рейтинговое агентство Fitch 
изменило оценку перспектив су-
веренного кредитного рейтин-
га Грузии со «стабильной» на «по-
зитивную», сам рейтинг  повышен 
с BB— до BB c перспективой даль-
нейшего роста.

В отчете Fitch о предпосылках по-
вышения кредитного рейтинга Гру-
зии говорится, что стране удалось 
обеспечить «очень высокий рост 
ВВП» — 10,3% в 2022 году — и сни-
зить госдолг. В агентстве объясня-
ют рост международных валютных 
резервов Грузии «быстрым восста-
новлением туризма», а также «круп-
ным притоком мигрантов и капита-
ла из России». В Fitch называют «раз-
умной» монетарную политику пра-
вительства Ираклия Гарибашвили: 

«жесткий подход в денежно-кредит-
ной сфере», сдерживание бюджет-
ных расходов и сокращение дефици-
та бюджета. По прогнозу агентства, 

в 2023 году «приток мигрантов и ка-
питала из РФ не сократится», отчасти 
из-за «затянувшегося характера вой-
ны на Украине» и по мере того, как 
«мигранты все больше интегриру-
ются в грузинскую экономику», что 
«даст предпосылки для дальнейшего 
улучшения рейтинга Грузии».

Факторы, связанные с военной 
операцией РФ, привели к укрепле-

нию курса лари на 13% по отноше-
нию к доллару США и росту меж-
дународных резервов страны на 
$0,6 млрд, до $4,9 млрд. В Fitch ожи-
дают, что достаточность валютных 
резервов Грузии к концу 2024 года со-
ставит 3,3 месяца текущих внешних 
платежей в сравнении с 3,2 месяца 
на конец 2022 года, а дефицит бюдже-
та составит в 2023 году 2,6% ВВП, от-
мечая «хорошую репутацию» Грузии 
в области фискальной дисциплины, 
борьбе с коррупцией, а также в сфе-
ре реформ корпоративного управле-
ния госпредприятиями. По оценке 
Fitch, госдолг Грузии уже сократился 
до 40,1% ВВП и продолжит снижаться 
(до 39,7% в 2024 году). Президент На-
цбанка Грузии Коба Гвенетадзе, ком-
ментируя отчет Fitch, назвал оценку 
рейтингового агентства «логичным 
шагом» к улучшению в ближайшем 
будущем кредитного рейтинга стра-
ны до инвестиционного.

Среди слабостей грузинской эко-
номики Fitch указывает на высокую 
инфляцию: в 2022 году она замедли-
лась с 13,3% в мае до 9,8% в декабре 
при базовой на уровне 6,8% — значи-
тельно выше ориентира Нацбанка 
Грузии в 3%. По прогнозу агентства, 
инфляция снизится до 5,2% на конец 

2023 года в результате эффектов по-
вышения курса валюты, снижения 
мировых цен на сырье и нормализа-
ции спроса. 

Повышение рейтинга стало по-
литическим подспорьем для пра-
вящей партии «Грузинская мечта» 
(ГМ). «В условиях, когда оппозиция 
обвиняет ГМ в проведении пророс-
сийской политики, власти получи-
ли возможность продемонстриро-
вать избирателям: эта политика при-
водит к повышению их благососто-
яния»,— сказал в интервью „Ъ“ ана-
литик информационного агентства 
Nation.ge Давид Авалишвили. По 
его мнению, в преддверии решаю-
щих парламентских выборов 2024 
года «власти лишь усилят политиче-
ский крен в сторону Москвы, чтобы 
не потерять достижения в экономи-
ке». Впрочем, Fitch заявляет и о «вли-
янии геополитических факторов», 
отмечая, что Грузия «подвержена ри-
скам из-за неурегулированных кон-
фликтов в Абхазии и Южной Осетии 
с участием России», а усилия же пра-
вительства «по управлению отноше-
ниями с Россией потенциально ос-
ложняют задачу получения статуса 
кандидата в члены ЕС».

Георгий Двали, Тбилиси

Грузии повысили кредитную оценку
Fitch снял минус с грузинского рейтинга BB–

Белый дом множит число транс-
портных проектов в рамках экс-
периментальных правовых ре-
жимов (ЭПР). Подготовленный 
Минэкономики проект поста-
новления правительства пред-
усматривает возможность при-
менения легких грузовых дро-
нов в IT-городе Иннополис (Та-
тарстан), в котором уже дей-
ствуют проекты беспилотного 
автотранспорта и доставки по-
сылок роботами. Это не первый 
подобный проект в РФ. В 2022 
году правительство утвердило 
два других ЭПР для беспилот-
ных авиационных систем, пер-
вый — для Томской области, вто-
рой — для северных террито-
рий ( Чукотка, Камчатка, ХМАО 
и ЯНАО).

Наряду с экспериментальным за-
пуском беспилотных грузоперево-
зок наземным транспортом (о про-
екте для платной трассы «Москва—
Санкт-Петербург» см. „Ъ“ за 26 ян-
варя) ведомства расширяют норма-

тивную базу для применения лег-
ких грузовых дронов для быстрой 
доставки небольших грузов. Под-
готовленный Минэкономики про-
ект постановления правительства 
создает возможность эксплуатации 
беспилотных авиационных систем 
(БАС) в татарстанском Иннополи-
се, известном как «IT-город». Речь 
идет о применении беспилотников 
с максимальной взлетной массой 
не более 30 кг. Поставленные зада-
чи — авиационные работы и пере-
возка грузов в интересах мэрии го-
рода и иных заказчиков. В поясни-
тельной записке к проекту уточня-
ется, что установление режима ЭПР 
для этого трехлетнего эксперимен-
та необходимо — законы РФ не по-
зволяют или существенно затрудня-
ют внедрение таких инноваций.

Отметим, что в Иннополисе уже 
действует ЭПР для беспилотного ав-
тотранспорта (беспилотное такси) 
и запущен проект «Почты России» 
по доставке посылок роботами «Ян-
декс.Ровер», так что этот город ста-

новится лидирующей эксперимен-
тальной площадкой для беспилот-
ников.

В новом проекте планируют уча-
ствовать пять организаций: «ЦОД 
БТС» (оператор ЭПР), «Русдроно-
порт», «КонверсАВИА Беспилот-
ные Системы», «Университет Инно-
полис» и «Фирма „Новые информа-
ционные технологии в авиации“». 
Предполагается, что в ходе проек-
та будет обкатана работа дронопор-
тов — технических устройств, по-
зволяющих автоматизировать опе-
рации взлета и посадки, подготов-
ки к полету и обслуживания беспи-
лотников. Также будет протестиро-
вана цифровая платформа обслужи-
вания полетов — она позволит про-
водить удаленную идентификацию 
и координацию дронов, получать 
разрешения местных властей и соз-
давать цифровые двойники беспи-
лотников.

«Ключевыми барьерами для мас-
сового использования беспилот-
ных авиационных систем являются 

вопросы безопасности, недостаточ-
ность развития технологий и, как 
следствие, несовершенство норма-
тивно-правовой базы»,— говорит 
вице-президент Центра стратегиче-
ских разработок и глава Обществен-
ного совета при Минтрансе Татьяна 
Горовая. 

Отметим, авторы проекта при-
знают возникновение «дополни-
тельных рисков жизни, здоровью, 
имуществу граждан и юридических 
лиц» из-за полетов дронов. Другим 
риском названо «противоправное 
физическое воздействие третьих 
лиц на дронопорты».

Проект по использованию гру-
зовых дронов в Иннополисе — не 
первый. В марте 2022 года прави-
тельство утвердило постановле-
ние о подобном эксперименте в се-
верных регионах (Камчатка, Чукот-
ка, Ханты-Мансийский и Ямало-Не-
нецкий автономные округа). Там 
дроны должны применяться для 
доставки почты и грузов, а также 
для аэрофотосъемки инфраструк-

турных объектов, например, тру-
бопроводов и ЛЭП. Аналогичное 
постановление принято для ЭПР 
в Томской области — там беспи-
лотники будут использоваться еще 
и сельском хозяйстве (авиахимиче-
ские работы по борьбе с вредителя-
ми). Кроме того, в октябре прошло-
го года Минэкономики разрабо-
тало проект ЭПР по эксплуатации 
БАС в Башкирии, в ноябре — по те-
стированию ЭПР «Аэрологистика» 
в Московской и Тверской областях.

«Совместно с Минэкономики мы 
продолжаем поиск новых инициа-
тив российского бизнеса, которым 
необходимо снятие нормативных 
барьеров в рамках ЭПР»,— говорит 
гендиректор АНО «Цифровая эко-
номика» Сергей Плуготаренко. По 
словам Татьяны Горовой, поскольку 
правительство поддерживает раз-
витие использования БАС, «надеем-
ся, что получится проработать все 
необходимые вопросы и проекты 
выйдут за рамки экспери ментов».

Венера Петрова

Дроны сбиваются в стаи
Ведомства расширяют число транспортных «цифровых песочниц»

Представители работодателей 
и профсоюзов разошлись в пони-
мании правовой основы платфор-
менной занятости — определение 
этого понятия Минтруд и «Еди-
ная Россия» сформулировали 
в проекте нового закона о занято-
сти населения, который в пятницу 
был представлен для обсуждения 
на заседании Российской трех-
сторонней комиссии (РТК). Рабо-
тодатели выступают против при-
знания платформенной занято-
сти к трудовым отношениям, по-
скольку это накладывает на них 
дополнительные обязанности, 
профсоюзы же считают, что толь-
ко такой формат способен защи-
тить интересы работников.

Действующий закон «О занято-
сти населения в РФ» был принят 
еще в 1991 году и 30 лет регулярно 
правился. В начале 2022 года Мин-
труд совместно с «Единой Россией» 
начал готовить новую редакцию 
закона, которая в том числе долж-

на ввести в правовое поле новые 
формы занятости. Итоговый зако-
нопроект был внесен в Госдуму 11 
января, его рассмотрение в первом 
чтении намечено на февраль. 

Платформенная занятость полу-
чила распространение в РФ пример-
но с 2018 года, но заметным явлени-
ем на рынке труда стала в 2020-м, ког-
да в пандемию резко вырос спрос на 
услуги такси и сервисов доставки. 
Точное число платформенных работ-
ников в РФ неизвестно и, по оценкам 
Центра стратегических разработок, 
может составлять от 2 млн до 5 млн 
человек. Регулирование трудового 
статуса таких участников рынка тру-
да сейчас является проблемой в боль-
шинстве стран мира, и спектр воз-
можных решений предполагает как 
признание их работниками в тра-
диционном смысле (как, например, 
в Испании), так и внедрение в зако-
нодательство отдельного специфиче-
ского определения (как в Индии, см. 
„Ъ“ от 21 октября 2021 года).

Вопрос о том, можно ли считать 
отношения между платформой 
(агрегатором) и работником трудо-
выми, стал предметом разногла-
сий и для сторон социального пар-
тнерства в РТК — они не могли до-
говориться о формулировках в тече-
ние всего 2022 года. В результате на 
предварительном обсуждении за-
конопроекта о занятости в начале 
декабря в Госдуме глава единорос-
сов Дмитрий Медведев предложил 
изъять главу о платформенной за-
нятости и вносить ее позже отдель-
ным документом (подробнее см. 
„Ъ“ от 14 декабря 2022 года). 

Сейчас споры возникли из-за 
оставшегося в законопроекте об-
щего определения платформенной 
занятости. Под ней предложено по-
нимать деятельность граждан «по 
личному выполнению» работ или 
оказанию услуг по договору. Уточ-
няется, что такая работа организу-
ется с помощью цифровых плат-
форм занятости. Как пояснил „Ъ“ 

глава РСПП Александр Шохин, для 
бизнеса важно, чтобы формулиров-
ки были однозначными. «Однако из 
представленного текста законопро-
екта следует, что к нелегальной за-
нятости относятся все отношения, 
оформленные не в соответствии 
с Трудовым кодексом, что проти-
воречит как статье 2 самого проек-
та, где определены категории граж-
дан, относящихся к занятым, так 
и к законам, регулирующим, на-
пример, гражданско-правовые до-
говоры о производстве товаров 
и предоставлении услуг»,— отме-
тил глава РСПП. Поясним, де-факто 
работодатели выступают за оформ-
ление отношений гражданско-пра-
вовыми, а не трудовыми договора-
ми, поскольку в последнем случае 
им придется платить страховые 
взносы и испытывать сложности 
при увольнении работников.

Профсоюзы также считают пред-
ложенную в законопроекте форму-
лировку чрезмерно широкой, но 

по другим основаниям. «Она будет 
размывать границы между самоза-
нятостью и трудовыми отношени-
ями и тем самым стимулировать 
работодателя к переводу работни-
ков в статус самозанятых»,—счита-
ет глава исполкома Конфедерации 
труда России Игорь Ковальчук. Он 
настаивает, что определение плат-
форменной занятости необходимо 
дополнить оговоркой, указываю-
щей, что она может осуществляться 
на основании трудовых договоров.

По мнению руководителя прак-
тики трудового права BGP Litigation 
Анны Ивановой, приемлемым вари-
антом для сторон может стать фор-
мулировка, которая позволит в пер-
спективе, когда будет готовиться от-
дельный законопроект о платфор-
менной занятости, дать таким ра-
ботникам дополнительные гаран-
тии. «Речь, к примеру, может идти об 
оплате работодателем больничных 
или отпусков»,— отмечает эксперт. 

Анастасия Мануйлова

Работодатели и профсоюзы не уместились на платформе 
В РТК спорят о правах самозанятых

Мигранты из России 
разогнали рост ВВП 
Грузии и улучшили 
международную 
кредитную оценку страны 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПАТРИНА
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Только каждый третий 
из губернаторов, у кото
рых в 2023 году истекает 
срок полномочий, может  
чувствовать себя абсо
лютно уверенным в сво
ей «политической устой
чивости», следует из 
очередного выпуска 
рейтинга «Госсовет 2.0», 
подготовленного компа
нией «Минченко консал
тинг». Региональные вы
боры 2023 года станут 
репетицией президент
ской кампании 2024 го
да, и для федерального 
центра важно, чтобы они 
обошлись без эксцес
сов, напоминают  авторы 
исследования.

Руководители 21 регио-
на идут на выборы в 2023 
году (не считая глав но-
вых территорий). Трое из 
них — глава Чукотки Ро-
ман Копин, губернатор 
Красноярского края Алек-
сандр Усс и руководитель 
Хакасии Валентин Конова-
лов — по мнению экспер-
тов, находятся в «красной 
зоне», что означает высо-
кую вероятностью отстав-
ки или поражения, следу-
ет из рейтинга политиче-
ской устойчивости губер-
наторов «Госсовет 2.0». Еще 
11 получили от составите-
лей рейтинга «желтую кар-
точку» — то есть они в силу 
тех или иных причин ока-
зались в группе повышен-
ного риска.

Для господина Конова-
лова переизбрание выгля-
дит миражом, уверены ав-
торы рейтинга: избран-
ный против воли Крем-
ля, он с самого начала гу-
бернаторского срока нахо-
дится под давлением феде-
ральных и местных элит, 
а также допустил немалое 
количество собственных 
просчетов. Не исключе-
но, что в Хакасии пройдет 
одна из наиболее конку-
рентных избирательных 
кампаний: это произой-
дет, если действующий гу-
бернатор все же пойдет на 
выборы, а против него вы-
ступит популярный депу-
тат Госдумы Сергей Сокол 
(«Единая Россия»), ныне 
участвующий в СВО. По-
ложение Александра Усса 
осложняется совмещени-
ем кампаний по выборам 
губернатора и горсове-
та более оппозиционного 
административного цен-
тра. Кроме того, высокая 
привлекательность реги-
она провоцирует борьбу 
элит за политическое вли-
яние. Что касается Романа 
Копина, тот сейчас явля-
ется вторым после Рамза-
на Кадырова «долгожите-
лем» губернаторского кор-
пуса, занимая свою долж-
ность с 2008 года. Учиты-
вая тренд на обновление 
кадров, Кремль может рас-
смотреть вопрос о замене 
главы, который, судя по 
низкой информационной 
активности, и сам вряд ли 
испытывает большой энту-
зиазм по поводу продолже-
ния затянувшейся коман-
дировки.

Следует учесть, напо-
минают авторы рейтинга, 
что губернаторские выбо-
ры этого года пройдут пре-
имущественно в электо-
рально непростых регио-
нах. 11 регионов из тех, ко-
торым предстоят выборы, 
находятся в Сибири и на 
Дальнем Востоке, где про-
тестные настроения тради-
ционно выше среднего.

Трудозатратной с точки 
зрения менеджмента ста-
нет кампания главы Яку-
тии Айсена Николаева: 
в регионе будут одновре-
менно выбирать губерна-
тора, региональный пар-
ламент и гордуму Якутска. 
Непросто будет и новоси-
бирскому губернатору Ан-
дрею Травникову, который 
конфликтует как с мест-
ными группами влияния, 
так и с федеральными ак-
торами, а тем временем 
КПРФ на выборах в Госду-
му почти одержала побе-
ду в Новосибирске. Слож-
ности могут возникнуть 
и у губернатора Алтайско-
го края Виктора Томенко. 

КПРФ имеет в регионе вы-
сокую поддержку, а у феде-
рального центра есть пре-
тензии к социально-эконо-
мическим показателям Ал-
тайской края, утверждают 
авторы доклада. Отдель-
ный интерес, по оценке 
экспертов, представляет 
Приморье — регион, где 
в 2018 году Кремль не смог 
с первого раза избрать гу-
бернатора. Олег Кожемя-
ко накопил существенный 
багаж конфликтов с мест-
ными элитами, из-за чего 
кампания может прине-
сти сюрпризы, предупре-
ждают авторы рейтинга.

Не очевидна, по их мне-
нию, и судьба губернато-
ра-коммуниста Андрея 
Клычкова (Орловская об-
ласть). Однако Орловщи-
на традиционно считается 
«вотчиной» КПРФ, так что 
она может сохранить сво-
его губернатора. Сохране-
ние поста за другим пред-
ставителем системной пар-
ламентской оппозиции, 
губернатором Омской об-
ласти Александром Бурко-
вым (СРЗП), станет индика-
тором устойчивости самой 
партии, полагают авторы 
рейтинга.

В числе глав регионов, 
которые могут чувствовать 
себя достаточно уверен-
но, самарский губернатор 
Дмитрий Азаров, главы Ни-
жегородской области Глеб 
Никитин и Псковской об-
ласти Михаил Ведерников. 

Особняком, отмечают авто-
ры рейтинга, стоят руково-
дители двух регионов-ли-
деров — мэр Москвы Сер-
гей Собянин и губернатор 
Московской области Анд-
рей Воробьев. Кампании 
в столичном регионе за-
дадут тон всем региональ-
ным выборам сезона, счи-
тают составители рейтинга.

В целом, предупрежда-
ют эксперты, ЕДГ-2023 мо-
жет оказаться сложнее 
кампании 2022 года. По 
ряду оценок, именно на 
текущий год может прий-
тись пик экономическо-
го спада. Между тем боль-
шее число кампаний будет 
проходить в крупных реги-
онах с существенным элек-
торальным и экономиче-
ским потенциалом. В то 
же время, предупреждают 
эксперты, региональные 
выборы 2023 года де-факто 
станут репетицией прези-
дентской кампании 2024 
года — от того, насколько 
на местах успешно спра-
вятся с кампаниями, будут 
зависеть дальнейшие сце-
нарии политического ме-
неджмента выборов гла-
вы государства. Для феде-
рального центра будет важ-
но не допустить каких-ли-
бо эксцессов перед прези-
дентскими выборами, что-
бы не допустить сомнений 
в устойчивости системы.

Высокой конкуренции 
на выборах в этом году 
ожидать не стоит, считает 

доцент Финансового уни-
верситета при правитель-
стве РФ Александр Нем-
цев. Драматургия будет 
строиться исходя из задач 
президентской кампании, 
выборы будут админист-
ративно жестко выстрое-
ны, и никакой игры в плю-
рализм не будет — разве 
что в Хакасии, где для это-
го сложились особые усло-
вия. От всех, кто будет тя-
нуть имидж власти вниз, 
будут избавляться — на-
иболее токсичные поли-
тики, по мнению экспер-
та, будут отправлены в от-
ставку еще до старта кам-
пании, слишком мал за-
зор между ЕДГ и выбора-
ми-2024. Впрочем, попада-
ние в «красную зону» рей-
тинга — еще не приговор 
политику, говорит полито-
лог Виталий Иванов: про 
усталость того же Романа 
Копина говорят уже лет 
десять. Результаты губер-
наторских выборов нель-
зя механически проеци-
ровать на президентскую 
кампанию, считает госпо-
дин Иванов: нужно еще 
учитывать результаты вы-
боров разного уровня за 
несколько лет. Понятно, 
что «топовым» пунктом по-
вестки любой кампании 
будет СВО, но вот поднима-
емые при этом вопросы бу-
дут зависеть от уровня вы-
боров, добавляет Виталий 
Иванов.

Анастасия Корня

Стресс-тест
Эксперты выявили вероятные проблемы 
губернаторских выборов-2023

Ни один из губернаторов не может быть уверен в устойчивости своего 
положения без опоры на руку Кремля   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Парламентские партии начали 
отбирать кандидатов в первые 
составы избиркомов новых рос
сийских регионов. Прием пред
ложений завершится 21 февра
ля. Как уверяют опрошенные „Ъ“ 
партийцы, проблем с кадрами 
для комиссий у них нет. В Донец
кой и Луганской народных респу
бликах избиркомы формируются 
традиционным способом: их чле
нов на паритетной основе назна
чат глава региона и законода
тельный орган. А в Запорожской 
и Херсонской областях, где пока 
нет региональных парламентов, 
их функции возьмет на себя 
 Центризбирком (ЦИК).

Как выяснил „Ъ“, все пять парла-
ментских партий ведут отбор кан-
дидатур для формирования на но-
вых территориях первых составов 
региональных избирательных ко-
миссий. Предполагается, что осе-
нью 2023 года эти избиркомы долж-
ны будут провести в новых субъек-
тах первые после их присоединения 
к России выборы.

Необходимые для формирования 
комиссий нормативные акты новые 
субъекты РФ уже выпустили. Соглас-
но федеральному закону о гаранти-
ях избирательных прав, члены реги-
онального избиркома назначаются 
в равных пропорциях заксобранием 
и губернатором. Те, в свою очередь, 
выбирают из числа кандидатур, ко-
торые им предлагают партии, обще-
ственные объединения, советы де-
путатов муниципальных образова-
ний, предыдущий состав избиркома 
и ЦИК. Гарантированную квоту на 
одного члена комиссии имеют пар-
тии, представленные в Госдуме, при 
этом по одному члену избиркома 
глава региона и заксобрание долж-
ны назначить на основе рекоменда-
ций ЦИКа. Как правило, эти канди-
даты затем назначаются на руково-
дящие должности.

Структура и порядок формирова-
ния избиркомов в четырех регионах 
несколько отличаются. Так, в ДНР 
и ЛНР комиссии будут состоять из 
12 членов с правом решающего го-
лоса. По шесть человек в избирком 
назначат врио глав республик и их 
парламенты, прием кандидатур ве-
дется до 17 и 18 февраля соответст-
венно. В Запорожской и Херсонской 

областях комиссии будут состоять 
из 10 человек. Половину членов там 
тоже назначат врио губернаторов, 
но вторую половину состава сфор-
мирует ЦИК, поскольку в этих субъ-
ектах отсутствуют законодательные 
органы. Кандидатуры для избирко-
мов этих двух регионов принимают-
ся до 21 февраля.

Отметим, что федеральное за-
конодательство в случае отсутст-
вия в субъекте РФ уполномоченно-
го органа позволяет передать функ-
ции по назначению всех или ча-
сти членов региональной комис-
сии Центризбиркому. Так было, на-
пример, в 2007 году, когда ЦИК на-
значил всех 14 членов избиркома 
Ставропольского края из-за оспари-
вания в судах решений губернатора 
и краевой думы. ЦИК обосновал это 
тем, что регион запоздал с форми-
рованием избиркома, создав тем са-
мым угрозу нарушения избиратель-
ных прав граждан. В прошлом году 
ЦИКу пришлось назначить одного 
члена избиркома Республики Коми 
для завершения формирования его 
нового состава. Вакансия образова-
лась в связи с тем, что Госсовет (пар-
ламент) Коми утвердил только пять 
из шести своих выдвиженцев, а по 
шестой кандидатуре возникла спор-
ная ситуация, разрешать которую 
пришлось ЦИКу.

Ни одна из опрошенных „Ъ“ пар-
ламентских партий не сообщила 
о дефиците кадров для делегирова-
ния в составы избиркомов новых 
субъектов. Так, заместитель секре-
таря генсовета «Единой России» Сер-
гей Перминов заверил „Ъ“, что еди-
нороссы успеют направить свои 
предложения по кандидатурам в от-
веденные сроки. Подготовкой этих 
предложений, по его словам, зани-
мается специальный партийный 
образовательный модуль для членов 
избиркомов. При этом желания ра-
ботать в комиссиях у местных жите-
лей «хоть отбавляй», добавил госпо-
дин Перминов.

По словам первого зампреда ЦК 
КПРФ Юрия Афонина, партийный 
актив коммунистов в новых реги-
онах уже превышает 2 тыс. чело-
век. «Никаких проблем, связанных 
с формированием субъектовых, тер-
риториальных и даже участковых 
комиссий, не будет»,— пообещал 

господин Афонин. Он добавил, что 
в партийном активе есть и опытные 
политические бойцы, и новоиспе-
ченные члены КПРФ. «Задачу мы ста-
вим более широко, потому что пони-
маем, что в непростых условиях, ко-
торые складываются на этих тер-
риториях, наш потенциал будет бо-
лее широко востребован в участко-
вых и территориальных комиссиях. 
И это будут представители не толь-
ко от КПРФ, но и от общественных 
организаций»,— рассказал первый 
зампред ЦК.

В пресс-службе «Справедливой 
России — За правду» тоже сказали 
„Ъ“, что успеют в отведенные сро-
ки включить своих представителей 
во все избирательные комиссии на 
новых территориях. В партии также 
напомнили, что необходимые ка-
дровые и организационные реше-
ния по созданию региональных от-
делений в ДНР и ЛНР уже приняты. 
«Что касается Запорожской и Хер-
сонской областей, то буквально вче-
ра на заседании президиума Цен-
трального совета партии приняты 
решения о создании региональных 
отделений и в этих субъектах РФ»,— 
сообщили в пресс-службе.

ЛДПР делает ставку на мест-
ные кадры, рассказали „Ъ“ в ее 
пресс-службе, добавив, что подго-
товкой кандидатов в избиркомы но-
вых территорий занимаются спе-
циалисты и юристы центрально-
го аппарата партии. Как говорят ли-
берал-демократы, они рассчитыва-
ют, что успеют в срок, граждане за-
интересованы в том, чтобы выборы 
прошли прозрачно, и многие охот-
но участвуют в такой работе.

Наконец, в пресс-службе «Но-
вых людей» заявили „Ъ“, что пар-
тия направит своих представителей 
в комиссии всех уровней: «Отбор 
и подготовка кадров уже идут. Этими 
людьми станут наши сторонники, 
проживающие непосредственно на 
новых территориях». Там также до-
бавили, что эта работа тесно связана 
с созданием отделений партии на но-
вых территориях: партячейка в До-
нецке открылась 22 января, а в бли-
жайшее время откроются отделения 
в ЛНР и Запорожской области.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

В поисках членов комиссий
Партии готовят кандидатуры  
в состав избиркомов новых регионов

Впрочем, собеседники „Ъ“ огова-
риваются, что пока все обсуждаемые 
установки носят рекомендательный 
характер. На выборах важно, чтобы 
повестка кампании была приближе-
на к проблемам и запросам регио-
нов, а значит, региональным отделе-
ниям надо оставить определенную 
степень свободы в этом вопросе, под-
черкивают оба собеседника „Ъ“.

По словам источников, идеологи-
ческие рекомендации содержались 
в выступлениях двух заместителей 
секретаря генсовета ЕР — Сергея 
Перминова, отвечающего в партии 
за выборы, и Дарьи Лантратовой, ку-
рирующей информационную рабо-
ту. Так, господин Перминов озвучил 
рекомендуемый единый слоган кам-
пании: «Наш путь. Наша вера. Наши 
ценности». Кроме того, он добавил, 
что через все партийные проекты, 
реализуемые в 2023 и 2024 годах, 
должна идти линия «наше, наши, 
наша»: важно, чтобы единороссы не 
забывали про линию «сопричастно-
сти и интеграции». Этот смысл дол-
жен транслироваться и на прайме-
риз, и через кадровый проект «По-
литстарт». Партия — инструмент ре-
ального действия, она внедряет но-
вые прямые форматы, «оперативна, 
союзна и синергична» всем, «кто по-
свящает силы и душу России», объ-
яснял, по словам собеседников „Ъ“, 
господин Перминов. По его словам, 
ЕР должна позиционироваться как 
«точка сборки пропрезидентского, 
народного большинства, партия об-
щей судьбы, ответственно подходя-
щей к будущему».

Единоросс также указал основ-
ные риски, с которыми единорос-
сы могут столкнуться в ходе кампа-
нии: повышенная тревожность и на-
пряженность в отдельных стратах 
населения. Усугублять ситуацию мо-
гут «административные недоработ-

ки» — они способны трансформи-
ровать общественные настроения 
и придать им негативную динамику. 
Самого господина Перминова трево-
жит снижение у россиян горизонтов 
планирования и рост опасений по 
поводу возможного неожиданного 
ухудшения условий жизни. Он так-
же не забыл упомянуть и о том, что 
в силу географии региональных вы-
боров 2023 год неизбежно освежит 
«память сложного (для партии влас-
ти.— „Ъ“) избирательного цикла 
2018 года», а тем временем «внешние 
источники» будут продолжать нара-
щивать давление на Россию: они мо-
гут попытаться провоцировать сепа-
ратизм и разрушать «межнациональ-
ное и межконфессиональное» согла-
сие. Единоросс упомянул и персо-
нальные риски кандидатов, призвав 
подумать над переосмыслением це-
лей и задач развития регионов, кото-
рые не могут не измениться в новых 
условиях.

Дарья Лантратова, по словам 
источников, подробно разъясни-
ла идеологические линии: спло-
ченность, герои и патриоты, разви-
тие и чувство стабильности, забота 
и помощь, сопричастность. «Патри-
отизм, сплоченность, единство пе-
рестали быть абстрактными кате-
гориями, они превратились в нашу 
движущую силу»,— передают слова 
госпожи Лантратовой собеседники 
„Ъ“. По ее словам, эту линию в по-
зиционировании кандидатов мож-
но укрепить через различные па-
триотические акции, встречи с ве-
теранами и новыми героями, ме-
роприятия в поддержку мобилизо-
ванных и т. д. Говоря о героях и па-
триотах, Дарья Лантратова отмети-
ла, что не стоит понимать под ними 
только тех, кто принимает участие 
в СВО: героями для ЕР должны яв-
ляться и те, кто ежедневно выпол-
няет свою работу на местах, честно 
работает на благо людей. По словам 

госпожи Лантратовой, героями мо-
гут быть и медики, и учителя, и ра-
ботники промышленных и сельско-
хозяйственных предприятий. Она 
призвала партийцев к расширению 
партийной базы и взаимодействию 
с теми, кто поддерживает политику 
России, но по каким-то причинам 
не является членом ЕР или относит-
ся к ней скептически: подходы, по-
лагает Дарья Лантратова, нужно ис-
кать ко всем, людей нельзя «сегре-
гировать».

Тема развития и чувства стабиль-
ности, по ее мнению, должна прохо-
дить «красной нитью» через всю де-
ятельность партии: так, партийцам 
рекомендовано не забывать доно-
сить до избирателей результаты ре-
ализации их «Народной програм-
мы». Госпожа Лантратова, по сло-
вам источников, пообещала, что по-
мощь военным, их семьям, а также 
жителям присоединенных регионов 
останется безусловным приорите-
том партии. В ЕР считают, что Россия 
вошла «в период великих историче-
ских вызовов», затрагивающих судь-
бу каждого человека, поэтому тема 
сопричастности сплетается с темой 
патриотизма и сплоченности, рас-
сказывает собеседник „Ъ“. «Преодо-
ление испытаний, победа и лучшее 
будущее равно „Единая Россия“»,— 
описывает источник «общую фоно-
вую компоненту идеологической со-
ставляющей кампании». 

Дарья Лантратова и Сергей Пер-
минов в разговоре с „Ъ“ не подтвер-
дили и не опровергли тезисы своих 
выступлений. «Как партия пропре-
зидентского большинства мы, ко-
нечно же, ориентируемся на прези-
дентские выборы 2024 года,— ска-
зал господин Перминов.— Мы дей-
ствительно всегда черпаем идеи 
и делаем выводы из наших регио-
нальных кампаний, планируя феде-
ральные».

Андрей Винокуров

Путь, вера и ценности

Его поздравляет президент ООО «Новое содружество» 
и ассоциации «Росспецмаш» Константин Бабкин:
— Уважаемый Василий Юрьевич! От всей души поздрав-
ляю Вас с прекрасным днем — днем вашего рождения! 
Благодарю Вас за постоянную, всестороннюю и компе-
тентную поддержку развития производства и экономи-

ческой жизни в Ростовской области. Она ощущается пос-
тоянно, и мы ее очень ценим! Желаю Вам здоровья и со-
хранения позитивного настроя, который Вы умеете ге-
нерировать в себе и передавать окружающим для сов-
местной созидательной работы!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
губернатору Ростовской области 
Василию Голубеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

Рейтинг политической устойчивости губернаторов
Губернатор Бонусы Штрафы Всего

№1* №2 №3 №4 №5 №6 №7 №8 №9
Сергей Собянин (Москва) 10 5 1 0 3 3 -2 -1 0 19

Дмитрий Азаров (Самарская область) 6 5 1 0 2 3 0 -1 0 16

Дмитрий Артюхов (ЯНАО) 5 5 1 0 3 3 0 -1 0 16

Михаил Ведерников (Псковская область) 7 2 2 0 2 3 0 0 0 16

Андрей Воробьев (Московская область) 8 5 1 0 3 4 -2 -2 -1 16

Глеб Никитин (Нижегородская область) 7 3 1 0 3 4 0 -2 0 16

Василий Орлов (Амурская область) 4 4 3 0 3 3 0 -1 0 16

Александр Моор (Тюменская область) 5 4 1 0 2 3 0 -1 0 14

Айсен Николаев (Якутия) 6 4 2 0 2 3 0 -2 -2 13

Сергей Цивилев (Кемеровская область) 6 3 2 0 1 3 -1 -1 0 13

Станислав Воскресенский (Ивановская область) 5 2 3 0 2 3 0 -1 -2 12

Сергей Носов (Магаданская область) 3 2 3 0 2 3 0 -1 0 12

Александр Бурков (Омская область) 4 3 2 0 2 3 0 -1 -2 11

Александр Гусев (Воронежская область) 4 3 2 0 1 3 -1 -1 0 11

Андрей Клычков (Орловская область) 4 1 3 0 2 2 0 -1 0 11

Олег Кожемяко (Приморский край) 6 4 1 0 2 2 -2 -2 0 11

Виктор Томенко (Алтайский край) 5 2 3 0 2 2 0 -1 -2 11

Андрей Травников (Новосибирская область) 6 3 2 0 2 3 -1 -2 -2 11

Роман Копин (Чукотский АО) 1 3 2 0 2 2 0 0 0 10

Александр Усс (Красноярский край) 8 5 1 0 2 2 -3 -3 -2 10

Валентин Коновалов (Хакассия) 2 2 2 0 2 2 -2 -1 -3 4

*Критерии: №1. Поддержка внутри политбюро 2.0. №2. Наличие большого проекта. №3. Экономическая привлекательность 
региона. №4. Окончание полномочий. №5. Уникальное позиционирование. №6. Качество политменеджмента.  
№7. Конфликты на федеральном уровне. №8. Конфликты на региональном уровне. №9. Угроза уголовного преследования.

Источник: рейтинг политической устойчивости губернаторов «Госсовет 2.0».
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Как стало известно „Ъ“, по хо-
датайству ФСБ в Москве заоч-
но арестованы бывший зампред 
Северо-Кавказского банка, управ-
ляющий дагестанским отделени-
ем Сбербанка РФ Султан Умаханов 
и связанные с ним бывшие сотруд-
ники махачкалинского банка «Экс-
пресс». Им инкриминируется хи-
щение средств из «Экспресса», 
в котором господин Умаханов за-
нимал кресло директора до назна-
чения в Сбербанк. Параллельно 
махинации в этом кредитном уч-
реждении расследует и дагестан-
ская полиция. Ущерб клиентам 
банка оценивается в 10 млрд руб.

Судье Лефортовского районного 
суда Москвы Лиле Алтынниковой по-
надобилось около часа, чтобы рассмо-
треть четыре ходатайства, поступив-
ших из следственного управления 
ФСБ. Мера пресечения была избрана 
на два месяца с момента экстрадиции 
из-за границы или задержания на тер-
ритории РФ.

Помимо Султана Умаханова след-
ствие ходатайствовало о заключении 
под стражу бывшего директора, а за-
тем председателя правления банка За-
ура Магомедова (он приходится двою-
родным братом господину Умаханову 
и сменил его на посту директора «Экс-
пресса»), первого заместителя руково-
дителя банка Раисат Шапиевой (гра-
жданской жены Султана Умаханова), 
а также предпринимателя Арсена 
Джанатлиева. Все они были объявле-
ны в федеральный, а затем и между-
народный розыск. После того как су-
дебное решение об аресте вступит 
в законную силу, материалы напра-
вят в Интерпол.

Трое топ-менеджеров банка «Экс-
пресс» заподозрены в присвоении 
или растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ), Арсену 
Джанатлиеву инкриминировано мо-
шенничество в сфере страхования (ч. 4 
ст. 159.5 УК РФ), в обоих случаях речь 
идет о преступлениях, совершенных 
организованной группой либо в круп-
ном размере. Как выяснило следствие, 
четверо фигурантов были причастны 
к махинациям в банке, который в ян-
варе 2013 года был лишен ЦБ лицен-
зии, а в апреле того же года признан 

банкротом Арбитражным судом Да-
гестана. Уголовное дело в отношении 
экс-сотрудников банка было иници-
ировано Агентством по страхованию 
вкладов (АСВ). Махинации были вы-
явлены при формировании реестра 
обязательств банка «Экспресс» перед 
вкладчиками. В частности, по данным 
АСВ, были зафиксированы операции, 
имеющие признаки формирования 
фиктивной задолженности банка пе-
ред вкладчиками с целью хищения 
средств фонда обязательного страхо-
вания вкладов. Эти операции, сооб-
щили в АСВ, были совершены в основ-
ном в последние дни декабря 2012 
года — в учете были отражены фик-
тивные крупные суммы, якобы вне-
сенные во вклады и на счета в банке. 
Поскольку кассовые и другие первич-
ные документы бывшим руководст-
вом банка представителям временной 
администрации Банка России не 
были переданы, было принято реше-
ние не включать обязательства банка 
перед физлицами по таким операци-
ям в реестр страховых выплат без про-
ведения детального анализа всех об-
стоятельств их возникновения, в том 
числе с привлечением правоохрани-
тельных органов, сообщили в АСВ.

В результате следователи ФСБ воз-
будили дела по фактам незаконного 
оформления приема вкладов физлиц 
по 700 тыс. руб., а сотрудники МВД — 
по фактам незаконного снятия со сче-
тов клиентов банка остатков денеж-
ных средств на 36 млн руб. Ущерб, 
нанесенный клиентам банка, был 
оценен в сумму более 10 млрд руб., бо-
лее 3 млрд руб. лишилось из-за махи-
наций государство.

Отметим, что спустя четыре года 
после начала расследования пред-
ставители обманутых вкладчи-
ков «Экспресса» провели в Москве 
пресс-конференцию. Они, в частно-
сти, рассказали, что все 12 офисов и 80 
банкоматов банка «Экспресс» были 
выведены из собственности банка на 
подставных лиц и сданы в аренду на 
кабальных условиях.

Представители защиты, к которым 
обратился „Ъ“, от комментариев по 
делу воздержались.

Юлия Рыбина, Махачкала

«Экспресс» подвели 
фиктивные долги
Бывшим топ-менеджерам дагестанского 
банка меру пресечения избрали заочно

Верховный суд (ВС) России по-
ставил точку в затянувшемся су-
дебном процессе по уголовно-
му делу о хищении средств ОАО 
«МРСК Центра». Более трех лет 
назад пятеро  энергетиков по-
лучили от шести до девяти лет 
лишения свободы за хище-
ние в 2008–2010 годах более 
240 млн руб. Позже наказание 
им было снижено, и они вышли 
на свободу. Споры сторон про-
должались в различных судеб-
ных инстанциях, но ВС в конце 
концов решил, что энергетики, 
хоть и были оправданы по ста-
тье об организованном преступ-
ном сообществе, остаются ви-
новными в хищениях, а потому 
не имеют права на реабилита-
цию, а сумма ущерба, которую 
может требовать потерпевшая 
сторона, никаким пересчетам 
не « подлежит.

Завершающий этап затянувших-
ся без малого на семь лет судебных 
споров, касавшихся этого уголов-
ного дела, состоялся в кассацион-
ной инстанции ВС. С представлени-
ем на предыдущее решение Второго 
кассационного суда общей юрис-
дикции сюда обратился замгенпро-
курора Игорь Ткачев. Он просил 
отменить предыдущее судебное ре-
шение о возвращении материалов 
расследования в апелляционную 
инстанцию в связи с тем, что якобы 
был неправильно определен раз-
мер ущерба из-за «ошибки арифме-
тического подсчета», а также оценен 
ряд доказательств. «Судами первой 
и второй инстанций правильно 
установлено, что виновные лица со-
вершили преступления в составе 
организованной преступной груп-
пы, о чем свидетельствуют тщатель-
ная подготовка к растрате денег, 
разработка схемы преступной дея-
тельности, привлечение осведом-
ленных и неосведомленных участ-
ников»,— указал замгенпрокурора. 
Он также посчитал, что кассацион-
ный суд вышел за пределы своей 
компетенции, «фактически устанав-
ливая преимущества одного блока 
доказательств перед другими», го-
воря о недооценке аргументов за-
щиты. Еще одной точкой преткно-
вения стал вопрос о реабилитации 
ранее осужденных лиц по одному 
из обвинений, которое ранее судом 
было снято. 

Интересно, что Верховный суд ре-
шил не направлять представление 
господина Ткачева обратно во Вто-
рой кассационный суд общей юрис-
дикции, как можно было ожидать, 
а направил его в свою коллегию по 
уголовным делам. В итоге, как стало 
известно „Ъ“, решение было приня-

то всего за пару часов, хотя на засе-
дание прибыли все пять осужден-
ных с адвокатами и представители 
МРСК Центра как потерпевшей сто-
роны. По словам участников про-
цесса, Виктор Филатов, главный фи-
гурант уголовного дела, вел себя 
эмоционально и попытался препи-
раться с судом, настаивая, чтобы его 
не называли осужденным. «Сядьте, 
осужденный!» — такой он получил 
ответ. В итоге кассационное пред-
ставление Игоря Ткачева было пол-
ностью удовлетворено, тем самым 
в «деле белгородских энергетиков» 
была поставлена точка.

Как сообщал ранее „Ъ“, приго-
вор бывшему гендиректору бел-
городского филиала МРСК Центра 
Виктору Филатову, его заместителю 
Алексею Зеленскому, а также сотруд-
никам ОАО «Корпоративные сер-
висные системы» («КорСсис») Ста-
ниславу Милькину, Павлу Тищенко 
и Александру Пивоварову был огла-
шен в Мещанском райсуде Москвы 
в июле 2019 года. Им инкримини-

ровали особо крупную растрату (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) — хищение средств 
МРСК при заключении через аффи-
лированные компании, включая 
подконтрольную «КорСсис», ряда 
экономически невыгодных для ком-
пании аутсорсинговых договоров. 
При этом с фигурантов сняли обви-
нение по ст. 210 (организованное 
преступное сообщество) с возмож-
ностью реабилитации в этой части, 
но обязали их возместить 241 млн 
руб. ущерба. При этом подсудимые 
получили от шести до девяти лет ли-
шения свободы, но из-за того, что 
до вынесения судебного решения 
они находились под арестом (день 
в СИЗО приравнивается к полутора 
дням колонии), некоторые из них 
сразу вышли на свободу. Остальные 
освободились чуть позже, когда Мос-
горсуд, рассмотрев апелляционные 
жалобы, снизил сроки наказания, 
а вопрос об ущербе переадресовал 
гражданскому суду. Стоит отметить, 
что, освободившись, бывшие энер-
гетики занялись своим трудоу-
стройством. Например, господин 
Филатов, дом которого, по непод-
твержденным сведениям, недавно 
пострадал при обстреле с украин-
ской стороны, по некоторым дан-
ным, занялся вопросами получения 

электроэнергии из альтернативных 
источников, в частности, из отхо-
дов свиноводческих предприятий 
Белгородской области. При этом 
и главный фигурант, и его бывшие 
подельники все эти годы продолжа-
ли настаивать на своей полной не-
виновности. Они утверждали, что 
в деле, которое инициировали ФСБ, 
МВД и СКР, нет ни состава, ни собы-
тия преступления. Дело много раз 
пересматривалось в разных инстан-
циях, но пятеро подсудимых всегда 
требовали оправдания.

«Мы обязательно будем жало-
ваться и дойдем до президиума Вер-
ховного суда, как ранее дошли туда 
с вопросом о незаконности продле-
ний Виктору Ивановичу (Филато-
ву.— „Ъ“) меры пресечения в виде 
содержания под стражей»,— заве-
рил „Ъ“ после заседания ВС РФ адво-
кат господина Филатова Владимир 
Горелик. По его словам, защите тол-
ком не дали высказаться на заседа-
нии, а выводы кассационного суда, 
якобы обнаружившего до 20 грубей-
ших нарушений закона, требовали 
отмены обвинительного приговора. 
Решение ВС защитник связал с из-
лишне эмоциональным выступле-
нием его подзащитного. «Это мое 
сугубо субъективное мнение, но су-
дьи, возможно, были неприятно по-
ражены резкими высказываниями 
Виктора Ивановича о его протестах 
против творящегося много лет без-
закония»,— сказал господин Горе-
лик, еще раз подчеркнув, что это 
лишь его личное предположение, 
добавив, что в предыдущем судеб-
ном решении «были сконцентриро-
ваны все нарушения Мосгорсуда».

В свою очередь, Олег Жуков, 
партнер юридического бюро TM 
Defence, представляющего интере-
сы МРСК, пояснил „Ъ“, что потер-
певшие довольны исходом дела. По 
его словам, суды первой и второй 
инстанций вынесли «объективные 
и справедливые решения», отме-
нять которые нет оснований. «Вер-
ховный суд РФ подтвердил винов-
ность осужденных — то, о чем мы 
говорили более пяти лет в каждой 
инстанции суда. Несмотря на то что 
защитники осужденных явно зло-
употребляли правом и затягивали 
процесс, наконец поставлена точ-
ка. Мы полностью довольны реше-
нием Верховного суда»,— заявил го-
сподин Жуков.

При этом участники процесса со-
шлись во мнении, что после полу-
чения ими мотивировочной части 
решения в гражданском суде будет 
инициирован процесс по возмеще-
нию с экс-энергетиков материаль-
ного ущерба.

Сергей Сергеев

Ни реабилитации,  
ни пересчета ущерба
Верховный суд закрыл споры  
по делу о хищении средств МРСК Центра

Как стало известно „Ъ“, Басманный 
райсуд Москвы арестовал бывшего 
и. о. председателя правления лоп-
нувшего шесть лет назад Междуна-
родного банка финансов и инвес-
тиций (МБФИ) Михаила Федорова. 
По версии следствия, за считаные 
дни до отзыва у банка лицензии его 
бывший топ-менеджер выдал заве-
домо невозвратные кредиты физи-
ческим и юридическим лицам по-
чти на 350 млн руб. По данным „Ъ“, 
вопросы у правоохранителей были 
и к экс-предправления МБФИ Вла-
димиру Сахарову, но в прошлом 
году банкир скончался.

Ходатайствуя в суде об избрании 
Михаилу Федорову самой строгой 
меры пресечения, следователь отме-
тил, что для этого имеются все осно-
вания. В частности, по мнению пред-
ставителя Следственного комитета 
России (СКР), оставаясь на свободе об-
виняемый может скрыться, воспрепят-
ствовать расследованию, угрожать сви-
детелям, а также скрыть похищенные 
из банка деньги. Помимо этого в суде 
была представлена информация о том, 
что после отзыва у кредитного учре-
ждения лицензии в банке «были при-
няты меры по уничтожению всей пер-
вичной документации». Правда, имел 
ли к этому отношение непосредствен-
но обвиняемый, осталось неясным. 
Также из представленных следствием 
суду материалов следовало, что, будучи 
в статусе подозреваемого, Михаил Фе-
доров скрылся от следствия и 29 дека-
бря 2022 года был объявлен в розыск.

В свою очередь, сам обвиняемый 
заявил суду, что никаких перечислен-
ных представителем СКР противо-
правных действий совершать не на-
мерен, добавив, что и от следствия он 
тоже не скрывался. По словам госпо-
дина Федорова, который после кра-
ха банка стал гендиректором занима-
ющегося торговлей напитками ООО 
«Хет-Трик», за границу перед Новым 
годом он уехал, предварительно уве-
домив об этом по телефону следовате-
ля. Задержали вернувшегося в Россию 
экс-банкира 16 января. В итоге, сочтя 
представленные следствием сведе-
ния и документы в отношении Ми-
хаила Федорова «убедительными», су-
дья Евгения Николаева отправила его 
в СИЗО до 16 марта 2023 года.

Отметим, что уголовное дело об 
особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) из МБФИ СКР расследует уже по-
чти шесть лет. Основанием стало обра-
щение в правоохранительные органы 
Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ). Однако до предъявления обви-
нений дело дошло только в конце де-
кабря прошлого года. К тому време-
ни один из фигурировавших в деле 
топ-менеджеров — бывший пред-
правления Владимир Сахаров — 
скончался. По данным „Ъ“, на данный 
момент единственным обвиняемым 
является Михаил Федоров.

Из материалов дела следует, что с 11 
по 27 апреля (в этот день у банка ото-
звали лицензию) 2016 года он испол-
нял обязанности председателя прав-
ления МБФИ. В этот период господин 
Федоров, как установили следователи, 
заключил сразу несколько кредитных 
договоров с фирмами, которые якобы 
не вели реальной финансово-хозяйст-
венной деятельности. В общей слож-
ности четыре ООО получили в свое 
распоряжение почти 90 млн руб. Еще 
почти 252 млн руб. в это же время банк 
выдал физлицам в виде «заведомо не-
возвратных кредитов». При этом, по 
данным „Ъ“, в распоряжении следст-
вия оказались фиктивные расходни-
ки кассовых ордеров по выдаче кре-
дитов физлицам. В итоге на момент 
краха МБФИ остался должен кредито-
рам почти 520 млн руб.

Впрочем, своей вины в инкри-
минируемых деяниях господин Фе-
доров, по данным „Ъ“, не признает. 
По его словам, деньги выдавались 
реальным заемщикам, а подписа-
нию кредитных договоров с ними 
предшествовала работа профиль-
ных подразделений банка. Защита 
экс-банкира для комментариев была 
недоступна.

Отметим, что с апреля 2019 года 
АСВ пытается взыскать через арби-
траж с Владимира Сахарова (в связи 
со смертью производство в отноше-
нии него 16 февраля 2022 года пре-
кращено) и Михаила Федорова нане-
сенный ими ущерб в размере около 
940 млн руб. Теперь в качестве ответ-
чика в деле остался только господин 
Федоров, с которого АСВ рассчитыва-
ет получить 346 млн руб.

Олег Рубникович

Банкир вернулся 
под арест
Экс-предправления МБФИ 
взяли под стражу по делу о растрате

Как стало известно „Ъ“, в Ярославле поли-
ция расследует уголовное дело о попыт-
ке хищения 50 млн руб. у ООО «ЯШЗ Авиа», 
крупнейшего российского разработчика 
и производителя авиационных шин для са-
молетов и вертолетов. По версии следст-
вия, похитить средства предприятия пла-
нировалось под видом выплаты «золотого 
парашюта» по фиктивному трудовому дого-
вору. Обвинение предъявлено бывшему за-
местителю управляющего директора «ЯШЗ 
Авиа» Кириллу Васильеву и его жене Жанете 
Стумбрайте, которой, по материалам дела, 
и предназначался «парашют».  Гражданский 
суд тем временем отклонил иск госпожи 
Стумбрайте о возмещении хотя бы не вы-
плаченной ей зарплаты, указав в решении 
на отсутствие доказательств существования 
ее трудовых отношений с заводом.

Обвинение бывшему заместителю управляю-
щего директора ярославского «ЯШЗ Авиа» и его 
жене, по данным „Ъ“, было предъявлено в конце 
прошлого года. Действия супругов были квали-
фицированы следствием как покушение на мо-
шенничество, совершенное группой лиц, в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Причем Кириллу Васильеву обвинение предъя-
вили заочно: проживающий в ТиНАО экс-управ-
ленец, по данным следствия, скрылся и объяв-
лен в розыск.

По версии следствия, а дело ведет Ленин-
ский ОМВД Ярославля, супруги пытались по-
хитить у «ЯШЗ Авиа» 50 млн руб. под видом вы-
платы Жанет Стумбрайте «золотого парашюта». 
События, которые описываются в деле, происхо-
дили в 2020–2021 годах. Отметим, что предприя-
тие, признанное потерпевшей стороной, является 
крупнейшим российским разработчиком и произ-
водителем авиационных шин, в том числе для во-
енных самолетов, вертолетов и наземной спецтех-
ники для нужд Минобороны, ФСБ и Росгвардии.

По данным следствия, в начале 2020 года го-
сподин Васильев спланировал аферу, основыва-
ясь на знании особенностей документооборота 

предприятия и наличии на его счетах крупных 
денежных сумм. Еще одним важным фактором 
оказались доверительные отношения господина 
Васильева с тогдашним главой предприятия Бо-
рисом Шалагиным. Тот, как следует из материа-
лов дела, воспринимал господина Васильева как 
представителя собственника завода и, в частно-
сти, советовался с ним по кадровым вопросам.

Сначала, по данным следствия, по указанию 
господина Васильева был изготовлен фиктивный 
трудовой договор между «ЯШЗ Авиа» и госпожой 
Стумбрайте. Согласно ему, женщина назначалась 
на должность заместителя управляющего директо-
ра по общим вопросам. При этом один из пунктов 
соглашения предусматривал, что в случае уволь-
нения нового сотрудника в течение десяти лет 
по инициативе работодателя предприятие будет 
обязано выплатить ему отступные в сумме 50 млн 
руб. При этом, отмечается в материалах дела, ука-
занной в договоре должности не было в штатном 
расписании завода, а условия расторжения до это-
го не встречались в контрактах сотрудников. При 
этом Жанета Стумбрайте, получившая в свое вре-
мя, по данным „Ъ“, специальность портнихи верх-
ней женской одежды, высшего образования не 
имела и с 1998 года нигде не работала.

Как бы то ни было, женщина контракт подпи-
сала, причем супруги, говорится в деле, «досто-
верно знали», что должностные обязанности, из-
ложенные в договоре, ею исполняться не будут. 
После этого для придания договору «юридически 
значимой силы» господин Васильев принес его 
на подпись управляющему директору Борису Ша-
лагину. И тот, «введенный в заблуждение» своим 
подчиненным, подписал контракт и приказ о на-
значении Жанеты Стумбрайте. На следующий 
день женщине заплатили аванс — 50 тыс. руб.

Однако затем в руководстве предприятия про-
изошли изменения, господин Васильев покинул 
завод, после чего его супруге перестали платить 
зарплату. 1 декабря 2020 она потребовала от ООО 
погасить задолженность в сумме 300 тыс. руб., 
а также проценты за ее задержку. Не получив де-
нег, «действуя согласованно» со своим мужем, 

женщина обратилась в марте 2021 года с заявле-
нием в трудовую инспекцию, а также подала иск 
в Троицкий райсуд Москвы. В суд она представи-
ла контракт, где говорилось о «золотом парашю-
те», видимо рассчитывая в случае выигрыша по-
требовать затем и многомиллионные отступные. 
Однако в июле 2021 года ей было отказано, при-
чем суд в решении указал, что истица не предста-
вила доказательств, «достоверно подтверждаю-
щих» наличие трудовых отношений между ней 
и «ЯШЗ Авиа». А в ходе расследования выясни-
лось, что с заявлением о приеме на работу Жане-
та Стумбрайте на завод не обращалась, из-за чего 
соответствующая запись в ее трудовой книжке 
отсутствует. Кстати, и сама она позже подтверди-
ла, что на ЯШЗ она никогда не работала. В ито-
ге следствие пришло к выводу, что действия, на-
правленные на хищение 50 млн руб., не были 
доведены до конца по независящим от обвиня-
емых обстоятельствам. При этом сами супруги 
вину в покушении на хищение не признают.

Не исключено, что в деле может появиться 
и второй эпизод. Как выяснилось, Кирилл Васи-
льев 14 мая 2020 года заключил трудовой дого-
вор с фирмой, входящей в группу «ЯШЗ Авиа», 
в котором также фигурирует пункт о выплате «зо-
лотого парашюта» в сумме 50 млн руб. С ним быв-
ший топ-менеджер обратился в Зюзинский суд 
Москвы, но тот в иске отказал. По данному факту 
проводится доследственная проверка.

Представители потерпевшей стороны посе-
товали „Ъ“ на затягивание расследования. По их 
словам, за полтора года следователи «полностью 
восстановили картину преступления, собрали 
все необходимые доказательства», однако об оз-
накомлении с материалами дела и его дальней-
шем направлении в суд «речи не идет». Тем вре-
менем обвиняемые, по словам представителей 
потерпевшей стороны, «начинают давить на сви-
детелей, требуя изменения показаний». В частно-
сти, на это пожаловался Борис Шалагин. В связи 
с волокитой жалобы направлены в прокуратуру 
и вышестоящие следственные органы.

Владислав Трифонов

«Золотому парашюту» не дали приземлиться
В попытке похитить 50 млн рублей у производителя шин для авиации 
обвинили экс-управленца и его жену

Виктор Филатов по-преж-
нему настаивает на сво-
ей невиновности, но 
в Верховном суде своего 
не  добился  ФОТО  

КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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новости
Трассу крошкой не испортишь
Дорожники планируют чаще применять старый асфальт для ремонта дорог

Росавтодор расширяет практику ис-
пользования старого асфальта при 
ремонте автотрасс. Технология хо-
лодного ресайклинга, позволяющая 
экономить бюджет и сокращать сро-
ки ремонта, применяется более 20 
лет в ряде регионов. Теперь влас-
ти намерены расширить масштаб ее 
использования. Для проверки эф-
фективности методики, «обобщения 
накопленного опыта» и «выбора опти-
мальных решений» Росавтодор зака-
зал научное исследование за 26,4 млн 
руб. В регионах технологию хвалят, но 
отмечают, что она больше подходит 
для небольших трасс за пределами на-
селенных пунктов. В городах она едва 
применима из-за большого количест-
ва производимой в ходе ресайклинга 
пыли, а также шума.

Росавтодор провел тендер по исследо-
ванию «практики применения» техноло-
гии холодного ресайклинга при строи-
тельстве, реконструкции и капремонте 
дорог. Контракт на 26,4 млн руб. будет за-
ключен с ассоциацией «Росасфальт», пре-
зидентом которой является заместитель 
главы общественного совета Росавтодора 
Николай Быстров.

Ресайклинг в дорожном строительст-
ве подразумевает технологию повторного 
использования старого асфальта. Бывают 
горячий ресайклинг (с разогревом старо-
го покрытия перед укладкой) и холодный. 
Последний более распространен и де-
шев. Старый асфальт измельчается фре-
зерованием и смешивается с щебнем, пе-
ском, различными добавками, цементом 
или битумом. Холодный ресайклинг по-
зволяет экономить стройматериалы и не 
тратиться на их доставку, говорят в Росав-
тодоре. Кроме того, не нужно вывозить 
и утилизировать старый материал. Такая 
технология широко известна за рубежом. 
В России она применяется с начала 2000-х.

Результаты применения ресайклинга, 
о котором идет речь, до сих пор не анали-
зировались, пояснили „Ъ“ в Росавтодоре, 
статистики нет. «Есть большое количество 
вариантов технологии, подразумевающих 
применение различных приемов и исход-
ных материалов,— говорят там.— Нужно 
обобщить накопленный опыт и провес-
ти дополнительные полевые испытания 
для подготовки рекомендаций по выбо-
ру оптимальных решений». К работе с ре-
сайклингом должны привлекаться «вы-
сококвалифицированные специалисты 
и организации, имеющие соответствую-
щий опыт и компетенции», чтобы исклю-
чить преждевременное разрушение дорог, 
отмечают в Росавтодоре. В агентстве напо-
минают, что за последнее время большое 
количество региональных дорог переда-
но в федеральную собственность („Ъ“ рас-
сказывал об этом процессе), они требуют 
ремонта. «Холодный ресайклинг является 
технологией, позволяющей в кратчайшие 
сроки достичь требуемого уровня и суще-
ственно снизить стоимость работ,— пояс-

нили в Росавтодоре.— Есть потребность 
в увеличении объемов применения этой 
технологии. Использование ее на практи-
ке будет зависеть от выделения необходи-
мого финансирования».

Технологию можно применять для вос-
становления старых гравийных дорог, го-
ворит координатор проекта «Карта убитых 
дорог» Александр Васильев. «Ее примене-
ние актуально именно сейчас на фоне со-
кращения бюджета,— сказал он.— Но тех-
нология до конца не исследована, часто 
возникают сложности с подготовкой про-
ектной документации, расчетом смесей. 
Дополнительное исследование необходи-
мо». Для нижних слоев дорожной одежды, 
считает господин Васильев, можно вовсе 
использовать мусор: «Голландцы уже дав-
но закатывают в дорогу все, что не могут 
выкинуть на свалку».

В рамках контракта будет проведен ана-
лиз рынка машин для производства холод-
ного ресайклинга. «Работающие в России 
машины в основном зарубежного про-
изводства от ведущих компаний из США 
и Европы,— пояснил „Ъ“ координатор 
технического комитета ассоциации „Ро-
сасфальт“ Николай Крупин.— В середине 
прошлого года были проблемы с постав-
ками запасных частей, но они на текущий 

момент полностью решены. Сохраняется 
ограниченная возможность поставки но-
вых машин от западных производителей, 
также осталась возможность поставки 
б/у техники в хорошем состоянии. За по-
следние несколько лет увеличилась доля 
машин из Китая, качество которых выро-
сло». Российские производители заявля-
ют, что будут готовы представить на рынок 
продукт в этом сегменте через два года, го-
ворит господин Крупин.

В Северо-Западной концессионной 
компании (оператор участка 15–58 км 
трассы М-11) говорят „Ъ“, что при ремон-
те используют преимущественно новые 
материалы. «На нашей дороге покрытие 
должно быть особенно прочным и изно-
соустойчивым из-за повышенных нагру-
зок и скоростей, требования к асфальтобе-
тонной смеси предъявляются жестче, чем 
на остальных дорогах,— говорят в компа-
нии.— Весь переработанный асфальт мы 
отдаем подрядчику, а он распоряжается 
материалом по своему усмотрению». В сто-
личном ГБУ «Автомобильные дороги» „Ъ“ 
рассказали, что не применяют ресайк-
линг: технология эта больше подходит для 
ремонта загородных трасс и дорог местно-
го значения. В подмосковном минтрансе 
рассказали „Ъ“, что в 2019–2020 годах ре-
монтировали с использованием ресайк-
линга дороги со слабым основанием, сей-
час технология не применяется (причину 
в ведомстве не назвали).

Дорога после применения холодно-
го ресайклинга получает очень твердую 
и плотную поверхность, рассказал „Ъ“ на-
чальник управления контроля качества 
и внедрения инноваций ГКУ «Дирекция 
транспортного строительства» (Санкт-Пе-
тербург) Андрей Демин, что осложняет 
проведение последующего ремонта ком-
муникаций, проходящих под проезжей ча-
стью. Основное место использования ре-
сайклинга — загородные дороги, говорит 
эксперт. «Причины просты: работы шум-
ные и пыльные, одновременно работают 
четыре-пять единиц дорожной техники, 
что в условиях городской застройки зача-
стую невыполнимо»,— поясняет он.

Применение ресайклинга «радикаль-
но» сокращает транспортные затраты 
при ремонте, уменьшая вред от грузо-
виков, перевозящих стройматериалы, 
говорят в минтрансе Нижегородской 
области. Из недостатков технологии до-
рожники региона отмечают «непостоян-
ство характеристик материалов слоев», 
существенное влияние на процесс ресай-
клинга погоды, а также необходимость 
постоянного контроля за работой обору-
дования с «учетом непредвиденных усло-
вий  местности».

Иван Буранов;  
Вячеслав Калашников,  
Санкт-Петербург;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Детям-инвалидам помогут периодически
В ряде регионов изменен перечень бесплатных услуг

Несколько российских регионов из-
менили объем гарантий бесплатной 
помощи для детей с инвалидностью. 
Федеральное законодательство уста-
навливает для них право на социаль-
ные услуги, однако список услуг и пе-
риодичность их получения каждый 
регион определяет самостоятельно. 
В Свердловской области чиновники 
изменили формулировку «по мере не-
обходимости» на «определенное число 
услуг в год», похожая ситуация в Ев-
рейской автономной области и Волгог-
радской области. Общественные орга-
низации утверждают, что из-за этого 
доступность бесплатной помощи рез-
ко сократилась. В Минтруде заявляют, 
что четкая периодичность позволит 
«исключить злоупотребления».

Федеральный закон №442 «Об осно-
вах социального обслуживания граждан» 
устанавливает: незащищенные катего-
рии, в том числе дети-инвалиды и их ро-
дители, могут получить социальную, ме-
дицинскую, бытовую, психологическую 
и юридическую помощь бесплатно в не-
обходимых им объемах. Оказывать такую 
поддержку могут как государственные, 
так и негосударственные поставщики со-
циальных услуг по документу ИППСУ 
(индивидуальная программа предостав-
ления социальных услуг). Как объясни-
ли „Ъ“ в Минтруде РФ, общие принципы 
предоставления социальных услуг уста-
навливаются на уровне федерации. А «на 
местах» дальнейшая работа организуется 
и осуществляется уже регионами — за счет 
средств регионального бюджета.

Благотворительный фонд помощи де-
тям с аутизмом и другими ментальными 
заболеваниями «Я особенный» сообщил 
„Ъ“ про приказ министерства социальной 
политики Свердловской области «О внесе-
нии изменений в стандарты соцуслуг…», 
который вступил в силу 23 января. В орга-
низации уверены, что это решение значи-
тельно сократит объем бесплатной помо-
щи для детей-инвалидов. В новом приказе 
формулировку «по мере необходимости» 
заменили на «определенное количест-
во услуг в год». При этом тарифы, по кото-
рым работают поставщики услуг, остаются 

прежними. Например, услугу «Индивиду-
альное социально-психологическое кон-
сультирование» теперь предлагается ока-
зывать максимум два раза в год — при 
тарифе 116 руб. 45 коп. за раз. Обучение 
семьи навыкам помощи тяжелобольно-
му родственнику ограничивают четырь-
мя услугами в год на общую сумму 155 руб. 
24 коп. «Социально-психологический па-
тронаж» представлен двумя услугами в ме-
сяц при тарифе 174 руб. 68 коп. (349 руб. 
36 коп. в месяц, или 4192 руб. в год).

„Ъ“ проверил, появились ли подобные 
ограничения в других регионах. Аналогич-
ная ситуация возникла в Еврейской авто-
номной области, сообщила „Ъ“ гендиректор 
центра психологической помощи «Непосе-
ды» Кристина Мазурова. Она уже направила 
обращение в департамент соцзащиты насе-
ления правительства ЕАО. В нем она указы-
вает, что семьи детей с инвалидностью обес-
покоены «необоснованным уменьшением 
объема подлежащих к предоставлению им 
социальных услуг во вновь выданных ИПП-
СУ». «Например, в ИППСУ установлена пе-
риодичность предоставления услуги соци-
ально-педагогическая коррекция, включая 
диагностику и консультирование,— два 
раза в неделю. Вместе с тем социально-пе-
дагогическая коррекция включает занятия 
с дефектологом, логопедом, специалистом 
по адаптивной физкультуре, занятия по сен-
сомоторной интеграции, музыкальные за-
нятия и групповые общеразвивающие за-
нятия. Выбирая два раза в неделю между 
указанными занятиями, получатель соци-
альных услуг лишается возможности посе-
щения всех необходимых специалистов»,— 
говорится в обращении. Ответ на него пока 
не поступил.

Заведующая центром социально-трудо-
вой реабилитации «Теплый дом» волгог-
радского общественного благотворитель-
ного фонда «Дети в беде» Елена Строева 
подтвердила, что в Волгоградской обла-
сти также сокращаются объемы бесплат-
ной помощи детям-инвалидам: «Когда мы 
только вошли в реестр поставщиков во-
семь лет назад, там был определенный па-
кет услуг. Например, адаптивная физкуль-
тура, необходимая детям с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата, была каж-

дый день — а сейчас занятия урезали до 12 
услуг в три месяца». Госпожа Строева отме-
чает, что продолжительность услуги начи-
нается от 20 минут и в среднем ограничи-
вается 60 минутами.

Президент фонда «Я особенный» Алек-
сандрина Хаитова считает, что детям с ин-
валидностью и нарушением социальной 
адаптации в Свердловской области «отны-
не можно не надеяться» на качественную 
регулярную помощь со стороны государст-
ва: «Высококвалифицированные специа-
листы не смогут работать за мизерные рас-
ценки. Соответственно, с большой долей 
вероятности сократится количество него-
сударственных центров, которые работа-
ют с особенными детьми». В госцентрах 
помощь будет оказываться лишь один-два 
раза в год в виде кратких курсов реабили-
тации, говорит госпожа Хаитова. А детям 
с ментальными нарушениями любые на-
выки и знания закреплять нужно на посто-
янной и интенсивной основе — согласно 
исследованиям, не менее 40 часов в месяц.

Алена Чувирова из города Берёзовский 
Свердловской области рассказала „Ъ“, что 
ее дочь с ДЦП уже фактически лишилась 
помощи. Еще недавно с ней ежедневно за-
нимались специалисты центра «Я особен-
ный», и наметился прогресс: «Поскольку 
у ребенка пока нет речи, мы начали учить-
ся общаться по карточкам, улучшилась мо-
торика рук, появилось больше звуков». 9 
декабря прошлого года, по словам госпожи 
Чувировой, местная соцзащита попросила 
их «исправить» ИППСУ, так как там якобы 
по ошибке прописаны лишние действия: 
стрижка ногтей, смена постельного белья, 
вынос мусора. «Мне сказали, что, если соц-
работник будет выполнять все эти пункты, 
меня нужно будет лишать родительских 
прав»,— утверждает госпожа Чувирова. 
В управлении социальной политики Чуви-
ровым и нескольким другим семьям «зад-
ним числом» перепечатали ИППСУ — как 
утверждает женщина, с прежними датой 
и номером, но без формулировки «по мере 
необходимости». По предварительным рас-
четам юристов, из-за этого объемы помощи 
сократились не менее чем в десять раз: из 
35 часов АВА-терапии в месяц у дочери Але-
ны Чувировой останется три.

Министерство соцполитики Свердлов-
ской области сообщило „Ъ“, что в приказе 
периодичность предоставления социаль-
ных услуг «установлена не менее чем фак-
тический объем потребления социальных 
услуг за три года». Ведомство заверило, что 
сокращение видов социальных услуг не 
предусмотрено. И подчеркнуло, что пери-
одичность, установленная в приказе, сфор-
мирована на основании «предложений, вы-
работанных в ходе проведения различных 
круглых столов, профессиональных дис-
куссий, проведенных в 2021–2022 годах».

В Минтруде РФ отметили, что организа-
ция социального обслуживания — это «ре-
гиональные полномочия, а установление 
минимальной и максимальной периодич-
ности предоставления услуг — практика, 
применяемая во многих регионах». В ве-
домстве заверили, что такой подход позво-
ляет исключить субъективный фактор при 
назначении объемов социальных услуг 
и злоупотребления. Например, когда ор-
ганизации субъективно отказывают в пре-
доставлении той или иной услуги или, 
напротив, социальными услугами фак-
тически замещаются родственный уход 
и образовательные услуги.

Директор Дальневосточного науч-
ного центра местного самоуправления 
Нина Поличка видит корень проблемы 
в том, что федеральный закон №442 про-
писывает «примерный» перечень соцу-
слуг. Однако стандарты, нормативы фи-
нансирования, механизмы реализации 
не обозначены, и каждый регион при-
думывает их сам. «Поэтому одна и та же 
услуга у нас в одном субъекте стоит 6 руб. 
90 коп., в другом — под 100 руб., а в тре-
тьем — 3 тыс. руб.,— говорит госпожа По-
личка.— Каждый регион, исходя из собст-
венных умозаключений, толкует понятия, 
которые затем становятся основой для по-
строения системы и практики ее функци-
онирования. В этом нет ничего плохого, 
если только в России не стоит задача обес-
печения равных прав граждан на социаль-
ное обслуживание независимо от места их 
проживания».

Наталья Костарнова;  
Николай Яблонский,  
Екатеринбург

Российские дорожники готовы 
непрерывно превращать старое 
асфальтовое покрытие в новое
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

светская 
жизнь

Жив, цел, золотой орел
В московской светской жизни, которая все еще не 
уверена, стоит ли приходить в себя после новогод-
них праздников, ничего масштабнее 21-й церемо-
нии вручения наград «Золотой орел» на прошлой 
неделе не происходило (о распределении наград по 
всем статьям см. «Многоглавый „Орел“» Юлии Ша-
гельман). Впрочем, и «Орел» на этот раз больше был 
похож на крокодила в старом анекдоте: «Летает, но 
только низенько-низенько».

На красной ковровой дорожке было людно и кра-
сиво, однако из главных действующих лиц в этом 
году никто не пришел — до такой степени, что по-
здравительную телеграмму президента Владимира 
Путина читал генеральный директор киноконцер-
на «Мосфильм» Карен Шахназаров. Прежде с этим 
делом к микрофону выходили нынешний министр 
культуры Ольга Любимова, прежний министр куль-
туры Владимир Мединский и, если не ошибаюсь, 
даже вице-спикер Госдумы, в прошлом президент 
Олимпийского комитета и зампред правительст-
ва Александр Жуков. Но в этом году на церемонию 
не пришли Никита Михалков (который продолжа-
ет восстанавливаться после перенесенной болезни), 
никто из членов его семьи, а также, соответственно, 
никто из его друзей.

Соратник господина Михалкова продюсер Ле-
онид Верещагин заглянул на «Мосфильм» до нача-
ла церемонии, покашлял, сослался на кашель и уе-
хал. В первом ряду, буквально на том месте, которое 
обычно занимает господин Михалков, сидел парт-
нер церемонии владелец компании «Сима ленд» Ан-
дрей Симановский. До этого года партнером «Орла» 

помимо ювелирной компании Mercury была Fetisoff 
Illusions Глеба Фетисова, однако теперь она сконцен-
трировалась на работе в Европе, так что господин 
Симановский кинопремию очень выручил. Однако 
хорошей фотографии с важными людьми у него по 
итогам этого вечера не случилось.

Режиссером церемонии стал Антон Калинкин — 
взамен режиссера, актера и последнего художест-
венного руководителя «Гоголь-центра» Алексея Аг-
рановича. Но тут замена была неизбежна, полагаю, 
по взаимной инициативе. Господина Калинкина, ка-
жется, забрифовали сделать церемонию в жанре «да-
вайте негромко, давайте вполголоса». Например, на 
церемонии «Орла» в 2015 году — после включения 
Крыма в состав России — Антон Калинин выводил 
на сцену детей исполнять танец в честь этого собы-
тия. Тогда это было похоже на хороший концерт во 
Дворце пионеров и действительно произвело силь-
ное впечатление. В этот раз, несмотря на массу пере-
мен — как в геополитике, так и в реальности,— сце-
нарий прописали так, чтобы в нем не было ничего 
лишнего, случайного и громкого. Голоса ведущих 
Дарьи Златопольской и Алексея Гуськова не были 
исполнены задора и торжества, а звучали интелли-
гентно и доброжелательно. Возможно, так выглядит 
неуверенность в окончательности присоединений 
и перемен.

Впрочем, и в теме кино минувший год был не са-
мым ярким. Основными претендентами на награды 
были: фильм о войне в Сирии «Однажды в пустыне» 
(сборы 43,7 млн руб.), фильм о войнах в рамках рус-
ской экспансии на Урал и объединения Руси «Сердце 
пармы» (сборы 932 млн руб.), фильм о Великой Оте-
чественной войне «Первый оскар» (сборы 81,6 млн 
руб.), фильм о шахматной войне в разгар войны 
холодной «Чемпион мира» (сборы 422 млн руб.) 
и фильм о человеке за тридцать с ипотекой и двумя 
детьми, который от всего этого выгорел, «Здоровый 
человек». Последней картине еще только предстоит 
выйти в прокат, но она уже победила в программе 
российского кино на Московском кинофестивале, 
ну и снял ее Петр Тодоровский. А российские киноа-
кадемики ничто не чтят так, как династии!

В этом году «Золотые орлы» кроме господина То-
доровского, который получил приз за лучший сце-
нарий, прилетели к Анне Михалковой за роль 
в онлайн-сериале Наталии Мещаниновой «Алиса 
не может ждать», Никите Ефремову за роль в сериа-
ле Максима Иванова «Нулевой пациент», Ивану Ян-
ковскому за фильм «Чемпион мира». Только актриса 
Дарья Балабанова получила награду за роль второго 
плана в «Здоровом человеке» не благодаря, а как-то 
будто бы вопреки совпадению фамилии с режис-
сером Алексеем Балабановым — документальный 
фильм о котором режиссера Любови Аркус приз не 
получил, хотя был номинирован.

Единственной, кто попыталась намекнуть на то, 
что все вокруг не так уж негромко и вовсе не впол-
голоса, оказалась актриса Юлия Хлынина, полу-
чившая награду за телесериал «Елизавета». В белом 
длинном платье с огромной красной каплей рубел-
лита от Mercury в глубоком декольте она проговори-
ла: «И я благодарна своим коллегам, которые сейчас 
далеко, очень далеко. Я вас слышу, я вас чувствую, 
я у вас учусь».

Приз за «Лучший фильм» получил «Чемпион 
мира» Алексея Сидорова. Кинодинастии свое дело 
знают: патриарх Никита Михалков, таким образом, 
продолжит выздоравливать со свежим «Золотым ор-
лом» — картине он приходится продюсером.

На красной ковровой  
дорожке было людно 
и красиво, однако 
из главных действующих 
лиц в этом году  
никто не пришел

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика
Пакистанский гвоздь
Москва и Исламабад идут на сближение,  
несмотря на Украину

Глава МИД Пакистана Билавал 
Бхутто Зардари прибыл с визи
том в Москву, где в понедельник 
встретится со своим российским 
коллегой Сергеем Лавровым. Пи
кантность ситуации заключает
ся в том, что на переговоры в рос
сийскую столицу приехал высо
кий гость из страны, которая до
бивается энергетического со
трудничества с Россией, имея 
ярко выраженную прозападную 
ориентацию и поставляя оружие 
Украине.

«30 января в Москве состоятся пе-
реговоры главы внешнеполитиче-
ского ведомства России с министром 
иностранных дел Исламской Респу-
блики Пакистан»,— сообщила офи-
циальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова, указав на то, что Сергей 
Лавров и Билавал Бхутто Зардари об-
судят вопросы двустороннего сотруд-
ничества, региональной и междуна-
родной повестки, уделив отдельное 
внимание развитию торгово-эконо-
мических отношений. «Российские 
и пакистанские компании ведут ком-
мерческие переговоры о поставке 
энергоносителей в Пакистан. Пока 
эти переговоры не завершены»,— до-
бавила госпожа Захарова.

В пояснении пресс-службы МИД 
Пакистана, которое получил „Ъ“, от-
мечается, что Билавал Бхутто Зарда-
ри «посетит Москву с официальным 
визитом по приглашению главы 
МИД России Сергей Лаврова». «В ходе 
переговоров будет затронут весь 
спектр двусторонних отношений 
и пройдет обмен мнениями по реги-
ональным и международным вопро-
сам, представляющим взаимный ин-
терес»,— отметили в МИД Пакистана.

Визит в Москву Билавала Бхутто 
Зардари станет заметным и весьма 
редким явлением в отношениях Мо-
сквы и Исламабада, которые остают-
ся непростыми с первых дней паки-
станской независимости. Последнее 
потрясение эти отношения пережи-
ли после того, как посетивший Мо-

скву с «историческим визитом» 24 
февраля прошлого года, в день нача-
ла российской военной операции на 
Украине, премьер-министр Имран 
Хан был свергнут своими оппонен-
тами, за которыми, по его убежде-
нию, стояли США.

Весьма символично, что одной из 
ключевых фигур в новой властной 
команде в Исламабаде, активно из-
живающей «антиамериканское на-
следие» Имрана Хана и при этом пы-
тающейся выстроить отношения 
с Москвой, стал возглавивший ди-
пломатическое ведомство Билавал 
Бхутто Зардари. Представитель са-
мой известной политической дина-
стии Пакистана (его дед Зульфикар 
Али Бхутто и мать Беназир Бхутто 
в разные времена были премьера-
ми) 35-летний Билавал Бхутто Зар-
дари возглавляет не только МИД, но 
и входящую в правящую коалицию 
Пакистанскую народную партию. 

Накануне Нового года посетив-
ший с официальным визитом Ва-
шингтон Билавал Бхутто Зардари 
встретился с высокопоставленными 
представителями администрации 
США, влиятельными конгрессмена-
ми, представителями бизнес-сооб-
ществ США и Пакистана и пакистан-
ской диаспоры в Америке. В ходе 
своего визита глава МИД Пакистана 
сделал ряд резонансных заявлений 
в интервью американским СМИ, 
одно из которых касалось так и не 
выясненного до сих пор вопроса об 
условиях поставок в Пакистан рос-
сийской сырой нефти. «Что касает-
ся России, то мы не добиваемся и не 
получаем никаких скидок на энерго-
носители. Вместе с тем мы находим-
ся в крайне тяжелой экономической 
ситуации, сталкиваемся с инфля-
цией и ростом цен на бензин. У нас 
действительно имеются проблемы 
с энергетической безопасностью»,— 
признал глава МИД Пакистана. 

Незадолго до этого Москву посе-
тила пакистанская делегация во гла-
ве с министром нефти Мусадиком 

Маликом. Темой переговоров стала 
возможность импорта российской 
сырой нефти и нефтепродуктов по 
сниженной цене, а также способы 
оплаты и стоимость доставки. Как со-
общил тогда министр финансов Па-
кистана Исхак Дар, Исламабад пы-
тается закупить нефть у России на 
условиях, аналогичных тем, кото-
рые Москва предоставила Индии.

Однако уже после возвращения 
делегации домой пакистанское из-
дание The News сообщило, что де-
кабрьские переговоры не привели 
к договоренностям: Москва не смо-
гла предоставить Исламабаду запро-
шенную им скидку 30–40%. При этом 
пакистанские источники сообщили, 
что российская сторона пообещала 
вернуться к рассмотрению запроса 
Исламабада.

Накануне прилета Билавала Бхут-
то Зардари в Москву все тот же ми-
нистр нефти Мусадик Малик сделал 
новое заявление, сообщив, что Пакис-
тан все-таки начнет импортировать 
сырую нефть из России уже в апреле. 
Правда, по его словам, до этого сторо-
ны должны будут завершить перего-
воры по условиям поставок, включая 
использование валюты, отличной от 
доллара. «В марте все коммерческие 
условия соглашения будут оконча-
тельно согласованы с Россией, по-
сле чего дешевая сырая нефть начнет 
поступать в Пакистан. Это будет вы-
годно для обеих стран»,— сообщил 
Мусадик Малик, не уточнив, о какой 
«дешевой нефти» идет речь. «Мы ду-
маем, что можем покупать в России 
более 35% от общего объема импорта 
нефти»,— добавил он.

Ранее Пакистан начал работу по 
разработке комплексного плана 
энергетической безопасности. «Сы-
рая нефть, сжиженный природный 
газ, бензин и другие виды топлива бу-
дут включены в эту стратегию»,— за-
явил пакистанский министр. В свою 
очередь, как заявил побывавший 
в Исламабаде с визитом в январе ми-
нистр энергетики РФ Николай Шуль-

гинов, Россия и Пакистан к концу 
марта определят объемы поставок 
российской нефти, решат все вопро-
сы логистики, страхования и оплаты.

Таким образом, требующие окон-
чательного согласования вопросы 
энергетического сотрудничества, ко-
торое имеет критически важное зна-
чение для переживающего острую 
нехватку энергоресурсов Исламаба-
да, составят главный блок вопросов, 
которые будет обсуждать в Москве 
Билавал Бхутто Зардари.

«Поскольку обсуждение россий-
ско-пакистанских энергетических 
соглашений так и не продвинулось 
вперед, несмотря на проходившие 
с декабря прошлого года визиты 
высокого уровня, Билавал Бхутто 
Зардари спешит на консультации 
в Москву»,— отмечает обозреватель 
индийской газеты Economic Times 
Дипанджан Рой Чоудхури. Ссылаясь 

на свои источники, Economic Times 
называет серьезным раздражителем 
в отношениях Москвы и Исламаба-
да военные поставки из Пакистана 
на Украину. По информации изда-
ния, эти поставки станут еще одной 
ключевой темой переговоров Сергея 
Лаврова и Билавала Бхутто Зардари.

Напомним, что со второй поло-
вины прошлого года оружейные 
поставки на Украину из Пакистана 
осуществляются через страны Вос-
точной Европы двумя путями — 
с базы пакистанских ВВС Нур-Хан 
в Равалпинди на британских воен-
но-транспортных самолетах C-17A 
Globemaster III и из пакистанского 
порта Карачи.

Пакистанский воздушный мост 
обеспечивает доставку грузов на 
авиабазы в Румынии и на Кипре. 
Маршрут полета из Равалпинди 
позволяет долетать до Восточной 

Европы, огибая воздушное про-
странство Ирана и Афганистана.

На данный момент львиную долю 
поставляемого на Украину оружия 
составляют производимые на пред-
приятии ВПК Пакистана Pakistan 
Ordnance Factories 122-миллиме-
тровые осколочно-фугасные артил-
лерийские снаряды HOW HE-D30, 
предназначенные для гаубиц Д-30 
и подходящие для использования 
артиллерийскими системами, нахо-
дящимися на вооружении ВСУ.

«На прошлой неделе базирующая-
ся в Карачи пакистанская судоходная 
фирма Project Shipping отправила 
146 контейнеров с пакистанских за-
водов по производству боеприпасов, 
которые будут доставлены на Украи-
ну через польский порт Гданьск»,— 
сообщает о последних пакистанских 
поставках Economic Times.

Сергей Строкань

Олаф Шольц дал объяснения

То же решение о поставках Leop-
ard далось Берлину весьма непросто 
и вызвало в обществе неоднознач-
ную реакцию. Опрос, проведенный 
еще до официального согласия ФРГ 
на отправку танков, показал, что за 
подобную поддержку Киева высту-
пают 46% немцев, против — 43%. Не-
удивительно, что для Олафа Шоль-
ца, по сообщениям немецких СМИ, 
считающего важным принимать ре-
шения с оглядкой на общественное 
мнение, это был сложный выбор.

В интервью газете Tagesspiegel, 
опубликованном 29 января, кан-
цлер Германии заявил: «Как только 
принимается одно решение, в Гер-
мании сразу же начинаются новые 
дебаты. Когда так происходит, это не 
выглядит серьезным, это подрывает 
доверие граждан к решениям прави-
тельства». По мнению Олафа Шоль-
ца, было бы неправильно превра-
щать помощь Украине в постоянное 

«повышение ставок» и соревнова-
ние союзников, а требования пре-
доставить новые типы оружия после 
только что принятых решений не 

приближают сложившийся кризис 
к развязке. Он также отверг идею от-
правки Украине истребителей, как, 
впрочем, и министр обороны Герма-

нии Борис Писториус, заявивший, 
что об этом «не может быть и речи».

Кстати, именно в этом ключе вы-
сказалась ранее и глава МИД Герма-
нии Анналена Бербок. Обращаясь 
к партнерам, она предостерегла их 
от избыточного давления на Берлин, 
заявив, что страны Европы «ведут 
войну против России, а не друг про-
тив друга». Эти слова были не впол-
не правильно поняты и встречены 
с осуждением не только в Москве, но 
и на Западе, так что НАТО пришлось 
в очередной раз объяснять, что оно 
«не ведет войну с Россией». Оправ-
дываться пришлось и Берлину: глава 
МИД ФРГ вела речь о единстве Запа-
да и нежелательности распрей меж-
ду союзниками.

Со своей стороны, канцлер Олаф 
Шольц заверил, что поставки Укра-
ине наступательных вооружений 
не делают Германию участницей 
конфликта, и пообещал не допу-
стить эскалации между РФ и НАТО. 
По его словам, такой же цели при-
держиваются все в немецком пра-
вительстве, включая Анналену Бер-
бок. «Прямого участия какой-либо из 
стран НАТО в этой войне нет. И не бу-
дет»,— пообещал господин Шольц. 
На пресс-конференции в Буэнос-Ай-
ресе, куда он прибыл с рабочим визи-
том, он вновь подчеркнул: «Это вой-
на между Россией и Украиной. Это не 
изменится, если мы будем оказывать 
Украине финансовую, гуманитарную 
помощь или поставим туда оружие. 
Германия сделает все, чтобы не было 
эскалации, которая приведет к вой-
не между Россией и странами НАТО».

В интервью Tagesspiegel Олаф 
Шольц также выразил готовность ра-
ботать над прекращением конфлик-
та и контактировать для этого с пре-

зидентом РФ Владимиром Путиным. 
«Я снова буду говорить по телефону 
с Путиным. Потому что необходимо 
говорить друг с другом»,— заявил 
политик. И хотя канцлер признал, 
что его взгляды на ситуацию диаме-
трально отличаются от видения пре-
зидента России, подобные беседы 
позволяют обсуждать конкретные 
вопросы «обмена заключенными, 
экспорта зерновых, Запорожскую 
АЭС». При этом, по его мнению, 
всегда важно возвращать разговор 
к теме урегулирования нынешнего 
кризиса. Для этого, убежден госпо-
дин Шольц, Москва должна вывести 
войска с Украины и положить конец 
«ужасной, бессмысленной войне».

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сообщил, что в гра-
фике Владимира Путина пока нет со-
гласованных разговоров с Олафом 
Шольцем. Он, однако, заверил, что 
глава России «остается открытым для 
контактов».

Алексей Забродин

Трамп встал на тропу выборов
Экс-президент США посетил два штата в новом качестве

Бывший президент США Дональд 
Трамп приступил к активной фа
зе своей избирательной кампа
нии — впервые после объявле
ния о планах баллотироваться 
в президенты в 2024 году он по
сетил НьюГемпшир и Южную Ка
ролину. Там он встретился с од
нопартийцами и провел пред
выборные митинги. Эти шта
ты были выбраны неслучайно: 
в обоих экспрезидент уступа
ет по опросам главному потенци
альному конкуренту за номина
цию Рону Десантису. Впрочем, 
одним губернатором Флориды 
дело не ограничивается. Судя 
по всему, список претендентов 
на пост от консерваторов может 
оказаться весьма длинным.

Бывший президент Дональд 
Трамп в выходные начал свою из-
бирательную кампанию с поездок 
в Нью-Гемпшир и Южную Кароли-
ну. Как сообщает CNN, на ежегодном 
собрании Республиканской партии 
Нью-Гемпшира Дональд Трамп за-
явил, что он по-хорошему «рассер-
жен» из-за того, что его кампанию 
называли ленивой и провальной на 
старте. Теперь с любыми сомнения-
ми будет покончено, уверен он. «Мы 
начинаем прямо здесь в качестве 
кандидата в президенты»,— заявил 
бывший президент.

Издание Politico обратило вни-
мание, что последний проигрыш 

в Нью-Гемпшире оказался для До-
нальда Трампа очень болезнен-
ным. Если на президентских выбо-
рах в 2016 году он проиграл в этом 
штате своей оппонентке Хиллари 
Клинтон долю процента, то в 2020 
году отставание от Джо Байдена со-
ставило уже 7%.

Вероятно, в том числе из-за стрем-
ления привлечь обратно отвернув-
шийся от него электорат Дональд 
Трамп объявил, что покидающий 
свой пост председатель Республи-
канской партии штата Стивен Степа-
нек присоединится к его кампании 
в качестве старшего советника. Го-
сподин Степанек, прежде чем стать 
высшим должностным лицом респу-
бликанцев в Нью-Гемпшире, был со-
председателем первой президент-
ской кампании Дональда Трампа.

Сейчас именно в этом шта-
те, согласно опросу Университета 
Нью-Гемпшира, у Дональда Трам-
па наблюдаются наибольшие про-
блемы. Здесь экс-президент проиг-
рывает не только потенциальному 
кандидату-демократу, но и своему 
возможному конкуренту за номина-
цию губернатору Флориды Рону Де-
сантису. Лидер «солнечного штата» 
пользуется поддержкой в Нью-Гем-
пшире 42% консерваторов и опере-
жает бывшего главу Белого дома на 
12%. В то же время в целом по стране 
губернатор проигрывает господину 
Трампу около 20%.

«Если бы он (Стивен Степанек.— 
„Ъ“) не пошел за нами, мне, возмож-
но, пришлось бы просто забыть 
о Нью-Гемпшире и просто при-
знать его как окончательную поте-
рю. Но со Стивом я не думаю, что 
мы можем проиграть»,— признал-
ся экс-президент.

Politico отметило, что привлече-
ние к избирательной кампании тако-
го стратега, как господин Степанек, 
говорит о возможном возвращении 
бывшего лидера США к истокам кам-
пании 2016 года и радикально пра-
вой повестке, которая показала себя 
эффективной. К похожим выводам 
пришел и CNN. Телеканал подчерк-
нул, что в Нью-Гемпшире экс-прези-
дент, например, говорил о планах 
отменить федеральное финансиро-
вание школ, которые «продвигают 
критическую расовую теорию или 
левую гендерную идеологию». Он 
также намерен сделать так, чтобы ро-
дители избирали директоров школ.

Не все гладко у Дональда Трампа 
и в Южной Каролине, куда он отпра-
вился после Нью-Гемпшира. Как от-
метил местный телеканал WisTV со 
ссылкой на исследование South Car-
olina Policy Council, за господина 
Десантиса (если в бюллетене будет 
только он и бывший президент) го-
товы проголосовать 52%, а за Дональ-
да Трампа — 48%. Источники CNN, 
The Hill и Politico утверждают, что, 
хотя Рон Десантис еще не объявлял 

официально о своих притязаниях на 
кресло в Белом доме, политик плано-
мерно формирует пул своих сторон-
ников по всей стране.

Господин Десантис, по словам не-
скольких республиканцев в Южной 
Каролине, опрошенных The Hill, 
имеет очень серьезную поддержку 
среди функционеров партии, а влия-
ние Дональда Трампа там, напротив, 
сокращается.

«Причина, по которой Дональд 
Трамп прибыл в Южную Каролину, 
заключается в том, что это важный 
штат, и он действительно пытает-
ся гарантировать себе какую-то под-
держку»,— заявил изданию Алекс 
Строман, бывший исполнительный 
директор Республиканской партии 
Южной Каролины. Но даже те, кто 
его поддержал, не очень-то увере-
ны в своем выборе, утверждает он. 
«Я знаю людей, которые поддержа-
ли его, которые чувствовали, что на 
них оказывалось давление, и они 
были вынуждены это сделать, но не 
планируют быть с ним, когда в нача-
ле следующего года в Южной Каро-
лине пройдут выборы»,— настаива-
ет собеседник издания.

Другая проблема для экс-прези-
дента в Южной Каролине заключает-
ся в том, что некоторые влиятельные 
консерваторы этого штата не просто 
не готовы его поддержать или посма-
тривают в сторону губернатора Фло-
риды, но и сами всерьез задумыва-

ются об участии в выборах-2024. В то 
время как Дональд Трамп уже полу-
чил поддержку от таких видных ре-
спубликанцев из Южной Каролины, 
как губернатор Генри Макмастер и се-
натор Линдси Грэм, другие держатся 
пока на расстоянии именно по этой 
причине, отметило издание The Hill.

Так, не торопится поддержать го-
сподина Трампа сенатор от штата 
Тим Скотт. Как утверждают СМИ, он, 
как и бывший постпред США при 
ООН Никки Хейли (другая влиятель-
ная республиканка и представитель-
ница Южной Каролины), рассматри-
вает возможность самостоятельного 
участия в выборах.

Интересно, что в отличие от Рона 
Десантиса, который тоже был не-
когда протеже Дональда Трампа, на 
планы Никки Хейли составить кон-
куренцию экс-президент не обижа-
ется. Господин Трамп даже рассказал 
в субботу, что та звонила ему и спра-
шивала, не против ли он, если она по-
пробует свои силы на выборах. И он 
в ответ рекомендовал «слушать, что 
подсказывает ей сердце». Возможно, 
такая позиция Дональда Трампа свя-
зана с невысокими рейтингами го-
спожи Хейли по стране — около 3%.

Кроме того,  сообщил CNN, 
экс-госсекретарь Майк Помпео ут-
верждает в своих мемуарах (плани-
руются к публикации, телеканалу 
удалось изучить их текст), что Никки 
Хейли обсуждала с дочерью экс-гла-

вы Белого дома Иванкой и его зятем 
Джаредом Кушнером идею стать ви-
це-президентом в случае победы До-
нальда Трампа.

Помимо перечисленных потен-
циальных участников в республи-
канских праймериз-2024, а также 
бывшего вице-президента Майка 
Пенса (входит сейчас в тройку глав-
ных претендентов на номинацию 
с 6–7% поддержки по стране) за Бе-
лый дом планирует побороться еще 
один бывший сотрудник админист-
рации Трампа — некогда его совет-
ник по национальной безопасности 
Джон Болтон, сообщает CBS.

Господин Болтон в четверг на-
звал планы бывшего босса на вы-
борах-2024 «отравой» для Респу-
бликанской партии и убеждал, что 
кампания по его переизбранию 
«идет под откос». Возможное свое 
решение выдвигаться на выборах 
он также объяснил недопустимы-
ми комментариями Дональда Трам-
па, в которых было предложение из-
менить конституцию, чтобы иметь 
возможность преследовать Джо Бай-
дена за, по версии экс-президента, 
многочисленные нарушения. Из 
всего этого можно сделать вывод, что 
более ранние прогнозы лидера ре-
спубликанцев в Сенате Митча Мак-
коннелла сбываются и праймериз 
консерваторов в следующем году бу-
дут как никогда многолюдными.

Екатерина Мур, Вашингтон

Прибывший в Москву глава МИД Пакистана 35летний Билавал Бхутто Зардари —  
представитель самой известной в стране политической династии: его дед Зульфикар Али Бхутто 
и мать Беназир Бхутто в разные времена были там премьерами  ФОТО JOHN MACDOUGALL / AFP

Олаф Шольц заверил,  
что поставки Украине наступа
тельных вооружений не делают 
Германию участницей конфлик
та, и пообещал не допустить 
эскалации между РФ и НАТО
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Nikkei 225 27382,56 (+19,81)
РТС 992,37 (+6,51)
FTSE 100 7765,15 (+4,04)

DAX 15150,03 (+17,18)
DJIA 33978,08 (+28,67)
NASDAQ Composite 11621,71 (+109,3)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.01.23
Австралийский доллар 49,2779
Английский фунт 85,6730
Белорусский рубль 26,2551
Гонконгский доллар* 88,7346

Дирхам ОАЭ 18,8775
Доллар США 69,3372
Евро 75,4062
Индийская рупия** 85,3700

Казахский тенге** 15,0285
Канадский доллар 51,9419
Китайский юань 10,2525
СДР 93,7827

Сингапурский доллар 52,7801
Турецкая лира* 36,8772
Украинская гривна* 18,7744
Шведская крона* 67,3255

Швейцарский франк 75,2683
Японская иена** 53,3363
*За 10. **За 100. 

Связи укрупняются
«Ростелеком» интересуется покупкой «МегаФона»

Как стало известно „Ъ“, «Рос
телеком» ведет переговоры 
по приобретению «МегаФона» 
у USM Group. На оператора есть 
и другие претенденты, гово
рят источники „Ъ“, а сам USM 
уже начал реструктуризацию 
телекоммуникационных ак
тивов. На стоимость этого биз
неса сейчас влияют экономи
ческая ситуация и проблемы 
с доступом к оборудованию, 
а передача ключевых техно
логических активов государ
ству поможет снизить риски, 
считают эксперты. Конечным 
владельцем «Вымпелкома», 
который холдинг Veon наме
рен передать топменеджмен
ту, по данным „Ъ“, также могут 
стать структуры, связанные 
с государством.

Источник „Ъ“, близкий к пра
вительству, рассказал, что в конце 
2022 года на согласование поступил 
вопрос о покупке «Ростелекомом» 
«МегаФона» у USM Group. Интерес 
госоператора к активу подтвержда
ют еще три участника рынка. Собе
седники „Ъ“, близкие к «МегаФону», 
уточняют, что активом интересуют
ся и другие инвесторы, в том числе 
непрофильные.

Источник, близкий к USM, под
черкивает, что «МегаФон» демон
стрирует хорошие результаты, по
этому предложения о его покупке 
поступают не первый год: «Логично, 
что на компанию всегда есть претен
денты. Любое предложение, естест
венно, и варианты продажи будут 
рассмотрены, но, конечно, все зави
сит от конкретных условий». В ФАС 
„Ъ“ сообщили, что ходатайства «Рос

телекома» о приобретении «Мега
Фона» не поступало. В «Ростелеко
ме», «МегаФоне» и USM отказались 
от комментариев. В Минцифры „Ъ“ 
не ответили.

• «МегаФон» — один из  крупнейших 
в России телекоммуникационных 
операторов, обслуживает более 
74 млн абонентов сотовой связи, 
на 100% принадлежит USM Group. 
Владеет 100% «Скартел» (бренд 
 Yota), 100% интернет-провайдера 
NetByNet, 100% «МегаФон Ритейла», 
25% видеосервиса Start и другими ак-
тивами. Выручка по итогам 2021 
года составила 354,19 млрд руб., 

 чистый долг — 244,6 млрд руб. 
В мае 2022 года компания переста-
ла раскрывать отчетность.
В конце 2022 года «МегаФон» на

чал приобретать у USM компании, 
связанные с телекоммуникациями. 
Так, в декабре от ООО «ЮэСэМ Теле
ком» (входит в холдинг USM) в «Ме
гаФон» перешла oneFactor (занима
ется разработкой аналитических 
платформ на базе искусственного 
интеллекта), 100% разработчика ПО 
и провайдера систем поддержки 
бизнеса «Нэксайн» (бренд Nexign), 
а в январе — «Инплат» (занимается 
обработкой платежей в интернете, 

работает с «ВКонтакте», «Однокласс
никами» и другими сервисами). 
Один из источников „Ъ“ допускает, 
что реструктуризация активов про
исходит в преддверии продажи.

В конце 2021 года USM уже вы
шел из другого крупного актива: 
связанные с «Газпромом» структу
ры консолидировали большин
ство голосующих акций VK. Сдел
ка по продаже «МегаФона» может 
быть продолжением перераспреде
ления ключевых технологических 
активов в пользу государства, счита
ет Леонид Делицын из ФГ «Финам». 
Действительно, сейчас обсуждается 

продажа «Вымпелкома» холдингом 
Veon российскому топменеджмен
ту, но источники „Ъ“ утверждают, 
что в конечном итоге актив выку
пит новый инвестор, называя среди 
претендентов структуры «Газпрома» 
и Сбербанк.

Переговоры по «Вымпелкому» 
могут влиять и на стоимость «Мега
Фона», полагает Леонид Делицын: 
«Сейчас удачное время для прио
бретения телекоммуникационного 
бизнеса, поскольку на цену влияют 
растущие риски ограничения до
ступности оборудования изза санк
ций — кардинально вопрос так и не 
решен». «Вымпелком» в рамках про
дажи менеджменту был осенью оце
нен в 370 млрд руб. (чистый долг 
240 млрд руб.). «Обычно телекомму
никационные компании оценивают 
исходя из мультипликатора 1,75 к вы
ручке, таким образом, „МегаФон“ мо
жет быть оценен в 616 млрд руб.,— 
отмечает господин Делицын.— Но 
финальная цена будет зависеть от 
того, как структурирован долг».

Сейчас «Ростелеком» владеет 100% 
акций Tele2, и приобретение второ
го крупнейшего оператора на рын
ке после МТС сделает госхолдинг 
безусловным лидером в мобильном 
сегменте связи, отмечает господин 
Делицын. По его словам, переход те
лекоммуникационного бизнеса под 
контроль государства, с одной сторо
ны, поможет решить проблемы с до
ступом к оборудованию и сохранить 
качество сервиса, но снижение кон
куренции в среднесрочной перспек
тиве приведет к росту цен.

Юлия Тишина,  
Никита Королев,  
Татьяна Исакова
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Изза закрытия таможенной стати
стики оценки почти любой цифры 
в российском платежном балансе 
остаются ненадежными — сведе
ние «зеркальных» оценок внешне
торговых операций попрежнему 
неточно. Тем не менее публикация 
Банком России отдельных данных 
платежного баланса РФ за 2022 год 
(а точнее, за четвертый квартал по
следнего года) ожидалась многими. 
Вопрос о том, почему рубль слабел 
в декабре без внешних причин, за
нимает на рынке многих, прежде 
всего потому, что ответа нет, а сле
довательно, ситуация может повто
риться. Иногда приходится писать 
о том, чего нет, и это именно тот слу
чай — данные ЦБ о внешней торгов
ле не позволяют говорить чтолибо 
о причинах слабого рубля в декаб
ре определенно, зато более опреде
ленно говорят о проблемах конца 
2023 года.

Главная цифра в сводке ЦБ о пла
тежном балансе — данные об им
порте, а не об экспорте, как пред
полагалось до последнего момента. 

Экспорт РФ в четвертом квартале 
составил $144,7 млрд, это практи
чески столько же, сколько в тре
тьем квартале ($152 млрд), это как 
раз более или менее предсказуемо 
и говорит о том, что главная объяв
ленная причина закрытия ФТС та
моженной статистики — нежела
ние демонстрировать реальные 
масштабы переориентации после 
начала военной операции РФ на Ук
раине нефтяного экспорта на Вос
ток — не работает. Аналитики эту 
цифру угадали достаточно точно, 
в том числе масштабы декабрьского 
снижения цен таких поставок. Неу
гаданной оказалась цифра импор
та — это $98,9 млрд за квартал, ми
нус 9% к тому же периоду 2021 года, 
и это, как, например, отмечают ав
торы ТГканала «Твердые цифры», 
примерно на $20 млрд больше того, 
что ожидали аналитики самого Бан
ка России еще в октябре в своем же 
прогнозе.

Можно довольно подробно объ
яснять, почему ни одно из сущест
вующих объяснений роста импорта 
не слишком удовлетворительно, но 
проблема не в этом. Если таможен
ная статистика (а у ЦБ на самом деле 
не может быть иного источника) не 
врет — торговый баланс имеет шан
сы обнулиться уже осеньюзимой 
2023 года. Учитывая, что данные 
Банка России обо всех компонен
тах платежного баланса очень обы
денны, в них нет крупных «скачков» 
данных,— или рубль обречен на де
вальвацию, или «блуждающий трил
лион» в статистике госрасходов (см. 
„Ъ“ от 23 января) и импорт декабря 
связаны. Проще предположить, что 
недостоверна статистика: в скрытые 
декабрьские госзакупки чеголибо 
на $10–15 млрд верится с трудом. 
Что бы это могло быть, кто бы РФ это
го столько продал и зачем бы ЦБ тог
да это всем показывал? И все это не 
теоретическая проблема: декабрь
ский рубль — это, очевидно, резуль
тат циркулирующих слухов, а не 
чьегото твердого знания или созна
тельного манипулирования. Нет яс
ной статистики — есть большая во
латильность курса; все, кто на этом 
не зарабатывает, ее оплачивают.

В отсутствие  
ясной торговой  
статистики  
рубль обречен  
на большую  
волатильность

«Газпром» вращает турбинами
Компания может установить российские машины на СПГзаводе на Балтике

По данным „Ъ“, для СПГзаво
да в УстьЛуге «Русхимальянса» 
(по 50% у «Газпрома» и «Русгаз
добычи») могут закупить рос
сийские турбины ГТД110М. 
Эти машины установят вме
сто японских газовых турбин 
Mitsubishi Heavy Industries, от
казавшейся от выполнения 
контракта. Компрессоры для 
проекта, которые также долж
ны были поставить японцы, 
могут заказать у «Казаньком
прессормаша». Изменение со
става критического оборудова
ния на российское, по мнению 
экспертов, может сдвинуть за
пуск проекта на 12–15 месяцев, 
а меньшая маневренность ГТД
110М — негативно сказаться 
на выпуске СПГ.

«Русхимальянс» рассматрива
ет закупку трех газовых турбин 

ГТД110М (одна из них резервная) 
у Объединенной двигателестрои
тельной корпорации (ОДК, входит 
в «Ростех») для своего СПГзавода 
в УстьЛуге, говорят источники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией. Эти маши
ны должны заменить газовые турби
ны H100 мощностью около 120 МВт 
японской Mitsubishi Heavy Indus
tries (MHI), которая, как утвержда
ют собеседники „Ъ“, отказалась от 
поставок на фоне санкций. Оконча
тельное решение не принято, пере
говоры еще ведутся, уточнил один 
из собеседников „Ъ“. Изменение со
става оборудования задержит сроки 
запуска СПГзавода в УстьЛуге, гово
рят два источника „Ъ“.

«Русхимальянс» планирует по
строить в УстьЛуге интегрирован
ный завод по переработке и сжи
жению газа. Источником сырья для 
проекта должны были стать старые 

месторождения Западной Сибири, 
где добывают большое количество 
этансодержащего (жирного) газа. 
В результате его переработки плани
руется выпускать до 4 млн тонн эта
на и 2,2 млн тонн сжиженных угле
водородных газов в год.

Большая часть метана будет сжи
жаться, на двух линиях планирует
ся выпускать 13 млн тонн СПГ в год. 
В октябре 2021 года компания объ
явила, что будет и третья линия на 
6,5 млн тонн. Первую линию предпо
лагалось запустить в конце 2024 года, 
вторую — в 2025 году, третью линию, 
по данным „Ъ“,— в 2026 году.

Реализация СПГпроектов в РФ за
труднена после введения санкций 
ЕС, запрещающих поставку ключе
вого оборудования для крупнотон
нажного сжижения. В случае заво
да в УстьЛуге за поставку отвечала 
немецкая Linde как EPCподрядчик, 

компания в конце 2021 года заклю
чила контракт с MHI на четыре га
зовые турбины H100 и десять цен
тробежных компрессоров. Как 
сообщал „Ъ“ 21 июня 2022 года, по
сле начала военных действий на Ук
раине Linde отказалась от выполне
ния контракта. Теперь компрессоры 
планируется заказать у «Казаньком
прессормаша». Но в линейке произ
водителя нет машин под ГТД110М, 
нужно разработать более мощные 
компрессоры, говорят два источни
ка „Ъ“, не уточняя, сколько это зай
мет времени.

В «Газпроме» от комментари
ев отказались, в ГМС на запрос „Ъ“ 
не ответили. В «Ростехе» сообщи
ли, что контрактов пока нет, по
этому «комментировать нечего». 
Но подчеркнули, что ГТД110М — 
единственная отечественная тур
бина большой мощности, которая 

«прошла все испытания, существу
ет „в железе“ и готова к серийным 
поставкам». ГТД110М пока широко 
не используется на рынке. Ее разра
ботка возобновилась в 2013 году, но 
предыдущий образец разрушился 
на испытаниях в 2018 году. «Ростех» 
18 января сообщил, что завершил 
выпуск первой серийной турбины. 
Новый образец прошел испытания 
на Ивановских ПГУ «Интер РАО», за
тем его планируется установить на 
ТЭС «Ударная» «Ростеха» в Красно
дарском крае. С 2024 года ОДК хо
чет выпускать по две турбины в год, 
мощности уже зарезервированы 
под три машины для Новочеркас
ской ГРЭС «Газпром энергохолдин
га». В «Ростехе» считают, что машина 
должна стать основой для модерни
зации старых ТЭС.
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Долетим до понедельника
«Аэрофлот» представил новую стратегию развития

«Аэрофлот» в своей новой стратегии 
планирует занять половину россий
ского рынка перевозок к 2030 году, 
 сократив при этом ожидания по пасса
жиропотоку вдвое по сравнению с до
кризисными планами — до 65 млн че
ловек. Достижение целей в основном 
зависит от отечественной авиапро
мышленности, на которую тем самым 
перекладываются риски их срыва. 
По сравнению с прошлой стратегией, 
одобренной в 2020 году, ожидания пар
ка группы в 2030 году стали скромнее — 
500 самолетов вместо 600, причем 70% 
из них будут российскими.

Группа «Аэрофлот» планирует перевез
ти порядка 65 млн человек к 2030 году, на
растив таким образом долю рынка до 50%, 
сообщил гендиректор авиакомпании Сер
гей Александровский журналистам 27 янва
ря в рамках презентации новой стратегии 
до 2030 года. Речь идет о росте перевозок на 
6% в год: по итогам 2023 года «Аэрофлот» рас
считывает на пассажиропоток в 43,5 млн че
ловек, что на 28% ниже показателей группы 
за 2019 год.

Предыдущая стратегия «Аэрофлота», при
нятая в 2020 году, предполагала рост пассажи
ропотока до 130 млн человек и удешевление 
билетов экономкласса на 30%, благодаря чему 
получила неофициальное название «30/30». 
Новую стратегию можно обозначить как 
«70/30»: по консервативному прогнозу груп
пы, численность парка на конец 2030 года со
ставит около 500 самолетов, из которых 70% 
составят российские суда. Сейчас в парке 
группы 354 ВС, из которых 78 — SSJ 100. В тече
ние семи лет «Аэрофлот» планирует получить 
339 новых российских самолетов (еще 89 SSJ, 
210 МС21 и 40 Ту214).

«Этот прогноз может быть пересмотрен 
в сторону более оптимистичного в части уве
личения количества импортной авиатехники 
и, соответственно, доли рынка»,— заявил го
сподин Александровский. По его словам, но
вые самолеты из первых поставок будут рас
пределены между «Аэрофлотом» и «Россией».

Неясно, получит ли новые суда «Победа». 
В прошлой стратегии именно лоукостер дол
жен был стать точкой роста пассажиропотока 
в рамках группы и обогнать по этому показа
телю материнскую компанию. Сергей Алек

сандровский отметил лишь, что «драйвером 
развития всей российской гражданской ави
ации» теперь становится не только «Победа», 
а вся группа «Аэрофлот».

Прогнозные показатели «Аэрофлота» син
хронизированы с правительственной про
граммой развития авиаотрасли, согласно 
которой пассажиропоток к 2030 году дол
жен составить 116 млн человек (в том числе 
11,6 млн человек на международных линиях). 
Исходя из этих прогнозов, планы «Аэрофлота» 
эксперты называют «адекватными изменив
шейся реальности». Ставка «Аэрофлота» на бо
лее быстрый, чем у отрасли, рост перевозок 
объясняется увеличением парка, новыми ре
гиональными базами и выходом на новые ме
ждународные рынки.

Наиболее надежной «точкой роста» собе
седники „Ъ“ называют международные рей
сы. Группа вывела из реестра Бермуд 94 са
молета и надеется на выкуп еще части флота, 
что должно расширить ее географию полетов. 
В частности, планируется увеличение частот
ности полетов по существующим направлени
ям в Китай до семи в неделю, сообщил Сергей 
Александровский. «Международные перевоз

ки для нас, безусловно, существенно более рен
табельны, чем внутренние,— раза в дватри»,— 
отметил господин Александровский.

Представленная журналистам стратегия 
полностью лишена какихлибо целей по фи
нансовым показателям. Господин Александ
ровский лишь уточнил, что дополнительных 
действий по финансовому оздоровлению 
компании в 2023 году не предполагается, 
а долговая нагрузка группы «была снижена 
в 2022 году» и не вырастет в 2023 году.

Новая стратегия, как и прежняя, сохраня
ет тезис о разном позиционировании компа
ний группы, однако роль самого «Аэрофлота» 
размылась. Если в прошлой стратегии «Аэроф
лот» определялся как «глобальный перевоз
чик премиумкласса», то теперь это «традици
онный перевозчик», предлагающий «продукт 
высокого уровня». В прошлом авиакомпания 
была ориентирована на «дальнемагистраль
ные и высокодоходные среднемагистраль
ные рейсы из Москвы», теперь «Аэрофлот» 
сохранит «широкую линейку тарифов», ори
ентируясь на бизнескласс.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В декабре в России было выдано 1,81 млн 
кредитных карт на 160,9 млрд руб. На та-
ком уровне сегмент находится уже четы-
ре месяца, и в 2023 году на рост выдач 
рассчитывать не стоит, полагают участ-
ники рынка и эксперты. На фоне регуля-
торных ограничений уровня долговой 
нагрузки и реализации отложенных по-
следствий кризиса 2022 года в сегменте 
можно ждать роста просрочки, кредито-
ры же будут снижать одобряемые чеки.

По данным БКИ «Скоринг Бюро», с которы-
ми ознакомился „Ъ“, в декабре было выдано 
1,81 млн кредитных карт на 160,9 млрд руб. По-
казатели держатся на этих уровнях с сентября, 
демонстрируя колебания на несколько про-
центов. При этом средний лимит по кредит-
ным картам в декабре составил 88,8 тыс. руб. 
Показатель растет с августа 2022 года, следует 
из материалов «Скоринг Бюро».

Опрошенные банки по итогам года подтвер-
ждают рост портфеля кредитных карт. У Росбан-
ка он увеличился на 32% (без учета овердрафта), 
отмечает руководитель центра кредитных карт 
банка Наталья Зубенко. Портфель ВТБ в сегмен-
те кредитных карт вырос на 9% по итогам года, 
сообщили в банке. ПСБ в 2022 году увеличил 
портфель кредитных карт на 35%, говорит на-
чальник управления карточных продуктов 
ПСБ Рустем Аминов. 

Выдачи кредитных карт в 2022 году в» неко-
торой части действительно получили поддер-
жку со стороны неудовлетворенного спроса на 
стандартные потребительские кредиты» (см. 
„Ъ“ от 24 января), полагает растущий тренд на 
рынке управляющий директор «Эксперт РА» 
Юрий Беликов. «Решения по заявкам на обыч-
ные потребительские кредиты (например, 

кредиты наличными) в своей основе бинар-
ны — одобрение или отказ,— поясняет он.— 
По кредиткам же можно подстраивать лимит 
под платежеспособность заемщика, в том чи-
сле и в период действия карты». Поэтому для 
банков этот кредитный продукт может быть 
удобен в части «пограничной» клиентской 
базы — применительно к тем заемщикам, 
кредитоспособность которых не может быть 
оценена как высокая, но которые и не пока-
зывают в моменте фактических просрочек, до-
бавляет эксперт.

При этом коллекторы предостерегают, что 
кредитные карты остаются наиболее высо-
корискованным сегментом рынка. По ито-
гам года количество карт, по которым допу-
щена просроченная задолженность, достигло 

3,5 млн шт., приводит данные президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев. На этом фоне ослабле-
ния скоринга пока ждать не стоит. «В дальней-
шем требования к скорингу будут зависеть от 
экономической ситуации, точечные ослабле-
ния риск-политики возможны у отдельных иг-
роков на фоне их планов по динамике выдачи 
кредитных карт»,— отмечают в ВТБ.

В 2023 году банкиры ожидают сдержанного 
роста рынка кредитных карт, а роста средних 
чеков и вовсе не ждут. «Несмотря на миграцию 
некоторой части заемщиков из сегмента кре-
дитов наличными в сегмент кредитных карт, 
такие проблемы, как рост средней долговой 
нагрузки заемщиков на протяжении послед-
них трех лет и стагнация их реальных распо-
лагаемых доходов, являются общими и фунда-
ментальными. Кроме того, ввиду вступления 
в действие макропруденциальных лимитов ре-
гулятора упадет уровень одобрения для наибо-
лее закредитованных заемщиков»,— говорит 
господин Беликов. Как следствие, средний чек 
на рынке будет снижаться, полагает эксперт.

Прогнозировать динамику выдач в штуках 
намного сложнее, уточняет господин Беликов, 
они могут вырасти при значимом снижении 
среднего чека. По оценке господина Амино-
ва, рынок кредитных карт может увеличиться 
примерно на 20–30% по портфелю. «Динамика 
рынка очень зависит от внешнего экономиче-
ского и политического ландшафта, сейчас ни-
кто не рискнет прогнозировать дальше чем на 
один-два месяца,— говорит проектный лидер 
Frank RG Анна Стогниенко.— Если ситуация бу-
дет стабильна, то можно ожидать роста выдач, 
так как рост потребления опережает рост дохо-
дов населения».

Полина Трифонова

Карты не сложились
Роста выдач кредиток в 2023 году ждать не стоит

По потребительским кредитам 
(рост) будет выше, чем в прошлом 
году. В 2022 году было в районе 3%,  
а будет выше — наверное, до 10%. 

Насколько «до» —  
будем смотреть позже

— Александр Данилов,
директор департамента банковского регулирования  

и аналитики ЦБ, 27 января

Ц И Т А Т А

Прошлый год оказался непростым 
для российских инвестбанков,  
работающих на долговом рынке. 
Из-за возросших санкционных ри-
сков Сбербанк и «ВТБ Капитал» усту-
пили лидирующие позиции Газ-
промбанку. Впрочем, изоляция рос-
сийского рынка делает вторичные 
санкции менее опасными, поэтому 
по мере трансформации локально-
го долгового рынка роль госбанков 
будет восстанавливаться, считают 
его участники. В 2023 году они ожи-
дают как минимум повторение ре-
зультата 2022 года, при этом одним 
из основных центров роста рынка 
станут юаневые облигации.

По данным Cbonds, в 2022 году про-
изошло заметное перераспределению 
позиций ведущих игроков на рынке 
долгового капитала. Впервые с 2017 
года на первое место по объему про-
веденных размещений вышел Газпро-
мбанк, который участвовал в органи-
зации 96 выпусков на сумму более 
271 млрд руб. Лидер 2021 года Сбербанк 
(SberCIB) занял второе место с показате-
лем 247,6 млрд руб. «ВТБ Капитал», за-
нимавший по итогам 2021 года второе 
место, выбыл из пятерки крупнейших 
организаторов. Третье место с показате-
лем почти 200 млрд руб. сохранила БК 
«Регион», четвертое занял банк «Дом.
РФ» (в 2021 году был на 8-м месте), за год 
компания провела размещения почти 
на 171 млрд руб. Пятерку лидеров, как 
и в 2021 году, замкнул Совкомбанк с ре-
зультатом 141,2 млрд руб.

Перестановки в рейтинге крупней-
ших организаторов размещений свя-
заны с санкциями, которые ввели за-
падные страны против крупнейших 
российских банков. Из-за возросшего 
риска некоторые эмитенты стали более 
разборчивы при выборе инвестбанков, 
отдавая предпочтение тем, которые не 
попали под ограничительные меры.

Вместе с тем, отмечает руководитель 
корпоративно-инвестиционного биз-
неса Совкомбанка Михаил Автухов, 
«отсутствие санкций не является сей-
час конкурентным преимуществом» 
для участников рынка. По его словам, 
для «внутреннего долгового рынка 
данные ограничения несущественны» 
и корпорации «не могут себе позволить 
не сотрудничать с подавляющим коли-
чеством крупных банков». При этом на 
фоне закрытия внешних рынков за-

имствований внутренний рынок стал 
ключевым источником привлечения 
финансирования для российских ком-
паний.

«В то время как многие на рынке со-
кращали лимиты и снижали аппетит 
к риску, мы, напротив, были готовы на-
ращивать пайплайн сделок и поддер-
жать реальный сектор экономики на пу-
бличном долговом рынке»,— поясняет 
управляющий директор по рынкам дол-
гового капитала департамента инвести-
ционной деятельности Сбербанка Эду-
ард Джабаров.

При сохранении стабильности на 
внешнеполитическом и внутриэконо-
мическом фоне активность эмитентов 
на долговом рынке сохранится на высо-
ком уровне, полагают эксперты. Этому 
будут способствовать как плановые по-
гашения, которые нередко финансиру-
ются за счет новых выпусков, так и по-
требность в источниках фондирования 
на фоне закрытия внешних рынков.

По мнению Эдуарда Джабарова, 
в 2023 году стоит ожидать рост числа 
размещений компаний третьего эше-
лона и высокой активности эмитентов, 
исторически выходивших на рынок ев-
рооблигаций. «У эмитентов отсутствует 
возможность привлекать финансирова-
ние через евробонды, так что компании 
будут активнее размещаться на локаль-
ном российском рынке»,— отмечает ди-
ректор по работе с эмитентами инвести-
ционного банка «Синара» Олег Карпеев.

Быстрее всего будут расти облигации, 
номинированные в юанях, этому спо-
собствует низкая база сегмента, который 
занимает пока менее 5% рынка, полага-
ют эксперты. Михаил Автухов уточня-
ет, что сегмент юаневого долга «пока под 
давлением», однако «рост предложения 
и насыщение юанем может заметно под-
питывать спрос». 

Олег Карпеев допускает расширение 
списка валют, с которыми выходят за-
емщики, включая дирхам или «еще ка-
кие-нибудь более экзотические валюты». 
Но бурного роста в сегменте замещаю-
щих облигаций на рынке он не ожидает, 
так как не все компании заинтересова-
ны в выпуске таких бумаг. Подтолкнуть 
сомневающихся или тех, кто это делать 
не хочет, считает господин Карпеев, мо-
жет введение обязательной конверта-
ции или обязательного выпуска замеща-
ющих облигаций.

Виталий Гайдаев

Госбанки  
поменялись местами
Лидером инвестбанкинга  
на долговом рынке стал Газпромбанк

Крупнейшие организаторы размещений рублевых 
облигационных займов в 2022 году

Название Объем размещений (млрд руб.) Количество эмитентов Количество выпусков
Газпромбанк 271,4 62 96

Сбербанк (SberCIB) 247,6 36 176

БК «Регион»  198,2 24 47

Банк «Дом.РФ» 170,9 6 22

Совкомбанк 141,3 41 49

Московский кредитный банк 139,4 38 52

«Арована Капитал» 126,1 32 53

Альфа-банк 108,1 47 77

ВБРР 60,3 6 8

Россельхозбанк 59,9 29 38

Банк «Синара» 27,5 29 38

Промсвязьбанк 26,6 12 14

Банк «ФК Открытие» 16,7 13 21

Росбанк 15,3 9 10

BCS Global Markets 10,4 19 27

По данным Cbonds.

В Госдуму внесен законопроект, кото-
рый позволит упростить и удешевить 
выпуск ипотечных облигаций. Экспер-
ты считают, что рынок в 2023 году выра-
стет за счет льготной ипотеки и появле-
ния новых инструментов, таких как об-
лигации, обеспеченные закладными по 
договорам долевого участия. При этом 
в 2023 году на рынке ипотечной секью-
ритизации ожидают новых игроков, 
с рядом из которых «Дом.РФ» уже ведет 
переговоры.

В конце прошлой недели правительство 
внесло в Думу законопроект, согласно кото-
рому институт развития «Дом.РФ» предлага-
ется включить в число источников формиро-
вания кредитных историй. В пояснительной 
записке к документу уточняется, что это по-
зволит «Дом.РФ» улучшить оценку качества 
ипотечных жилищных кредитов, подлежа-
щих включению в ипотечное покрытие обли-
гаций, а также окажет влияние на повышение 
качества портфелей в обеспечении таких об-
лигаций.

По словам директора подразделения «Се-
кьюритизация» «Дом.РФ» Елены Музыкиной, 
корпорация участвовала в разработке законо-
проекта. «Наша инициатива направлена на 
создание условий для более быстрой и каче-
ственной проверки кредитов, которые плани-
руется включать в пулы для выпуска ипотеч-
ных облигаций»,— рассказала она. По словам 
госпожи Музыкиной, это позволит снять 
часть операционных расходов как с корпора-
ции, так и с банков, а значит, сделать выпуск 
облигаций более простым и менее затратным 
для банков.

«Мы ожидаем, что все банки, сделавшие вы-
пуски в прошлом году, продолжат проводить 
сделки секьюритизации»,— говорит Елена Му-
зыкина. По ее словам, речь идет и о появление 
новых игроков, с некоторыми уже идут пере-
говоры, и планируется, что в первом полуго-
дии будут размещены четыре-пять выпусков.

Как отмечает директор отдела рейтингов 
структурированного финансирования «Экс-
перт РА» Павел Кашицын, законопроект при-

зван решить две проблемы. Первая — зако-
нодательно закрепить возможность «Дом.РФ» 
быть источником информации о кредитных 
историях и передавать данные в БКИ в случае 
выкупа кредитов на свой баланс. Вторая — 
дать возможность «Дом.РФ» на этапе перегово-
ров с банками-оригинаторами анализировать 
кредитные истории заемщиков из портфеля, 
который предполагается секьюритизировать. 
Это, по словам Павла Кашицына, позволит 
«Дом.РФ» проводить более глубокий кредит-
ный анализ заемщиков и быть менее консер-
вативным в своих оценках. 

Эксперт считает, что основными драйвера-
ми рынка ипотечной секьюритизации станут 
электронные закладные и кредиты, выдан-

ные по государственным льготным програм-
мам, позволяющие в рамках секьюритизации 
выпускать ипотечные ценные бумаги с плава-
ющей ставкой, привязанной к ключевой став-
ке ЦБ. Аналитик УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Артем Аутлев ожидает, что в 2023 году объем 
секьюритизации ипотеки превысит показате-
ли 2022 года.

В ВТБ сообщили „Ъ“, что планируют во вто-
ром полугодии выпустить ипотечные облига-
ции на 100 млрд руб. «Также в текущем году 
мы рассчитываем нарастить объемы выпу-
сков бумаг, обеспеченных потребительски-
ми кредитами, в рамках программы эмиссии 
на 100 млрд руб., зарегистрированной в 2022 
году»,— рассказали „Ъ“ в банке.

Общий объем ипотечных ценных бумаг, 
выпущенных в 2022 году, составил 400 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 26 декабря 2022 года). При этом, 
по словам Елены Музыкиной, в настоящий мо-
мент около 7% от общего портфеля ипотечных 
кредитов секьюритизированы через облига-
ции с ипотечным покрытием и поручительст-
вом «Дом.РФ».

«Мы ожидаем, что по итогам 2023 года доля 
увеличится, будет ли рост существенным, сей-
час сказать сложно, поскольку это зависит от 
многих факторов, в том числе от темпов выда-
чи ипотечных кредитов, соотношения ставок 
по ипотечным кредитам и рыночных ставок на 
момент выпуска облигаций»,— говорит госпо-
жа Музыкина. При этом, по ее словам, в 2023 
году на рынке секьюритизации появятся пер-
вые выпуски облигаций, обеспеченные заклад-
ными по договорам долевого участия,— «Дом.
РФ» ожидает их выпуск во втором полугодии.

Максим Буйлов

Секьюритизация войдет в истории
Рынок готовится к росту выпуска ипотечных облигаций

399 миллиардов рублей
составил объем выпуска 
ипотечных облигаций  
в 2022 году
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Рынок готовится к обозначен-
ному властями резкому росту 
импортного контейнеропото-
ка с Дальнего Востока — он дол-
жен достичь 6,5 тыс. TEU в сут-
ки при текущих 4,1–4,3 тыс. 
Из-за того, что контейнерный 
импорт минимум на треть пре-
восходит экспорт, в восточные 
порты не приходит нужное чи-
сло платформ. По оценкам ОАО 
РЖД, для решения проблемы 
нужно либо везти на восток во-
семь соединенных поездов, для 
чего нужно перестраивать стан-
ции, либо на две трети увеличи-
вать вывоз контейнеров в по-
лувагонах, что потребует разви-
тия подъездной инфраструкту-
ры терминалов.

Контейнерные операторы об-
суждают, как реализовать обозна-
ченную Минтрансом цель увели-
чить суточную отправку контей-
нерных грузов с Дальнего Востока 
до 6–6,5 тыс. TEU в сутки. В декаб-
ре рекордный уровень вывоза со-
ставлял 4,32 тыс. в сутки, в том чи-
сле 1,1 тыс.— в полувагонах. Ми-
нистр Виталий Савельев говорил, 
что на этот год вывоз запланирован 
на уровне 4,1–4,3 тыс. контейнеров 
в сутки (см. „Ъ“ от 12 января), но тог-
да же и упомянул план увеличить 
объем в полтора раза. Точных сро-
ков министр не назвал, на рынке 
считают, что речь идет о 2025 годе.

Сейчас существует резкая дис-
пропорция экспорта и импорта 
в восточном направлении, где вхо-
дящий поток на 30–40% превышает 
исходящий, нужно решить пробле-
му подвода фитинговых платформ 
или вывоза контейнеров другими 
способами. В конце 2022 года она 
решалась, с одной стороны, назна-
чением дополнительных трех кон-
тейнерных поездов на Дальний Вос-
ток в сутки, с другой — организаци-
ей вывоза контейнеров в полуваго-
нах, которые доставляют насыпные 
грузы на экспорт.

Как сообщил 27 января на засе-
дании экспертного клуба Евразий-
ского союза участников железнодо-
рожных перевозок (ЕСП) замести-
тель гендиректора ОАО РЖД Алек-
сей Шило, решение задачи рассма-
тривается в рамках специальной 
программы, которую готовят Мин-

транс и монополия. Есть два под-
хода. Первый — возить весь объем 
в специализированных контейнер-
ных поездах, состоящих из фитин-
говых платформ. По словам топ-ме-
неджера, для отправки 6,5 тыс. TEU 
нужно довозить по Восточному по-
лигону до Дальнего Востока не ме-
нее восьми соединенных поездов 
ежесуточно. «Это потребует допол-
нительных инвестиций,— под-
черкнул он.— Каждые 150 км нуж-
но иметь станцию, где такой длин-
ный поезд могут обогнать другие 
или можно провести с ним какие-то 
операции».

Второй, «самый плохой», вари-
ант — если количество ниток графи-
ка для контейнерных поездов сохра-
няется на сегодняшнем уровне (22 
в сутки). «Если будет диспропорция, 
когда импорта существенно больше, 
понадобится 25 контейнерных пое-
здов, состоящих из полувагонов»,— 
пояснил Алексей Шило. По его сло-
вам, это потребует существенного 
изменения работы узлов Находка 
и Владивосток, в том числе развития 
автодорожной сети, поскольку нуж-
но будет вывозить из основных тер-
миналов в тыловые гораздо больше 
грузов. ОАО РЖД готовится к обоим 
вариантам одновременно. Размер 
необходимых инвестиций не рас-
крывается.

Сейчас, говорит Алексей Шило, 
у ОАО РЖД нет дефицита тыловых 
терминалов на Дальнем Востоке — 
их 16 на 12 станциях Находкинского 
и Владивостокского узла. Но, уточня-
ет исполнительный директор «Транс 
Синергии» Станислав Станкевич, 
у ОАО РЖД есть проблема с обслужи-
ванием терминалов из-за их высо-
кой концентрации.

 По оценке гендиректора «Фи-
нинвеста» Александра Кахидзе, из 
25 требующихся поездов из полува-
гонов, Находка может отправлять 
восемь, и еще 17 нужно грузить во 
Владивостоке. Он рассказал, что 
«Фининвест» весной начинает стро-
ительство терминала в Артеме, где 
можно будет грузить 15–17 поездов 
полувагонов в сутки и перевозить 
через хаб в Новосибирске с пере-
грузкой там на платформы. Первая 
очередь терминала в Новосибирс-
ке, куда в этом году компания вло-
жит 6,5 млрд руб., должна быть за-
пущена в третьем квартале. «Транс 
Синергия» начинает строить терми-
нал в Иркутске.

По словам вице-президента по 
коммерческой деятельности «Транс-
контейнера» Александра Подыло-
ва, 6,5 тыс. TEU — «очень амбициоз-
ная цифра». «Я уверен, что мы ее до-
стигнем,— говорит он,— и ужесто-
чится конкуренция между импорт-
ными и экспортными грузопотока-
ми: чтобы вывезти 6500 TEU, нужно 
6500 контейнеров привезти». Одни 
участники считают, что должны вы-
расти размеры движения для пое-
здов из фитинговых платформ, дру-
гие — что остаток надо вывозить по-
лувагонами.

«Технология перегруза из полува-
гонов на платформы доказала свою 
эффективность,— говорит Алек-
сандр Кахидзе.— Учитывая напря-
женное движение на Транссибе, мы 
считаем, что дальнейшее увеличе-
ние пропускных способностей кон-
кретно под фитинговые платфор-
мы невозможно». По его мнению, 
«основная задача — не потерять 22 
нитки (графика.— „Ъ“), которые есть 
в расписании сегодня, остальное 
можно перевезти в полувагонах». 
«Действующего количества ниток 
достаточно,— уточняет вице-прези-
дент по линейно-логистическому 
дивизиону FESCO Герман Маслов.— 
Использование полувагонов хорошо 
зарекомендовало себя в пиковые се-
зоны. Но, тем не менее, мы уверены, 
что на постоянной основе использо-
вание полувагонов не понадобится». 
Господин Подылов также считает по-
лувагоны «вспомогательной истори-
ей», но «при цифре 6,5 тыс. TEU без 
них не обойтись».

Наталья Скорлыгина

Контейнерный 
разъезд
Участники рынка и чиновники ищут способы 
увеличить вывоз грузов с Дальнего Востока

Общие мощности российских 
майнинговых компаний по 
итогам 2022 года превыси-
ли 500 МВт. На фоне падения 
криптовалютного рынка та-
кой динамике способствова-
ло снижение стоимости обору-
дования и интерес внутренних 
клиентов. Начало 2023 года на-
страивает участников сегмента 
на продолжение роста на фоне 
оживления рынка криптова-
лют. Однако ограничить его 
может введение спецтарифов 
на электроэнергию и налогоо-
бложения майнинга.

Общие мощности майнинго-
вых площадок в России по итогам 
2022 года превысили 500 МВт, сле-
дует из опроса ведущих участни-
ков рынка. Лидирует BitRiver, об-
щие мощности которой на восьми 
площадках превысили 300 МВт. По 
данным сайта Уральской майнинго-
вой компании (UMC), ее общая вы-
числительная мощность составля-
ет 88 МВт. BitCluster владеет тремя 
площадками мощностью 60 МВт. 
EMCD управляет дата-центрами на 
50 МВт в четырех регионах. BWCUG 
располагает до 20 МВт на одной пло-
щадке.

Вместе с тем динамика у игро-
ков отличалась. Так, BitRiver удвои-
ла число ЦОДов и объем доступной 
мощности. Как пояснил основатель 
BitRiver Игорь Рунец (см. интервью), 
компания реализовала несколько 
крупных проектов в российских ре-

гионах, в том числе на «фоне низ-
кого рынка во втором полугодии», 
когда оборудование для клиентов 
«было доступно по цене, близкой 
к себестоимости».

Однако, например, BWCUG сокра-
тила мощности. В компании говорят, 
что новые европейские и североаме-
риканские клиенты «не очень хотят» 
размещаться на российских площад-
ках даже при более низкой стоимо-
сти. Там также отмечают «туманные 
перспективы майнинга в законода-
тельной сфере» и необходимость по-
иска дополнительных финансовых 
схем для работы, «которые могут ока-
заться неактуальными».

Директор по маркетингу EMCD 
Алиса Цуканова отмечает, что до-
ходность бизнеса может снизиться, 
если власти введут специальные та-
рифы на электроэнергию, а также 
отдельное налогообложение для 
майнеров.

В ноябре 2022 года законопроект 
о майнинге был внесен в Госдуму, 
однако до первого чтения еще не до-
шел. Форма налогообложения в рам-
ках закона еще обсуждается. Предсе-
датель комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков за-
явил в интервью «Известиям», что 
в отношении майнеров будет уста-
новлен либо аналог единого налога 
на вмененный доход, где ставка ва-
рьируется в пределах 7,5–15%, либо 
налог на прибыль в 20%.

Однако в отсутствие четкого за-
конодательства, касающегося май-

нинга, в том числе вопросов, свя-
занных с реализацией добытых мо-
нет, налогообложения и т. д., ры-
нок остается в «серой зоне», при-
знают игроки. В результате нет 
даже адекватных оценок общих 
масштабов рынка. «Думаю, что де-
сяток крупных ЦОДов в РФ на са-
мом  деле преимущественно зани-
маются майнингом. Стоит присмо-
треться ко всяким территориям 
опережающего развития и прочим 
особым экономическим зонам, ско-
рее всего, там тоже размещены май-
нинговые фермы»,— считает соос-
нователь ENCRY Foundation Роман 
Некрасов.

Между тем на мировом рынке 
интерес к майнингу начинает вос-
станавливаться. «Сигналы индика-
тора на ресурсе HashRibbons гово-
рят о том, что перед биткойном от-
крыт потенциал роста, а значит, са-
мые темные времена для майне-
ров уже позади»,— полагает соосно-
ватель 0xprocessing Никита Вассев. 
Так, по данным coinmarketcap.com, 
в 2022 году капитализация рынка 
криптовалют упала в 2,75 раза, ниже 
$800 млрд, а курсы биткойна и эфи-
ра — почти втрое. Но за неполный 
январь 2023 года капитализация 
рынка выросла на треть, превысив 
$1 трлн, биткойн прибавил в цене 
более 40%, эфир — более 30%. По 
данным GlassNode, курс биткойна 
вновь оказался выше среднего уров-
ня безубыточности добычи.

Ксения Куликова

Майнерам добавили  
российской мощности
Сдержать сегмент может новое регулирование

Изменение пула поставщиков означает внесение се-
рьезных изменений в проектную документацию, потре-
бует много времени и, конечно, повторного прохожде-
ния госэкспертизы, говорит Сергей Кондратьев из Ин-
ститута энергетики и финансов. Это, по его оценке, мо-
жет привести к задержке на 12–15 месяцев. Исходя из 
того, что исходно проект предполагал строительство 
двух линий СПГ-завода с установкой двух ГТУ H100 мощ-
ностью 115 МВт для каждой очереди, а сейчас «Русхима-
льянс» заменяет их на турбины аналогичной мощности, 
можно заключить, что «Газпром» заказывает оборудова-
ние лишь для первой очереди СПГ-завода, добавляет го-
сподин Кондратьев.

Независимый эксперт Юрий Мельников считает, что 
турбину ГТД-110М нельзя назвать полноценной заменой 

Н100 MHI, которая находится в коммерческой эксплуа-
тации с 2010 года. Он отмечает, что Н100 — это двухваль-
ная турбина (двухвальное исполнение дает большую 
маневренность турбины), готовая для работы в качест-
ве механического привода, в том числе на крупных за-
водах СПГ на 4–6 млн тонн в год. ГТД-110М — одноваль-
ная машина, которую изначально создавали только для 
работы в составе электростанций. Например, ротор од-
новальной турбины для электростанций вращается с по-
стоянной частотой 3 тыс. оборотов в минуту.

«Это вообще не кейс для механического привода — 
ему нужен широкий диапазон регулирования часто-
ты по определению»,— поясняет эксперт. Использо-
вать ГТД-110М для привода компрессоров теоретиче-
ски можно, уточняет он, однако «риски такого решения 
оценить трудно».

Татьяна Дятел

«Газпром» вращает турбинами

С начала санкций эксперты от-
мечали, что продуктовая линейка 
группы теперь перемешана с учетом 
«выхода материнской компании на 
территорию цен лоукостера». Впро-
чем, господин Александровский за-
верил, что до уровня тарифов «По-
беды» «Аэрофлот» «опускаться не бу-
дет». В среднем в прошлом году груп-
па, по его словам, сохранила уро-
вень тарифов 2021 года, в этом году 
ожидается их рост по инфляции.

Ряд собеседников „Ъ“ в отрасли 
указывают, что ключевые опорные 
точки стратегии завязаны на два 
уязвимых фактора — рост пасса-
жиропотока и график поставок но-
вых самолетов, соблюдение которо-
го вызывает сомнения. Первые два 
импортозамещенных SSJ 100 груп-
па ожидает в декабре 2023 года, но 
ни одного твердого контракта пока 

нет. Предполагалось шесть МС-21 
в 2024 году, теперь поставки перене-
сены: первые два самолета ожидают-
ся к концу 2024 года.

Ответственность за реализацию 
стратегии «Аэрофлота», по сути, воз-
ложена на Минпромторг и приня-
тый им в 2022 году план производст-
ва самолетов, заключает старший на-
учный сотрудник Института эконо-
мики транспорта ВШЭ Андрей Кра-
маренко: «Смысл стратегии в том, 
чтобы в случае неудачи найти винов-
ного за пределами группы — в этом 
плане решение довольно изящное».

Стратегия полностью игнори-
рует финансовый аспект, на кото-
рый было бы справедливо рассчи-
тывать в документе такого рода, и не 
раскрывает ожиданий бюджетной 
господдержки, говорит старший ди-
ректор по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Игорь Смирнов. 
«Приемлемые финансовые показате-

ли группы по итогам 2022 года не вы-
зывают сомнений с учетом получен-
ных субсидий, но в будущем ожида-
ния большей открытости более чем 
оправданны»,— резюмирует он, до-
бавляя, что «информационная за-
крытость группы может исходить из 
санкционных и иных рисков».

В обновленной стратегии «нет 
ничего революционного», но это-
го и не требуется, отмечает испол-
нительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев: «Для текущего пе-
риода времени важны не количе-
ственные, а качественные показа-
тели и определение основных на-
правлений движения». Ключевая 
задача группы, по мнению Олега 
Пантелеева, связана с сохранением 
устойчивости бизнеса, в том числе 
позиций на международных рын-
ках, а не с ростом объемов перево-
зок и рыночной доли.

Айгуль Абдуллина

Долетим до понедельника

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М А Й Н И Н Г  Н А Х О Д И Т С Я  В Н Е  П Р А В О В О Г О  П О Л Я »

О том, какое регулирование 
требуется российскому майнингу, 
„Ъ“ рассказал основатель BitRiver 
Игорь Рунец.

— Как работает бизнес дата-центров 
для майнинга?
— В отсутствие регулирования и прозрач-
ного порядка налогообложения промыш-
ленные дата-центры для майнинга работают 
по хостинговой модели, предоставляя 
клиентам на возмездной основе площадки 
и инфраструктуру для проведения блокчейн-
вычислений, в том числе для майнинга 
криптовалюты. Это позволяет использо-
вать конкурентные преимущества России 
в майнинге (холодный климат, относительно 
недорогая электроэнергия, подготовленные 
кадры) с минимальным уровнем налоговых 
и регуляторных рисков.
— Кто размещает устройства?
— По итогам 2022 года значительно 
выросла доля клиентов из стран Ближнего 
Востока и РФ, их общая доля превышает 
70%. Но есть клиенты из Юго-Восточной 
и Центральной Азии, Южной и Центральной 
Америки, Африки. 
— Выгоден ли сейчас майнинг?
— Привлекательность майнинга как бизнеса 
зависит от многих факторов: вычислительная 
мощность, качество оборудования и его 
обслуживания, стоимость электроэнергии, 
выстроенная партнерская сеть, профессио-
нальная команда, курс криптовалюты и т. д. 
На конец 2022 года в наших ЦОД размещено 
более 100 тыс. устройств, а их потребляемая 
мощность превысила 300 МВт — по этим 
показателям мы выросли за год более чем 
в 2,5 раза. Обратную ситуацию мы наблюда-

ем в других странах. В США и Канаде наблю-
дается волна банкротств и иных сложностей 
майнинговых компаний, особенно публичных, 
что связано прежде всего со значительным 
ростом цен на электроэнергию, увеличением 
ставок по кредитам. 
— Как в России регулируется майнинг?
— По сути сейчас майнинг находится вне 
правового поля, при этом запрета нет. По 
закону «О цифровых финансовых активах…» 
организация выпуска или выпуск цифро-
вой валюты регулируется в соответствии 
с федеральными законами. Но такие законы 
отсутствуют. Также есть правовая неопре-
деленность относительно налогообложе-
ния: необходимые особенности (момент 
возникновения налоговой базы и порядок ее 
исчисления) отсутствуют. Все это снижа-
ет инвестиционный потенциал майнинга 
и препятствует развитию отрасли, главным 
образом это касается промышленного 
майнинга.
— Как вы оцениваете разрабатывае-
мое законодательство?
— Как безусловный шаг вперед — с ним 
можно работать дальше с целью формиро-
вания содержательного регулирования. На 
данном этапе криптовалютные правоотноше-

ния в РФ можно зафиксировать как минимум 
в рамках экспериментального правового 
режима. Важным условием гармоничного 
развития майнинга является запуск обраще-
ния цифровых валют в России. Это позволит 
в первую очередь корректно определять 
налоговую базу, рассчитывать объем пла-
тежей в бюджет, чтобы «обелять» отрасль, 
привлекать институциональных инвесторов. 
Также запуск обращения криптовалюты 
будет повышать эффективность экспортно-
импортных операций. 

Помимо этого целесообразно установить 
в Налоговом кодексе особенности обложе-
ния майнинга в рамках общей системы — 
в момент реализации (продажи) цифровой 
валюты. Налоговую базу определить как 
доходы, уменьшенные на экономически обо-
снованные и документально подтвержденные 
расходы на осуществление майнинговой 
деятельности (электроэнергия, ФОТ, амор-
тизация, иные расходы или стоимость услуг 
дата-центров).

Одним из способов решения проблемы 
серого бытового и другого розничного 
майнинга, создающего аварийные ситуации 
в коммунальных и иных электрических 
сетях и формирующего рост перекрестного 
субсидирования в электроэнергетике, может 
стать введение регистрации всего оборудо-
вания с помощью программно-аппаратного 
комплекса. Он обеспечит доступ налоговых 
и других компетентных органов к инфор-
мации о произведенной криптовалюте, 
работающей вычислительной мощности, 
затраченным объемам электроэнергии 
и иным данным.

Интервью взяла  
Ксения Куликова

4,3 тысячи
TEU в сутки должен 
 составить объем  
вывоза контейнеров 
из портов  
Дальнего Востока  
в 2023 году
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Из‑за падения спроса на ло‑
гопарки Москвы и Подмоско‑
вья объем ввода такой недви‑
жимости в 2023 году может со‑
кратиться минимум на 18%. 
В прошлом году международ‑
ные компании, ушедшие из РФ, 
освободили складские помеще‑
ния, и арендаторы занимали 
эти площади, перестав заказы‑
вать новые объекты. Эксперты 
ожидают, что и в этом году ин‑
терес арендаторов по‑прежнему 
будет направлен на готовые ло‑
гопарки.

В 2023 году объем ввода скла‑
дов в Москве и Подмосковье может 
составить 1,6 млн кв. м, что на 18% 
меньше по сравнению с 2022 го‑
дом, когда было построено 1,95 млн 
кв. м, прогнозируют в NF Group. 
В Nikoliers ожидают, что объем ново‑
го строительства достигнет 1,67 млн 
кв. м, но не исключают, что реализа‑
ция ряда проектов может быть пе‑
ренесена или заморожена. В CMWP 
и IBC Real Estate и вовсе прогнозиру‑
ют, что общая площадь новых объек‑
тов не превысит 900 тыс. кв. м.

Причина — в сжатии спроса, ко‑
торое началось в 2022 году, поясняет 
руководитель департамента склад‑
ской и индустриальной недвижимо‑
сти CMWP Егор Дорофеев. В 2022 году 
объем спроса на логопарки Москвы 
и Подмосковья снизился на 40% год 
к году, до 1,67 млн кв. м, уточняет ди‑
ректор департамента индустриаль‑

ной и складской недвижимости NF 
Group Константин Фомиченко. 
По его словам, это произошло за счет 
снижения объема сделок built‑to‑suit 
(BTS; строительство объекта под кон‑
кретного заказчика), что стало след‑
ствием резкого роста стоимости 
строительства во втором‑третьем 
кварталах 2022 года.

В прошлом году объем сделок 
по такой схеме снизился в шесть 
раз, до 181 тыс. кв. м, добавил он. Ос‑
новные пользователи BTS‑складов 
либо имеют переизбыток помеще‑
ний, либо отдают предпочтение по‑
степенно высвобождающимся ка‑
чественным объектам, отмечает 
региональный директор департа‑
мента складской недвижимости 
Nikoliers Виктор Афанасенко. Неко‑
торые такие контракты будут подпи‑
саны только в 2023 году, а достроены 
только в следующем году, ожидает 
гендиректор «Ориентира» Андрей 
Постников.

Но и строить логопарки для сдачи 
в аренду на свободном рынке девело‑
перы не торопятся. Пока застройщи‑
ки сохраняют осторожность, поясня‑
ет господин Постников. Дело в том, 
что в 2022 году на рынке предлага‑
лось достаточное количество гото‑
вых к въезду площадей через прямую 
аренду, субаренду, а также через заме‑
ну уходящих из РФ компаний‑арен‑
даторов, напоминает Егор Дорофеев. 
Так, польский ритейлер LPP (бренды 
Reserved, Cropp, Sinsay, House, Mohi‑
to) в прошлом году отказался от арен‑
ды 80 тыс. кв. м в «PNK Парк Жуков‑
ский» в Подмосковье. Позже его место 
занял онлайн‑ритейлер Ozon.

По данным NF Group, в конце 
2021 года вакантность на рынке 
не превышала 0,9% предложений 
по субаренде, а уже по итогам июня 
2022 года она выросла до 4%. Основ‑
ная активность арендаторов была 
сфокусирована именно на постро‑
енных площадях, добавляет госпо‑

дин Дорофеев. Кроме того, постоян‑
ное колебание ключевой ставки ЦБ 
в последние годы не позволяло деве‑
лоперам оптимистично прогнозиро‑
вать спекулятивное строительство, 
отмечает директор «Ricci | Склады» 
Дмитрий Герастовский.

Ожидания консультантов по вво‑
ду новых логопарков могли бы быть 
ниже. Замдиректора по аренде 
и маркетингу Radius Group Алексан‑
дра Шакола говорит, что в прошлом 
году на 2023 год был перенесен ввод 
500 тыс. кв. м логопарков. При сохра‑
нении текущих темпов выхода будет 
наблюдаться постепенное движение 
в сторону рынка арендатора, полага‑
ет Виктор Афанасенко.

Для пользователей логопар‑
ков становятся приоритетнее гиб‑
кие условия договора, позволяю‑
щие им оперативно реагировать 
и трансформировать свои страте‑
гии в условиях сжатого горизон‑
та планирования, отмечает руково‑
дитель департамента исследований 
и аналитики IBC Real Estate Екате‑
рина Ногай. Поэтому, продолжает 
она, инновационные и уникальные 
собственные объекты, запуск кото‑
рых ключевые игроки рынка пре‑
жде были готовы ждать по полтора 
года, уходят на второй план. Спрос 
арендаторов, резюмирует эксперт, 
по‑прежнему будет направлен на го‑
товые объекты, что будет сдерживать 
объемы нового строительства.

Дарья Андрианова

Склады не сразу строились
Объем ввода логопарков снижается

Владеющая МТС АФК «Систе‑
ма» создала компанию «Гуру 
Электроникс», которая займет‑
ся дистрибуцией потребитель‑
ской электроники и мелкой бы‑
товой техники. Компания уже 
оформила декларации на ввоз 
в ЕАЭС телефонов и умных ча‑
сов Apple, техники Dyson и Sam‑
sung. До сих пор поставками 
по параллельному импорту за‑
нимались в первую очередь про‑
фильные дистрибуторы и не‑
большие перекупщики: появле‑
ние еще одного крупного участ‑
ника рынка, считают эксперты, 
усилит конкуренцию в сегмен‑
те, что положительно скажется 
на ценах.

„Ъ“ обнаружил в реестре декла‑
раций о соответствии ЕАЭС доку‑
менты от 27 января на поставку 
техники Apple, Samsung и Dyson. 
Заявителем указана «Гуру Элек‑
троникс», принадлежащая струк‑
туре АФК «Система» (владеет МТС 
и Ozon) «Система телеком активы». 
Компания с уставным капиталом 
2 млн руб. зарегистрирована 22 де‑
кабря. В АФК подтвердили „Ъ“, что 
создали «Гуру Электроникс» для оп‑
товых закупок электроники и мел‑
кой бытовой техники для продажи 
розничным сетям и магазинам.

Компания задекларировала им‑
порт восьми партий устройств: 
iPhone, iPad и AirPods с кабелями 
и блоками питания, умных часов 
Apple и Samsung, фенов и стайлеров 
Dyson — по 1,55 млн единиц товара 
в каждой. Те же товары и в аналогич‑
ных объемах с сентября 2022 года 
декларирует розничная сеть МТС 
(АО РТК). Гендиректором «Гуру Элек‑
троникс» в ЕГРЮЛ указан бывший 
коммерческий директор розницы 
МТС Дмитрий Магиянов.

В 2022 году большинство зару‑
бежных производителей перестали 
поставлять товар в Россию из‑за во‑
енных действий на Украине. После 
легализации параллельного импор‑
та (ввоза техники без разрешения 
правообладателя) поставлять тех‑
нику стали не только крупные ди‑
стрибуторы (в их числе «Марвел‑Дит‑
рибуция», Merlion, diHouse и др.), 
но и небольшие перекупщики (см. 
„Ъ“ от 26 января). Одновременно ди‑
стрибуторы расширяют сегменты 
бизнеса, не связанные напрямую 
с поставками товара в магазины, 
в частности сервисы по ремонту тех‑
ники (см. „Ъ“ от 2 декабря 2022 года) 
и производство ноутбуков для потре‑
бительского рынка (см. „Ъ“ от 31 ок‑
тября 2022 года).

Источник „Ъ“, близкий к «Сис‑
теме», сообщил, что «Гуру Электро‑
никс» была создана, «чтобы кон‑
куренты профильных структур 
АФК, таких как МТС, могли беспре‑
пятственно сотрудничать с ней». 
Но источник „Ъ“ в крупном ди‑

стрибуторе считает, что речь идет 
об усилении направления парал‑
лельного импорта для внутренних 
нужд и вряд ли объемы, указан‑
ные в декларациях, будут выпуще‑
ны на рынок: «Они нужны МТС для 
собственной розницы ввиду во‑
стребованности и периодическо‑
го дефицита товара. Особенно это 
касается аксессуаров». В МТС не от‑
ветили „Ъ“. Внутренний дистрибу‑
тор «Рево Чардж», который работает 
в том числе с параллельным импор‑
том, также есть, например, у «Ме‑
гаФона», говорил в интервью „Ъ“ 
в июле 2022 года его гендиректор 
Хачатур Помбухчан.

Создание отдельной от МТС ком‑
пании, которая бы ввозила технику 

ушедших из России производите‑
лей, может снизить риски для опе‑
ратора, считает аналитик Fintech 
Lab Сергей Вильянов: «Это типич‑
ная практика — создать большое 
количество юрлиц, чтобы в случае 
возможных рисков они не затра‑
гивали основной бизнес». Он отме‑
тил, что оплата с мобильного сче‑
та МТС пока еще остается одним 
из немногих способов совершать 
покупку в сервисах Apple, что дает 
компании конкурентное преиму‑
щество.

Рынок техники высокомар‑
жинальных брендов в России со‑
кратился в 2022 году, но дефици‑
та не наблюдается, утверждает 
коммерческий директор Holo‑
dilnik.ru Алексей Погудалов: «Бу‑
дет еще один дистрибутор — бу‑
дет выше конкуренция, и, скорее 
всего, это положительно скажется 
на цене». Гендиректор TelecomDai‑
ly Денис Кусков уточняет, что отсут‑
ствие прямых поставок сказалось 
как минимум на ассортименте до‑
ступной в России продукции Apple 
и Samsung: «Компании завозят наи‑
более популярные модели, и, если 
смотреть по объему памяти и мощ‑
ности, на рынке присутствуют 
не все варианты». При этом в целом 
за январь—ноябрь 2022 года про‑
дажи смартфонов в России, по дан‑
ным МТС, упали год к году на 19% 
в штуках и на 22% в деньгах. Всего 
за 11 месяцев продано около 21 млн 
устройств на 477 млрд руб.

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев

В «Системе» 
появился «Гуру»
АФК создает крупного  
дистрибутора электроники

Однако пока негативный эффект 
от отсутствия кэшбэка незаметен. 
Гендиректор Incamp.ru Елена Ры‑
женкова говорит, что с начала января 
спрос на летний отдых детей оказал‑
ся на 47% выше год к году, связывая 
это с общим подъемом внутреннего 
туризма. В 2019 году зарубежные дет‑
ские лагеря, по ее словам, формиро‑
вали 15% от общего объема продаж. 
Но сейчас европейские направления 
для организованного детского отды‑
ха закрыты, и летом будут доступны 
преимущественно Турция и ОАЭ. 

Саму ситуацию с детским кэшб‑
эком Елена Рыженкова считает не‑
однозначной: «С одной стороны, 
все ждут решения по этому вопросу, 
с другой — часть родителей уже сей‑
час старается забронировать путевки 
на лето, опасаясь роста цен в случае 
старта программы». По ее словам, 
стоимость отдыха остается пример‑
но на уровне 2022 года, при этом 
половина контрагентов не заяви‑
ли цены на лето, ожидая решения 
по кэшбэку. Конъюнктура на рынке 
детского отдыха еще может замет‑
но поменяться: пик спроса на лагеря 
приходится на май, подчеркивает го‑
спожа Рыженкова.

Марина Ненарокова отмечает, 
что сейчас хорошие темпы брони‑

рования характерны для дорогих ла‑
герей, где отдых превышает 65 тыс. 
руб. за смену. Они почти не зависели 
от мер господдержки. Падение спро‑
са, по мнению эксперта, скажется 
на среднем и низком ценовых сег‑
ментах. Гендиректор туроператора 

«Дельфин» Сергей Ромашкин счита‑
ет, что в условиях ограниченного фи‑
нансирования кэшбэк было бы целе‑
сообразно перевести в социальную 
плоскость, предоставляя его семьям 
с ограниченными финансовыми 
возможностями.

Александра Мерцалова

Скидки, воздух и вода

Кэшбэк стал популярной 
мерой поддержки  

для туроператоров, 
повысивших свои продажи

— Дмитрий Чернышенко, 
вице-премьер РФ,  

в сентябре 2022 года

Ц И Т А Т А

У купившего сеть гастрономов 
премиум‑класса «Глобус  Гурмэ» 
холдинга «Синдика» сенато‑
ра Арсена Канокова появил‑
ся партнер в этом бизнесе. Сов‑
ладельцем проекта стала струк‑
тура созданной депутатом Гос‑
думы Дмитрием Саблиным ГК 
«Рота», чьи сельхозпредприятия 
также могут стать поставщика‑
ми сети. Эксперты отмечают, 
что у «Глобус Гурмэ» в последние 
годы отсутствовала четкая стра‑
тегия развития, что привело 
к сокращению оборота сети.

ООО «Рота‑полка», входящее 
в основанную депутатом Госду‑
мы Дмитрием Саблиным ГК «Рота», 
стало владельцем 45% в голов‑
ной компании сети «Глобус Гурмэ» 
ООО «Сколково Парадайз». Изме‑
нения в ЕГРЮЛ внесены в конце 
2022 года, обнаружил „Ъ“. Осталь‑
ные 55% принадлежат структу‑
ре созданного сенатором Арсеном 
Каноковым холдинга «Синдика», 
объявившего о покупке «Глобус Гур‑
мэ» в августе 2022 года. Президент 
«Синдики» Олег Эскиндаров отме‑
тил, что «Рота» — «давний партнер» 
холдинга, не став раскрывать усло‑
вия сделки. В «Роте» „Ъ“ не ответили.

Сеть гастрономов премиум‑класса 
«Глобус Гурмэ» существует с 2005 года. 
Проект основали бывший в 2006–
2011 годах CEO X5 Group («Пятероч‑
ка», «Перекресток»), экс‑зампред 
Сбербанка Лев Хасис и владелец ре‑
сторанного холдинга Novikov Group 
Аркадий Новиков. В 2007 году стало 
известно о продаже доли господина 
Новикова в «Глобус Гурмэ» структу‑
ре Льва Хасиса и Евгения Берншта‑
ма. В 2019 году РБК сообщал о выхо‑
де из бизнеса Льва Хасиса и передаче 
его пакета менеджменту. Годом позже 
«Глобус Гурмэ» перешел под контр‑
оль Аркадия Новикова и основателя 
Pinskiy&Co Антона Пинского, писала 
газета «Ведомости».

Согласно Infoline, на 2020 год сеть 
«Глобус Гурмэ» включала десять объ‑
ектов. Сегодня, по данным компа‑
нии, у нее два гастронома в торго‑
вых центрах «Гименей» и «Времена 
года» в Москве, супермаркет в Подмо‑
сковье на Новой Риге и «Глобус Гурмэ 
Экспресс» в аэропорту Шереметьево. 
В 2021 году выручка управляющего се‑
тью ООО СТК снизилась на 16,6% год 
к году, до 1,65 млрд руб., чистая при‑
быль была на уровне 23,63 млн руб.

Глава ритейл‑департамента 
CORE.XP Марина Малахатько до‑

пускает, что у «Глобус Гурмэ» в по‑
следние годы отсутствовала четкая 
стратегия развития, персонализиро‑
ванные сервисы для высокого чека 
были недостаточно проработаны, 
онлайн‑сегмент — слабым и оборот 
бизнеса — сравнительно неболь‑
шим, в том числе из‑за недостаточ‑
ного числа точек.

Олег Эскиндаров сообщил, что 
новая стратегия «Глобус Гурмэ» нахо‑
дится «в процессе разработки». Ви‑
це‑президент «Синдики» Егор Соло‑
матин в августе говорил Forbes, что 
сеть планируется расширять не бо‑
лее чем на пять магазинов в год. 
Для больших гастрономов рассма‑
триваются помещения по 2–3 тыс. 
кв. м, а для формата экспресс — 
по 500 кв. м.

«Рота» управляет недвижимостью, 
гостиничным бизнесом, производ‑
ством продуктов питания. По собст‑
венным данным, «Рота‑Агро» выпу‑
скает в Подмосковье до 500 кг сыров 
в сутки и планирует строительство 
завода суточной мощностью 5 тонн 
сыров. Старший аналитик Газпро‑
мбанка Марат Ибрагимов отмечает, 
что участие «Роты» в «Глобус Гурмэ», 
вероятно, связано c наличием у груп‑
пы агробизнеса, который может 

обеспечить сеть частью ассортимен‑
та молочных продуктов и овощей.

«Азбука вкуса» осенью 2022 года 
отмечала, что на фоне сложностей 
с отдельными позициями и произво‑
дителями продолжает делать фокус 
на свое производство, собственные 
торговые марки (СТМ) и развива‑
ет фермерское направление. Также 
сеть сообщала о влиянии отъезда ча‑
сти потребителей из РФ и снижения 
иностранного турпотока. По сло‑
вам представителя «Азбуки вкуса», 
по картам лояльности виден посте‑
пенный возврат клиентов. Растет 
спрос на готовую еду, СТМ, товары 
собственного импорта, а также на до‑
ставку — до 12% в общем обороте, го‑
ворят в сети.

Как отмечает Марат Ибрагимов, 
у «Глобус Гурмэ» есть сильный бренд 
и лояльная база состоятельных кли‑
ентов, на базе чего можно продол‑
жить развитие, возможно, с фокусом 
на премиальную доставку. Марина 
Малахатько полагает, что «Глобус Гур‑
мэ» стоит сделать ставку на уникаль‑
ный ассортимент с большей долей 
продуктов длительного хранения, 
категорию fresh, а также отказаться 
от слишком больших помещений.

Анатолий Костырев

«Глобус Гурмэ» раскрутят на двоих
Совладельцем ритейлера стала ГК «Рота»

Предложения Совета феде‑
рации разрешить в РФ про‑
кат иностранного кино без со‑
гласия правообладателей мо‑
гут реализовать в расширен‑
ном варианте: в Минюсте счи‑
тают нужным ввести практику 
в том числе в онлайн‑кинотеа‑
трах. Последние исходно высту‑
пали против идеи принудитель‑
ного лицензирования контен‑
та, не желая усугублять кризис 
в отношениях с иностранны‑
ми производителями. С тех пор 
проблемы онлайн‑кинотеатров 
обострились, они стали терять 
не только новинки, но и по‑
пулярные старые фильмы. 
Но мера все еще глубоко непопу‑
лярна на рынке — ее поддержи‑
вают даже не все офлайн‑кино‑
театры, против выступают Мин‑
экономики и Минкульт.

„Ъ“ ознакомился с направлен‑
ным в конце декабря в правитель‑
ство письмом Минюста по поводу 
введения принудительной лицен‑
зии в области офлайн‑проката филь‑
мов. Речь идет о проекте постанов‑
ления, который подготовил член 
комитета Совета федерации по эко‑
номической политике Эдуард Иса‑

ков (документ передан в правитель‑
ство в октябре 2022 года, в Госдуму 
еще не вносился). В качестве меры 
поддержки кинотеатров комитет 
предложил разрешить офлайн‑про‑
кат иностранного кино без согласия 
правообладателей из недружествен‑
ных стран. Им должно выплачивать‑
ся определенное вознаграждение. 
Правительство, по информации 
„Ъ“, запросило позиции профиль‑
ных ведомств, письмо Минюста ста‑
ло одним из ответов. В министерстве 
не ответили „Ъ“.

В январе ТАСС со ссылкой на от‑
зывы Минэкономики и Минкульту‑
ры сообщал, что министерства в це‑
лом не поддержали проект Эдуарда 
Исакова. Однако позиция Минюста 
иная. В отзыве чиновники указыва‑
ют на ряд технических недочетов, 
но одним из ключевых недостатков 
называют ограничение схемы толь‑
ко офлайн‑прокатом, тогда как «не‑
дружественные и недобросовестные 
действия» иностранных правообла‑
дателей (имеется в виду отказ постав‑
лять контент в Россию после начала 
военной операции на Украине) «не‑
гативным образом повлияли на це‑
лый ряд сфер», в том числе россий‑
ские онлайн‑кинотеатры.

Летом 2022 года в Госдуму вносил‑
ся похожий проект депутата Дмит‑
рия Кузнецова, он как раз предлагал 
ввести принудительную лицензию 
не только для офлайн‑проката, 
но и для стриминговых видеосерви‑
сов (см. „Ъ“ от 19 августа 2022 года). 
После ряда негативных отзывов го‑
сподин Кузнецов заявлял, что пе‑
ревнесет вариант, который распро‑
странится только на офлайн‑прокат, 
но этого не произошло. Теперь фак‑
тически именно такой документ 
критикуется, наоборот, за недоста‑
точную широту охвата.

Ситуация на рынке с прошло‑
го лета, впрочем, тоже изменилась, 
у российских онлайн‑кинотеатров 
обострились проблемы с заключени‑
ем договоров с иностранными право‑
обладателями. Если весной речь шла 
о потере только нового контента, сей‑
час стало очевидно, что права на мно‑
гие фильмы не будут продлены: 
с 1 февраля из российских онлайн‑ки‑
нотеатров пропадут кинофранши‑
зы «Гарри Поттер» и «Фантастические 
твари», сообщала Amediateka. Библи‑
отеки сократились в среднем на 10% 
(см. „Ъ“ от 20 января).

Впрочем, в отрасли продолжа‑
ют настаивать, что инициативы в ру‑

сле «принудительной лицензии» по‑
вышают риски новых санкций. «Они 
уничтожают экспортный потенци‑
ал всей отечественной интеллекту‑
альной собственности — от кино 
и музыки до патентов и софта»,— 
подчеркивает глава ассоциации «Ин‑
тернет‑видео» Алексей Бырдин. Ас‑
социация владельцев кинотеатров 
поддерживает идею Совфеда, но круп‑
ные сети, в том числе объединенная 
сеть «Формула кино» и «Синема парк», 
считают, что рынок может обойтись 
без этой меры: «Для цивилизованно‑
го пути развития есть предпосылки, 
при условии что государство готово 
поддерживать кинопроизводителей 
и субсидировать кинотеатры».

В то же время зампред комитета 
РСПП по интеллектуальной собст‑
венности Анатолий Семенов считает, 
что Минюст «рационально указыва‑
ет, что „культура отмены“ авторских 
прав ударила по всем видам объек‑
тов, а не только по кино». С этой точ‑
ки зрения, считает эксперт, логичен 
принятый в Белоруссии закон об ог‑
раничении права на объекты интел‑
лектуальной собственности для пра‑
вообладателей из недружественных 
стран в обмен на выплаты.

Валерия Лебедева

Принуждение без ограничений
Минюст счел проблемы офлайн‑ и онлайн‑кинотеатров общими

21 миллион 
смартфонов
было продано в РФ 
по итогам  
11 месяцев 2022 года, 
по данным МТС

ДИНАМИКА ВВОДА СКЛАДСКОЙ НЕДВИЖИМОСТИ 
В МОСКОВСКОМ РЕГИОНЕ (ТЫС. КВ. М)   ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ NF GROUP.
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

На сцене театра «Новая опера» 
в рамках тамошнего Крещенско-
го фестиваля Нижегородский 
театр оперы и балета предста-
вил московскую премьеру сво-
его нового спектакля «Терезин. 
Квартет», приурочив его к Меж-
дународному дню памяти жертв 
холокоста. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

деей поставить четы-
ре балета на музыку чешских ком-
позиторов, погибших в нацистских 
лагерях, загорелся Алексей Трифо-
нов, худрук Нижегородского опер-
ного театра. Цифра четыре стала 
при этом без четырех минут магиче-
ской: четыре струнных квартета, че-
тыре балета четырех хореографов, 
четыре или восемь исполнителей 
в каждом балете. Общая сценогра-
фия, общие музыканты — струнный 
квартет оркестра La Voce Strumen-
tale. Название проекту дал Терези-
енштадт (Терезин) — самый извест-
ный концентрационный лагерь 
на территории «протектората Бо-
гемии и Моравии»: именно там со-
держались и сочиняли музыку трое 
из четверых композиторов про-
граммы. Из чего, однако, не следует, 
что сквозным сюжетом вечера ста-
ли фашистские застенки. Струнные 
квартеты погибшие писали в раз-
ные десятилетия, а нынешние хо-
реографы свои сюжетные и бессю-
жетные опусы ставили без оглядки 
на обстоятельства гибели компози-
торов. И лишь видео — серые ка-
менные плиты, нагромождение ко-
торых можно принять за сваленные 
в яму тела в саванах (видеохудож-
ник Игорь Домашкевич),— отсыла-
ло воображение к трагедии холо-
коста. Спроецированное на легкие 
капроновые занавесы, движение 
которых то распахивало, то сжима-
ло пространство (художник Этель 
Иошпа), видео придавало сцени-
ческим событиям зловещую мно-
гозначность, которой хореография 
была в основном обделена.

Так, дебютант Алессандро Каггед-
жи — итальянец, рожденный в Анг-
лии, окончивший Московскую ака-
демию хореографии и танцующий 
в Казани,— исследовал проблему 
развода с трогательной наивностью 
подростка, выбрав Струнный квар-
тет №3 (1938) Павела Хааса — тревож-
ный, нервный, наполненный щемя-
щими еврейскими интонациями. 

Хореограф полагал, что ставил мини-
атюру о психологических манипу-
ляциях. После вполне классических 
(с перекидными жете и попыткой 
двойных содебасков) выяснений 

отношений между двумя мужчи-
нами и их кратких, но пылких ада-
жио с женой-любовницей на сцене 
появился адвокат. В круглой шля-
пе и долгополом лапсердаке, он, по-

трясая стопкой документов и авто-
ручкой, стал требовать подписания 
соглашения о разводе, и наклевыва-
ющаяся драма превратилась в фарс. 
Первым сломался Муж, затем сдал-

ся Любовник, однако неукротимая 
женщина, подразнив мужчин тан-
цем с авторучкой, почему-то ставить 
подпись отказалась. Тут вся тройка 
накинулась на нее чуть не с кулака-
ми, и только вырубка света спасла 
зрителей и запрыгнувшую на стол 
даму от рукоприкладства.

Опытная Татьяна Баганова, взяв 
Струнный квартет, op. 2 (1921) Ган-
са Красы, сочинила бессюжетный, 
однако метафоричный pas de qua-
tre — возможно, об энергетическом 
вампиризме. Артисты, одетые в по-
лупрозрачные комбинезоны те-
лесного цвета с черными швами 
на животах и позвоночнике, зуба-
ми снимали друг с друга широкие 
прозрачные распашонки — снача-
ла мужчины с женщин, потом нао-

борот. Однако дамы этим не ограни-
чились: в финале, прихватив зубами 
нить в районе мужского пупка, они 
вытащили из партнеров всю «жиз-
ненную силу», оставив их распро-
стертыми на планшете сцены. Хо-
реографический квартет состоял 
преимущественно из дуэтов с ред-
кими вкраплениями соло и от дру-
гих работ Татьяны Багановой от-
личался некоторыми признаками 
академичности: выворотностью ног, 
большими позами в адажио, обвод-
ками и поддержками, которые мож-
но встретить и в балетах,— вероят-
но, хореографу не удалось добиться 
от «классиков» отказа от привычных 
навыков. Однако этот смешанный 
язык оказался весьма гармоничным 
и отнюдь не скудным.

Чего нельзя сказать о петер-
буржце Максиме Петрове, поста-
вившем самый эмоциональный, 
живой и трепетный из квартетов — 
Партиту для струнных (1944), со-
зданную 25-летним Гидеоном Кляй-
ном именно в Терезине. Впрочем, 
для хореографа что Кляйн, что Шос-
такович, что Десятников — из ба-
лета в балет он повторяет свои из-
любленные комбинации ferme, 
battеries, entrechat и pas de chat, 
не отвлекаясь ни на темпоритм, 
ни на мелодию, ни на общий смысл 
музыкального произведения. По-
лучив в распоряжение восемь арти-
стов, на сей раз он был особенно ак-

тивен: люди скакали и кружились 
вдоль и поперек музыки, в разных 
ракурсах и во всех концах сцены 
так, что рябило в глазах. В финале, 
впрочем, хореограф достиг единст-
ва действия: танцовщики, выстро-
ившись в линию, простерли руки 
в зал и дружно упали навзничь.

Еще один петербуржец, Алек-
сандр Сергеев, выбрал «Пять пьес 
для струнного квартета» (1923) Эрви-
на Шульгофа, единственного компо-
зитора программы, избежавшего Те-
резина,— он погиб в Вольцбурге еще 
в 1942 году. Его квартет, посвящен-
ный Дариусу Мийо и пронизанный 
ритмами джаза, оказался самым оп-
тимистичным и в хореографиче-
ском отношении. Очевидно, что Сер-
геев, ведущий солист Мариинского 

театра, просто не может ставить не-
удобно для артистов — его классиче-
ские комбинации, может, не блещут 
оригинальностью, зато логичны, 
выигрышны для танцующих и при-
ятны для глаз. Вальс, танго и прочие 
звучащие в музыке танцы были отра-
жены и в хореографии, изюминой 
которой стал мужской прыжковый 
pas de quatre, в котором на равных 
участвовала переодетая балерина. 
За ней, как не соответствующей нор-
ме, устроили погоню коллеги; в фи-
нале девушка, скинув по пути муж-
скую одежду и прорвав бумажный 
экран на заднике, все же вырвалась 
за общепринятые рамки.

За рамки приношения жертвам 
холокоста вышел и тон вечера, итог 
которого демонстративно оптими-
стичен: обновленная нижегород-
ская труппа, появившаяся в Москве 
впервые, выглядела молодой, актив-
ной, полыхающей энтузиазмом, до-
вольно техничной и небесталанной. 
Во всяком случае, в хореографии, со-
зданной специально для них. Оче-
видно, на будущее остается отыскать 
разумных отечественных балетмей-
стеров — и совсем не обязательно 
использовать притом такие публи-
цистические аргументы, как авто-
ры, погибшие в концлагерях. Хотя 
на сей раз их музыка и оказалась са-
мым выигрышным слагаемым этой 
неслыханной — в самом буквальном 
смысле слова — программы.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Четверной разлад
В «Новой опере» показали «Терезин. Квартет»

В прокат вышел боевик «Круше-
ние» (Plane), изготовленный ме-
ждународной съемочной груп-
пой во главе с французским 
режиссером Жаном-Франсуа 
Рише. Фильм напомнил Юлии 
Шагельман пиратскую видео-
продукцию конца 1980-х, однако 
не убедил, что именно эти воспо-
минания стоило оживлять. 

ригинальное название кар-
тины звучит совсем незамыслова-
то, чтобы не сказать скучно: просто 
«Самолет». И начинается она дейст-
вительно как самый что ни на есть 
типический фильм-катастрофа. Син-
гапурский аэропорт, канун Нового 
года, спешащие пассажиры, а среди 
них, запыхавшись, торопится успеть 
на свой рейс капитан Броуди Тор-
ранс (Джерард Батлер), который дол-
жен вести самолет лоукостера Trail-
blazer в Токио. Вторым пилотом на 
рейсе служит уроженец Гонконга 
Дели (Йосон Ань), которому Торранс 

быстренько выкладывает свою пре-
дысторию: во-первых, он ни в коем 
случае не англичанин, а гордый шот-
ландец, во-вторых, раньше он рабо-
тал все-таки в британской авиации, 
сначала транспортной, а потом гра-
жданской, а теперь вот докатился до 
таких низкобюджетных полетов. По-
зже выяснится, что уволили его за 
драку с буянившим пассажиром, но 
невольно закрадывается мысль, что 
опоздания на работу в приличных 
авиакомпаниях тоже не приветст-
вуются. Еще у Торранса, как завещал 
еще основоположник аэропортного 
жанра Артур Хейли, имеется личная 
драма: его жена умерла, а юная дочь 
(Хэли Хеккинг) живет далеко, аж в Ка-
лифорнии, и после этого новогодне-
го полета Броуди собирается в пер-
вый раз за долгое время ее навестить. 

Пассажиров на рейсе всего че-
тырнадцать, что в первую очередь 
наверняка объясняется почти таким 
же скромным, как у Trailblazer, бюд-
жетом фильма. Тем не менее авто-
ры не тратят времени на знакомст-
во с ними (а тем паче придумывание 
им характеров), кроме одного. Это 
Луис Гаспар (Майк Колтер), осужден-
ный за убийство и скрывавшийся 
от правосудия на Бали, которого те-
перь почему-то именно на лоукос-
тере экстрадируют в Торонто через 
Сингапур и Токио, а сопровождает 
его мрачно зыркающий по сторо-
нам полицейский (Отис Уинстон). 
Торрансу такой ценный груз совсем 
не нравится, но деваться некуда. 

Авиаперевозчик тем временем 
экономит как может. Когда Торранс 
предупреждает, что впереди по курсу 
у него буря, и предлагает ее обогнуть, 
начальство не соглашается, посколь-
ку это приведет к дополнительным 
тратам на топливо, и велит лететь 
вперед, шторм, мол, сам закончит-
ся. Нужно ли говорить, что он вовсе 
не заканчивается, и тут оправдыва-
ет себя российское прокатное назва-
ние фильма. В самолет попадает мол-
ния, его трясет и болтает в воздухе, 
приборы отказывают, пассажиры па-
никуют, полицейский, охраняющий 
Гаспара, погибает исключительно 
по собственной глупости, а вместе 
с ним одна из бортпроводниц. Тем 
не менее капитану Торрансу удается, 
проявив недюжинный профессиона-
лизм, все-таки выправить борт и по-
садить его буквально на матерном 
слове и на одном крыле в каких-то 
джунглях. Увы, на этом его пробле-
мы только начинаются, а картина из 
фильма-катастрофы превращается 
в не то чтобы забористый боевик, ка-
кой легко себе представить на затер-
той видеокассете года этак 1987-го. 

Выясняется, что самолет призем-
лился на одном из филиппинских 
островов, захваченном некими «по-
встанцами», где власти и законы лю-

бой страны абсолютно бессильны. 
Повстанцы между тем промышля-
ют взятием в заложники иностран-
цев, за которых они требуют выкуп, 
а в случае его невыплаты убивают. 
Где они этих иностранцев берут в сво-
ей дыре остальные 364 дня в году, ре-
шительно непонятно, но в прямом 
смысле свалившийся с неба само-
лет оказывается для них лучшим 
новогодним подарком. Пока Тор-
ранс и Гаспар, убедивший капитана 
снять с него наручники, отправляют-
ся искать связь, повстанцы во главе 
со своим вождем Джунмаром (Эван 
Дэйн Тейлор, выделяющийся среди 

остальных неразличимых мужчин 
в камуфляже пышной шевелюрой) 
захватывают пассажиров и увозят 
их на свою базу. Ответственный ка-
питан, разумеется, решает их спас-
ти, за чем следует череда экшен-эпи-
зодов формата «два героя-напарника 
в пропотевших майках отважно про-
тивостоят целой армии головоре-
зов экзотического происхождения». 
В решающий момент, правда, на по-
мощь Торрансу приходят вооружен-
ные наемники, которых на остров 
отправила все-таки решившая выру-
чать собственный рейс авиакомпа-
ния, для чего ей пришлось привлечь 

специалиста, умеющего с удиви-
тельной легкостью решать пробле-
мы в обход уголовного кодекса (Тони 
Голдуин). 

Самолет же в это время стоит в ку-
стах, как пресловутый рояль, чтобы 
в последние десять минут снова эф-
фектно подняться в воздух и напом-
нить, что он в этом фильме глав-
ный герой. Пожалуй, и сам фильм 
в конечном счете напоминает имен-
но полет на неважном лоукостере: 
он, конечно, доставит вас из точки 
А в точку Б, но приятным это путеше-
ствие не будет, и повторить его вряд 
ли захочется.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Авиационный этюд
На экранах «Крушение» Жана-Франсуа Рише

Струнные квартеты погибшие писали 
в разные десятилетия, а нынешние  
хореографы свои сюжетные и бессюжет-
ные опусы ставили без оглядки  
на обстоятельства гибели композиторов

И

О

В Струнном квартете Ганса Красы хореограф Татьяна Баганова возвысила современный язык  
почти классическими поддержками и не прогадала  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Капитану Торрансу  
(Джерард Батлер, в цент-
ре) приходится помимо  
аккуратного летного  
ремесла осваивать  
еще и солдатское  
ФОТО KENNETH REXACH
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Выдающийся российский боксер 
Артур Бетербиев продлил свою 
феноменальную серию досроч-
ных побед до 19 и защитил чем-
пионские титулы Международ-
ной боксерской федерации (IBF), 
Всемирного боксерского сове-
та (WBC) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO) в по-
лутяжелом весе (до 79,4 кг), 
справившись в Лондоне с бри-
танцем Энтони Ярдом в шикар-
ном поединке. В нем Бетербиеву 
было временами очень непро-
сто, после семи раундов он усту-
пал жутко неудобному сопернику 
по очкам, но в восьмом все-таки 
отправил его в нокаут.

реди VIPов, которым 
повезло увидеть бой на Wembley 
Arena находясь рядышком с рингом, 
был легендарный промоутер Боб 
Арум. Недавно справивший 91-ле-
тие и за свою долгую карьеру в боксе 
видевший кучу великих схваток, он 
без колебаний включил эту в число 
именно величайших. «Величайших, 
по крайней мере, в истории полутя-
желого веса»,— уточнил он, делясь 
ощущениями с ESPN и нисколько 
не боясь, что его осадят: ну, все-таки 
формально «афиша» у события ведь 
была не то чтобы ядерной, слепящей 
глаза. Но не всегда в «афише» дело.

Ощущения у всех в зале — и лю-
дей, посвятивших боксу всю жизнь, 
и у дилетантов — должны были ока-
заться примерно одинаковыми. Это 
был эталонный с любой точки зре-
ния поединок, наполненный до кра-
ев всем, что нужно для того, чтобы он 
надолго врезался в память,— интри-
гой, крутыми сюжетными поворота-
ми, кровью, атмосферой.

Его шумовое оформление похо-
дило на футбольное. Запели трибу-
ны довольно быстро, после длив-
шегося пару минут напряженного 
ожидания, кажется, вызванного тем, 
что мало ведь кто на самом деле по-

нимал: а в состоянии ли Энтони Ярд 
с его мизерным опытом больших 
боев, уже однажды, в 2019 году, про-
игравший нокаутом знаменитому 
российскому панчеру Сергею Кова-
леву, хотя бы более или менее на рав-
ных конкурировать с неуязвимым 
монстром с нечеловеческим талан-
том разрушителя, который уклады-
вает на ринг крепчайших из бойцов, 
который умеет преодолевать кажу-
щиеся железобетонными прегра-
ды? Ярд давал поводы рассчитывать 
на себя. Веские проводы, потому что, 

все время отступая к канатам под 
привычным танковым натиском Ар-
тура Бетербиева — с виду простым, 
читаемым, но работающим всегда, 
огрызался так больно, что это не по-
ходило на глухую оборону с единст-
венным желанием дотянуть до пе-
рерыва. А неожиданный апперкот 
левой от британца заставил публи-
ку забиться в экстазе: он намекал на 
что-то острое, перченое.

Дальше все было еще интерес-
нее. Во втором раунде Ярд очутился 
в углу, загнанный вроде бы в захлоп-
нувшуюся мышеловку, вынужден-
ный терпеть страшные удары Бе-
тербиева правой, но выбрался из 
нее и пару раз попал. В третьем вы-
терпел плотные джебы россиянина 
и сам недурно применил джеб.

В четвертом раунде российский 
феномен взвинтил темп, а те, кто 
переживал за него, наверняка под-

умали, что все пройдет по привыч-
ному сценарию. В биографии Бе-
тербиева было немало поединков, 
в которых он шел именно по тако-
му графику — позволяя на старте оп-
понентам выглядеть на своем фоне 
вполне пристойно, но потом, вдруг 
переключив режим, превращая их 
в покорных судьбе жертв. А после 
очередных попаданий Бетербиева 
с правой ноги Ярда точно слушались 
далеко не идеально.

Но он опять все перетерпел, что-
бы в пятом раунде предстать уже не 
жертвой, а злым охотником, окунаю-
щимся с головой в рубку с опасным 
хищником и в ней наносящим хищ-
нику такой урон, что может возник-
нуть впечатление, будто он вот-вот 
рухнет. Впрочем, лондонский бой 
еще раньше прямо указал на то, что 
впечатлениям в нем доверять не сто-
ит. Под занавес этого грозящего вы-

литься для него в катастрофу раунда 
Артур Бетербиев буквально за пол-
тора десятка секунд вернул Энтони 
Ярду примерено такое же число уда-
ров, что только что пропустил.

Телекамеры во время отдыха с удо-
вольствием выцеливали крупные 
планы лиц бойцов, чтобы как мож-
но убедительнее показать цену, кото-
рую они платят, создавая этот шедевр. 
У Ярда все лицо было уже заплыв-
шим — ни единого живого места, у Бе-
тербиева оно было в крови, хлестав-
шей в основном из-за рассечения над 
левым глазом. А британские коммен-
таторы, не сдерживая эмоции, пыта-
лись спрогнозировать, к чему этот 
восхитительный поединок может вы-
рулить. И приходили, конечно, к вы-
воду, что прогнозы бессмысленны: ну 
да, Энтони Ярд допускает многовато 
ошибок, защита все еще не его конек, 
но дерется-то он как лев! И пока все 
у аутсайдера получается даже лучше, 
чем можно было себе представить.

Получалось и после этого раун-
да. В шестом чемпион и претендент 
были достойны друг друга. В седь-
мом Энтони Ярд достал Артура Бе-
тербиева справа, напропускал в от-
вет, но перед паузой опять поставил 
зрителей на уши новым «взрывом». 
Господи, да все эти несколько ты-
сяч человек обязаны были поверить 
в тот момент в то, что он готов совер-
шить чудо, пусть и не знали счета на 
судейских картах. А на двух из них 
впереди, между прочим, был Ярд — 
с небольшим, почти символическим 
перевесом, но бой-то проходил на 
его территории, и она могла, разуме-
ется, стать важным фактором при 
интерпретации арбитрами концов-
ки, могла послужить причиной все 
же наградить британца солидным 
бонусом за смелость.

А вскоре все эти несколько тысяч 
человек дружно замолчали, увидев, 
как реальность в щепки разбивает 
их сладкие грезы. В действительнос-
ти для любого эксперта, хорошего 
знакомого со стилем Артура Бетер-
биева, со спецификой его дара, раз-
вязка была родившейся отнюдь не 
на пустом месте. Это был классиче-
ский для него нокаут — не шальной, 

скроенный из сумасшедшего оза-
рения, а созревавший постепенно, 
может быть, незаметно для невоо-
руженного глубокими знаниями по-
стороннего взгляда. Соперник с виду 
хорош, бодр, но он ведь под этим 
жутким давлением, как ни крути, 
устает, потихоньку теряет энергию 
и концентрацию. А лучше Бетерби-
ева ловить момент такой ее потери, 
когда надо добивать, не умеет, воз-
можно, никто в современном боксе, 
что он доказывал неоднократно. Так 
что в этом смысле в Лондоне не слу-
чилось ничего нового.

Но со стороны картина была в лю-
бом случае безумно красивой. Ма-
ленький, на первый взгляд безобид-
ный провал Энтони Ярда — из таких 
ситуаций прежде он выкручивался 
легко. Но на сей раз за провалом — 
короткий удар правой, выводящий 
британца из равновесия. За ним — 
еще один, укладывающий претен-
дента на настил. Рефери Стив Грей 
разрешил Ярду продолжить высту-
пление после нокаута, но, едва пое-
динок возобновился, тренер Тунде 
Аджайи попросил Грея матч остано-
вить. Энтони Ярд с его ватными но-
гами и растерянным взглядом про-
тив 19-й досрочной победы Артура 
Бетербиева в 19 профессиональных 
боях не возражал.

Через четверть часа они, улыба-
ясь, обнимались друг с другом, пре-
красно отдавая себе отчет в том, на-
сколько классное шоу устроили. 
А Бетербиев, говоря о своих планах, 
естественно, сообщал о том, что хо-
чет поединка с еще одним экстраор-
динарным по способностям россий-
ским полутяжем Дмитрием Биволом, 
владельцем пояса Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), то есть боя за 
статус абсолютного чемпиона мира. 
Логичнее, правильнее желания не 
придумаешь. Только вот ESPN, ком-
ментируя его, напоминал о том, что 
у Бивола на повестке дня матч в сен-
тябре против мексиканца Сауля Аль-
вареса, поверженного им прошлой 
весной. И значит, похоже, главно-
го события века в полутяжелом весе 
ждать придется до 2024 года.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Артур Бетербиев побил карты
Российский боксер одержал 19-ю подряд победу нокаутом, справившись с Энтони Ярдом

Триумфатором Открытого чем-
пионата Австралии в десятый раз 
стал Новак Джокович. После по-
беды, одержанной в трех парти-
ях над греком Стефаносом Цици-
пасом, 35-летний серб имеет 22 
титула, завоеванных на турнирах 
Большого шлема,— столько же, 
сколько бывший единоличный ли-
дер по этому показателю Рафаэль 
Надаль. Кроме того, благодаря 
этому успеху Джокович вернулся 
на первое место в мировом рей-
тинге, обогнав там еще одного ис-
панца Карлоса Алькараса.

тот финал кроме всего проче-
го должен был ответить на несколько 
вопросов, которые выглядели весь-
ма принципиальными с точки зре-
ния соотношения сил, складываю-
щегося в мировой элите в нынешнем 
сезоне. Вопросы эти, разумеется, ка-
сались конкретно Новака Джокови-
ча и Стефаноса Циципаса. Изменил-
ся ли психологический бэкграунд 
их противостояния, в котором серб 
явно преуспевает, и если да, то на-
сколько? Способен ли будет очень та-
лантливый, но не всегда стабильный 
грек, который вообще-то провел ве-
ликолепный турнир, фундаменталь-
но повлиять на уверенность в себе 
одного из величайших теннисистов 
современности, которого ему не уда-
ется обыграть с осени 2019 года? Или 
Джокович в очередной раз подтвер-
дит свою мельбурнскую несокруши-
мость, подняв чемпионский кубок на 
корте имени Рода Лейвера в десятый 
раз, через 15 лет после того, как это 
случилось впервые?

Через 2 часа 56 минут после на-
чала игры выяснилось, что все оста-
лось по-прежнему. Циципасу при-
шлось испытать примерно те же 
самые ощущения, какие пережил 
в пятницу его полуфинальный оп-

понент Карен Хачанов. Теперь уже 
у грека нет серьезных поводов для 
самобичевания. Он, конечно, не из-
бежал определенных огрехов, едва 
ли не самым заметным из которых 
стала двойная ошибка на брейк-пой-
нте в четвертом гейме, позволившая 
Джоковичу всего за 36 минут выиг-
рать первый сет, но в целом провел 
качественный матч, уступив в боль-
шей степени не из-за собственных 
оплошностей, а из-за великолепных 
действий своего соперника.

Главная проблема Циципаса за-
ключалась в том, что Джокович на 
протяжении двух последних недель 
был слишком хорош. Начав турнир 
в состоянии предельной внутренней 
мобилизации, которая, возможно, 
была связана с небольшой травмой 
левого бедра, он в семи матчах позво-
лил себе немного расслабиться лишь 
дважды. В первый раз это случилось 
по ходу проигранной на тай-брейке 
второй партии встречи второго кру-
га с французом Энцо Куако, одним из 
победителей квалификации, оказав-
шимся единственным теннисистом, 
сумевшим за две недели взять у бу-
дущего чемпиона один сет. А второй 
сбой у Джоковича произошел в пер-
вой партии полуфинала против аме-
риканца Томми Пола, когда серб, 

ведя 5:1, отдал четыре гейма подряд. 
Все остальное время серб был просто 
великолепен, и сбить его безукориз-
ненно отрегулированный игровой 
механизм не смогли ни напряже-
ние, связанное с повышенной ответ-
ственностью в финале, ни классный 
теннис по всему корту, который де-
монстрировал Циципас.

Малюсенький шанс у грека по-
явился лишь после того, как Джо-
кович, взяв тай-брейк второго сета, 
отдал свою подачу в самом начале 
третьей партии. Наверное, единст-
венная претензия, которую Циципас 
все-таки может предъявить себе, свя-
зана с мгновенным ответным брей-
ком серба, хотя тут надо снова отдать 
должное Джоковичу, быстро прео-
долевшему минутную слабость. Его 
совершенная по сочетанию плотно-
сти и точности игра на задней линии 
с внезапными обострениями с помо-
щью разящего удара слева выгляде-
ла просто шедеврально. Чтобы одо-
леть такого Джоковича, требовалось 
выйти на заоблачный уровень, но 
Циципас, как и прежде, был к это-
му не готов. Поэтому единственным 
представителем его поколения, одо-
левшим серба в решающих матчах 
турниров Большого шлема, пока 
в гордом одиночестве остается Дани-
ил Медведев, выигравший в сентя-
бре 2021 года US Open.

Безупречный настрой Джоко-
вича лишний раз подтвердился на 
тай-брейке третьего сета. Ведя 5:0, 
серб ошибся при выполнении реза-
ного удара слева после того, как из-
лишне эмоциональный болельщик 
буквально рявкнул ему под руку. 
В подобных ситуациях Джокович, 

бывало, терял хладнокровие, вы-
плескивал эмоции, просил судей 
взять ситуацию под контроль. Но 
в данном случае он просто на мгно-
вение вытаращил глаза и как ни 
в чем не бывало продолжил делать 
свое дело. Последний удар этого Aus-
tralian Open — крученый справа по 
линии — получился у Джоковича та-
ким же идеальным, как и весь тур-
нир. Циципас был бессилен послать 
мяч в корт, допустив одну из тех 
ошибок, которые называют выну-
жденными. За три сета серб выиграл 
больше на 18 очков, что для трех пар-
тий, две из которых завершились 
тай-брейками, считается очень весо-
мым преимуществом. И это лишний 
раз доказывает, что его триумф абсо-
лютно логичен.

Выиграв последнее очко, Джоко-
вич не стал падать на корт. Миг три-
умфа он пережил с почти непрони-
цаемым лицом, после чего поднялся 
в гостевую ложу своей команды, где 
провел чуть больше времени, чем 
обычно бывает в подобных случаях, 
и плакал на плече у матери. А потом 
была церемония награждения, кото-
рая завершилась достойнейшей ре-
чью настоящего теннисного короля. 
Джокович, конечно, не прямо, но до-
статочно ясно высказал свое отно-
шение к связанному с отсутствием 
прививки от коронавируса скандаль-

ному прошлогоднему выдворению 
из Австралии — страны, в которой он 
в последний раз проигрывал в 2018 
году и выиграл уже 41 матч подряд. 
«Только моя команда знает, через что 
я прошел. Поэтому с учетом всех об-
стоятельств эта победа — самая круп-
ная и важная в моей жизни»,— отме-
тил сербский теннисист.

Таким образом, минимум до 
окончания Roland Garros в споре 
Джоковича с Рафаэлем Надалем за 
рекорд мужского тенниса по коли-
честву побед на турнирах Большого 
шлема восстановилось равновесие. 
Оба выдающихся мастера имеют по 
22 таких титула, и исход их соперни-
чества на данный момент абсолют-
но не ясен. Учитывая, что Джокови-
чу в мае исполнится 36 лет, а Надалю 
в июне — 37, серб вроде бы имеет за-
пас по времени. Да и по его физиче-
скому состоянию гораздо меньше во-
просов, чем в случае с испанцем.

А вот по количеству времени, про-
веденному на первом месте в миро-
вом рейтинге, куда Джокович 30 
января вернется после перерыва 
в шесть с лишним месяцев, он уже 
давно не знает себе равных. Теперь 
его показатель будет равен 374 не-
делям, что на 64 недели больше вто-
рого в истории показателя, принад-
лежащего Роджеру Федереру. После 
Australian Open на счету серба будет 
7070 очков, причем до октября ему 
требуется защитить сравнительно 
немного — около 2000 баллов. Та-
ким образом, есть основания счи-
тать, что Джоковичу удастся довести 
свой рекорд до 400 недель, хотя тут 
многое будет зависеть от того, удаст-
ся ли ему принять участие в двух ве-
сенних турнирах категории Mas-
ters 1000 в Индиан-Уэллсе и Майами. 
Дело в том, что, в отличие от Австра-
лии, въезд в США иностранцам без 
прививки от коронавируса по-преж-
нему запрещен.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Уравнение Большого шлема
Одержав свою 22-ю победу на мейджорах, Новак Джокович догнал по этому показателю Рафаэля Надаля

 Артур Бетербиев (слева) 
отправил Энтони Ярда 
в нокаут в тот момент, 
когда на двух судейских 
картах из трех с небольшим 
преимуществом вел 
британский боксер  
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Особый олимпийский отбор 
для российских спортсменов
Специальная система распределения квот 
на Олимпийские игры 2024 года в Париже 
будет разработана для российских и белорус-
ских спортсменов, если они будут выступать 
на соревнованиях в Азиатском регионе. Об 
этом газете The Indian Express рассказал ис-
полняющий обязанности президента Олим-
пийского совета Азии (OCA) Рандхир Сингх.

«Они не вмешаются в нашу систему рас-
пределения медалей или азиатских квот на 
Олимпийские игры. Международный олим-
пийский комитет будет разрабатывать по-
литику распределения олимпийских квот 
вместе с нами и международными федера-
циями,— сказал господин Сингх.— Мы раз-
рабатываем философию, согласно которой 
они смогут соревноваться в дисциплинах, 
где мы сможем установить количественные 

показатели. Не в единоборствах, таких, на-
пример, как борьба. Если нашего борца из 
Азии нокаутируют в первом раунде, то мы 
упустим шанс отобраться. Но если будет бал-
льная система, как в легкой атлетике, стрель-
бе, в этих видах спорта они смогут соревно-
ваться, это прорабатывается».

25 января Международный олимпийский 
комитет (МОК) предложил допустить росси-
ян и белорусов, не принимающих активного 

участия в поддержке специальной военной 
операции, до международных соревнований 
в нейтральном статусе и при выполнении 
ряда условий. 26 января ОСА предложил рос-
сийским и белорусским спортсменам при-
нять участие в соревнованиях в Азии, в том 
числе выступить на Азиатских играх, при со-
блюдении условий Международного олим-
пийского комитета. В OCA отметили, что все 
спортсмены, независимо от их националь-

ности или паспорта, должны иметь возмож-
ность участвовать в спортивных соревнова-
ниях, а спорт является объединяющей силой.

Летние Азиатские игры пройдут в китай-
ском Ханчжоу с 23 сентября по 8 октября. 
В программе соревнований будет представ-
лено 40 видов спорта. Для нескольких дис-
циплин Азиатские игры станут квалифи-
кацией на Олимпийские игры 2024 года 
в Париже.  ТАСС

ТУРНИРЫ

По словам Новака 
Джоковича, этот триумф 
на Открытом чемпионате 
Австралии стал самой 
трудной и важной победой 
в его карьере  
ФОТО HANNAH MCKAY / REUTERS

Финалы Australian Open
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 4)—Стефанос 
Циципас (Греция, 3) 6:3, 7:6 (7:4), 7:6 (7:5).

Женщины. Арина Соболенко (Белоруссия, 5)— 
Елена Рыбакина (Казахстан, 22) 4:6, 6:3, 6:4.

Девушки. Алина Корнеева (Россия, 9)— 
Мирра Андреева (Россия, 7) 6:7 (2:7), 6:4, 7:5.

Победы Рафаэля Надаля и Новака Джоковича на турнирах Большого шлема
Игрок 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

Рафаэль Надаль RG RG RG RG, WIM АО RG, WIM, US RG RG RG, USO RG — — RG, US RG RG, US RG — АО, RG —

Новак Джокович — — — АО — — АО, WIM, USO АО АО WIM AO, WIM, USO АО, RG — WIM, USO АО, WIM АО АО, RG, WIM WIM АО

АО — Australian Open, RG — Roland Garros, WIM — Wimbledon, USO — US Open
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